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От редактора

Дорогие наши читатели!
На этот раз в колонке главного редактора я 

буду говорить с вами не о новом номере ПВ, ко-
торый вы держите в руках, а о тех изменениях, 
которые произошли за время, пока мы с вами не 
виделись, в нашем основном социальном про-
екте. Вы уже привыкли к тому, что неразрывно 
связаны два названия - Фонд «Милосердие» при 
Отделе социального служения Екатеринбургской 
епархии и журнал «Православный вестник». Бо-
лее того - многие из вас, благодаря публикациям 
ПВ, стали друзьями Фонда «Милосердие» и на 
протяжении многих лет поддерживали его сло-
вом и делом. А сегодня  я сообщаю вам о том, что 
деятельность Фонда «Милосердие» настолько 
расширилась, что сохраняться в довольно узких 
рамках этого названия она не может. В связи с 
этим хорошо знакомые вам проекты - Сестриче-
ство милосердия, Патронажная служба, Автобус 
милосердия, Реабилитационный центр «Держа-
ва», Помощь детям, Центр защиты материнства 
«Колыбель», Социально-педагогический центр 
реабилитации детей-инвалидов, выставка-
ярмарка «От сердца к сердцу», а также наш 
журнал - теперь объединены названием Право-
славной Службы Милосердия Екатеринбургской 
епархии. Прошу любить и жаловать.

Мы вместе начинали с развития социальных 
проектов, которые создавались  на базе храма 
вмч. Пантелеимона и были юридически объе-
динены с благотворительным фондом. Однако, 

теперь, когда к делам милосердия ежедневно 
присоединяются все больше и больше прихожан 
других храмов и светских добровольцев не толь-
ко из Екатеринбурга, но и иных городов, назрела 
объективная необходимость в расширении мас-
штабов деятельности и координации совместных 
действий по оказанию помощи нуждающимся.

Еще в декабре 2010 года Святейший Патри-
арх Кирилл  выступил с инициативой «консоли-
дировать усилия в благом деле помощи ближ-
ним», а в феврале 2011 года этот призыв был 
закреплен решением Архиерейского Собора о 
«необходимости усиления работы по оказанию 
помощи обездоленным и организации  социаль-
ного служения на приходском уровне». Поэтому 
Православная Служба призвана не только объ-
единить всех неравнодушных людей, которые 
участвуют в делах милосердия, но и стать пло-
щадкой для развития социального служения в 
приходах и монастырях.

За годы активной благотворительной дея-
тельности мы накопили уникальный опыт, кото-
рым с радостью готовы делиться. Сегодня Право-
славная Служба Милосердия – это крупнейший 
проект Отдела социального служения Екатерин-
бургской епархии, объединяющий несколько  
направлений благотворительной деятельности, 
работа по которым ведется уже не один год. Это 
более 200 добровольцев, среди которых есть при-
хожане храмов в честь  вмч. Пантелеимона,  свт. 
Луки, Преображения Господня, Рождества Хри-
стова, Вознесения Господня, Крестовоздвижен-
ского монастыря и   многих других, а также свет-
ские помощники, разделяющие идею умножения 
любви через помощь ближним. Это более тысячи 
подопечных, которые регулярно получают мате-
риальную и духовную поддержку, и множество 
благодетелей, регулярно совершающих  пожерт-
вования в пользу обездоленных.  Это практи-
ческие наработки по организации доброволь-
ческого движения, которые будут полезны тем, 
кто только начинает привлекать людей к благо-
творительности. Все вместе мы сможем создать 
цельную систему служения любви – служения 
милосердия. 

Теперь присоединиться к добрым делам вы 
сможете  в рамках объединенной Православной 
Службы Милосердия Екатеринбургской епар-
хии. Мы ждем вас на нашем новом сайте www.
ekbmiloserdie и будем рады встрече на страницах 
нашего (надеемся, что и вашего) журнала. 

С любовью о Господе,
главный редактор журнала 

«Православный вестник»
протоиерей Евгений Попиченко 

О радости Пасхи и доброте
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Икона «Собор Екатеринбургских святых»



«Иисус сказал ему: Я есмь путь и исти-
на и жизнь; никто не приходит к Отцу, как 
только чрез Меня» (Ин 14:6).

Небесный крестный ход

Угодники Божии

…На уральскую землю июнь 1918 года про-
лился кровавыми дождями. Горный хребет, раз-
деливший не только Европу и Азию, но и как 
будто саму страну вместе с населяющим ее 
многонациональным народом на две неравные 
части, принял на себя неблагодарную и страш-
ную роль фронта в гражданской войне. Города, 
села и деревни на его восточном склоне попали 
в самое пекло кровавой бойни, которая словно 
стала  прямолинейной и страшной иллюстраци-
ей к пророчеству Спасителя: «отец будет против 
сына, и сын против отца; мать против дочери, и 
дочь против матери» (Лук.12:53). 

Большевики в неудержимом стремлении 
как можно скорее установить новый порядок 
и начать строить «прекрасный новый мир» не 
считались с вековыми традициями и укладом 
не только крестьян, но и рабочих, от имени ко-
торых они вроде бы и выступали. В одночасье 
русский народ встал перед выбором: разом и 
навсегда отказаться от своего прошлого, в ко-
тором и великие победы, и великие страдания 
переплетены крепко-накрепко, но в котором 
есть главное – вера отцов, или же подчинить-
ся революционному вихрю и быть унесенным 
в неведомую даль летаргического сна забвения 
своих корней. И многие делали выбор отнюдь 
не в пользу строителей призрачного «светлого 
будущего». Даже по одной той причине, что 
здание будущего не может быть воздвигнуто на 
народной крови и слезах. Уральцы сопротивля-
лись.

В начале июня вспыхнуло Невьянское вос-
стание, в результате которого «комиссародер-
жавие» было свергнуто почти во всех близле-
жащих населенных пунктах. Эхо восстания 
докатилось и до Екатеринбурга. На многоты-
сячном митинге, когда представители совет-
ской власти призывали оказать сопротивление 

восставшему Чехословацкому корпусу, рабочие 
Верх-Исетского завода не стали слушать агита-
торов, заявив, что у них нет вражды с чехосло-
ваками. Но настоящие бои велись у Невьянско-
го и Верхне-Тагильского заводов. Там за оружие 
взялись бывшие солдаты, прошедшие суровую 
школу окопов Первой мировой войны. 

Доподлинно неизвестно, совершался ли 
крестный ход в те июньские дни 1918-го года 
в Верхнем Тагиле. День иконы Божией Матери 
«Знамение», в честь которой был освящен мест-
ный храм, приходится на декабрьские дни. Но 
местный священник, батюшка Иосиф, вполне 
мог благословить свою паству и на крестный 
ход, поскольку пришло время истово помо-
литься всем миром об избавлении от эпидемии 
«красной чумы». Крестный ход – действие осо-
бое. В нем чудесным образом сочетаются и тор-
жествующая радость веры во Христа, и смирен-
ное упование на милость Божию. 

Развевающиеся хоругви, лики святых и па-
рящий над шествием Крест как символ победы 
над смертью, над лукавыми происками «отца 
лжи» – это ли не лучшее противоядие от смуты, 
поглотившей души человеческие. Так вполне 
мог рассуждать отец Иосиф Сиков, единствен-
ный священник Знаменской церкви Верхне-
Тагильского завода. 

К сожалению, об этом русском батюшке до 
нас дошли самые скудные сведения. Известно 
лишь то, что он был рукоположен  в сан свя-
щенника в марте 1914 года и в том же году опре-
делен на служение в Верхний Тагил. До этого 
прошел курс обучения в миссионерской школе, 
диаконствовал в Иакинфовской церкви Висимо-
Уткинского завода Верхотурского уезда. Вот 
и все сведения об этом человеке, ставшем од-
ним из тех, кто в самом начале революционных 
«свершений» сподобились принять мучениче-

27 июня – память священномученика Иосифа Сикова
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Угодники Божии

Об авторах
Алексей  Коршун,
редактор web-сайтов

Галина Коршун,
руководитель отдела  
персонала

скую смерть за Христа. Даже точная дата его 
рождения неизвестна, не говоря уж о важных 
событиях его жизни, его характере, привычках, 
особенностях общения с паствой. Зато точно 
установлена дата смерти – 14 июня по старому 
стилю, то есть ровно через две недели после на-
чала восстания на Невьянском заводе. Но имен-
но то, как он закончил свое пастырское служе-
ние, говорит главное о его пребывании, не столь 
уж продолжительном, в священническом сане. 
Отец Иосиф исполнил свое служение до конца, 
до смертного часа. А «конец – всему делу ве-
нец» – так говорится в русском народе.  

Когда отряды восставших были отброше-
ны от Невьянска к Верхнему Тагилу, красные 
принялись рьяно выполнять директиву больше-
вистского руководства «беспощадно выжечь за-
водские поселки, население которых принимало 
участие в контрреволюционных выступлениях». 
Отец Иосиф, который, без всякого сомнения, в 
эти смутные дни был вместе со своей паствой, 
не мог не попасть под подозрение. 

Впрочем, в глазах новых властей кто, как 
ни  священник, был в первую очередь виновен 
в том, что рабочие и солдаты парадоксальным 
образом поднялись на восстание против своих 
же якобы «благодетелей», «борцов за освобож-
дение трудового народа»? Ведь настоящим до-
верием и авторитетом у простых людей пользо-
вался именно он, смиренный русский батюшка, 
а не пришлые люди в кожанках и с наганами.

Кто, как ни приходской священник, обязан 
в тяжкую годину укреплять прихожан в вере, 
ободрять и утешать их, как и полагается пасты-
рю, невзирая на смертельную опасность? И еще 
батюшка Иосиф мог благословить и возглавить 
крестный ход. А в таком случае именно это 
должно было стать его смертным приговором, 
который он подписал сам себе. 

Тот крестный ход, который мог пройти тогда 
в затянутом пороховым дымом Верхнем Тагиле, 
был лишь продолжением, результатом другого, 
невидимого шествия, которым батюшка, отец 
Иосиф, шел всю свою жизнь. Молитвенное де-
лание, душеспасительные беседы, ревностная 
проповедь веры Христовой, кротость и смире-
ние – вот что, в конечном счете, являют собой  
сияющий на солнце крест, победительно разве-
вающие хоругви и источающие энергию любви 
лики святых. 

Такова была жизнь и служение священни-
ка Иосифа Сикова. И даже если не было в те 
страшные июньские дни реального крестного 
хода в Верхнем Тагиле, он все равно случился. 
На Небесах, куда вознеслась душа расстрелян-

ного батюшки Иосифа. Как свидетельство веры, 
что живет в человеческих сердцах. Есть и будет 
во веки веков. Как и Христос посреди нас. 

… Теперь не те времена. Крестные ходы на 
Пасху, с мощами святых и в ознаменование тех 
или иных важнейших событий, по самым цен-
тральным улицам больших и малых городов 
проходят торжественные шествия с распятием, 
хоругвями и иконами. Сопровождаемый казака-
ми и курсантами, под пение молитв, окропление 
крестоходцев святой водой и торжествующий 
колокольный звон, крестный ход напоминает 
ныне половодье. Рекой он вытекает с храмовой 
паперти. И по мере своего движения наполняет-
ся все новыми и новыми участниками, которые 
присоединяются к нему из улиц, прилегающих 
к маршруту, словно захватывая ручейки, напол-
няясь и разливаясь все больше и больше, пре-
вращаясь в настоящий несокрушимый поток, 
которым, по сути, и является христианская вера 
с начала апостольских времен. 

И уже никому из верующих не нужно опа-
саться, что в конце шествия его ждет горячий 
свинец, готовый прервать ход земной жизни. И, 
даст Бог, уже никогда не повторится июнь 1918 
года, когда батюшка Иосиф встал во главе свой 
паствы, ни на мгновение не сомневаясь – быть 
или не быть с Богом, идти или не идти крестным 
путем.  Нести свой крест – святая обязанность 
христианина. Это и есть его личный крестный 
ход, конец – а точнее, начало которого – на Не-
бесах.

Алексей и Галина 
Коршун

В подготовке статьи использованы мате-
риалы книги «Жития святых Екатеринбург-
ской епархии» (Екатеринбург, 2008)
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Царская семья: алмаз, 
граненый деятельной любовью



Чистый, трогательный и нежный роман на-
следника российского престола Николая Алек-
сандровича и юной гессенской принцессы Али-
сы, приведший к браку молодых людей, с годами 
превратился в неразрывный союз двух глубоко 
любящих, родственных  сердец, чувство привя-
занности которых друг к другу по прошествии 
лет становилось все крепче и глубже. Их личная 
переписка и воспоминания современников сви-
детельствуют о том, что это была удивительная 
семья, редкая и образцовая по сплоченности, 
взаимной любви, цельности и высокому духов-
ному настрою. 

Большая заслуга в деле создания атмосферы 
семейного тепла и счастья в первые годы жизни 
в браке принадлежала, несомненно, Алисе, став-
шей православной Императрицей Александрой 
Федоровной. Великая княгиня Ольга Алексан-
дровна, сестра Государя, в своих воспоминаниях 
пишет о том, какую помощь Государыня оказы-
вала мужу в первое, нелегкое для него в связи с 
восшествием на престол, время после свадьбы: 
«Она была просто совершенство в своем отно-
шении к Ники, особенно в те первые дни, когда 
на него свалилось столько государственных дел. 
Ее мужество, несомненно, спасло его. Неудиви-
тельно, что он звал ее «Солнышко» – ее детским 
прозвищем. И она оставалась единственным 
солнечным светом в его далеко не безоблачной 
жизни... Я помню, как он входил – усталый, ино-
гда раздраженный после переполненного ауди-
енциями дня. И никогда Аликс не сделала или не 
сказала чего-то неподходящего. Мне нравились 
ее спокойные движения…» 

В Государе Александра Федоровна так-
же нашла бесконечно любящего, преданного и 
чуткого супруга. В одном из писем, готовясь к 
принятию Святого Причастия, она пишет: «От 
всего сердца, милый мой, я прошу тебя простить 
меня, если я каким-либо образом причинила 
тебе боль или неудовольствие – ты знаешь, что 
никогда это не было сделано преднамеренно – я 
слишком люблю тебя для этого. Наша любовь 
и наша жизнь – это одно целое, мы настолько 
соединены, что нельзя сомневаться и в любви, 
и в верности – ничто не может разъединить нас 

или уменьшить нашу любовь. Что бы ни было 
на сердце женушки, в ее сердце муженек, всег-
да самый дорогой, самый близкий, лучший из 
всех – ты сам не знаешь, какой ты, любовь моя, 
мой родной. Ни у кого нет такого мужа, такого 
чистого, бескорыстного, доброго и верного – ни-
когда ни слова упрека, если я капризничаю, всег-
да спокойный, хотя внутри, может быть, бушует 
буря. Пусть вновь и вновь благословит тебя Бог 
за все, и за твою любовь, пусть Он за все щедро 
наградит тебя».

В 1894 г. у Царской четы родилась первая 
дочь, Ольга. Александра Федоровна сообщала об 
этом своей сестре, принцессе Виктории: «Тебе 
пишет сияющая, счастливая мать. Можешь пред-
ставить себе наше бесконечное счастье теперь, 
когда у нас есть наша драгоценная малышка, и 
мы можем заботиться и ухаживать за нею». За 
Ольгой последовали Татьяна в 1897 г. и Мария в 
1899 г. В этот период молодая семья бесконечно 
наслаждалась своим тихим семейным счастьем 
еще и потому, что почти совсем не разлучалась. 

ДОРОГИЕ ПИСЬМА ДРУГ ДРУГУ
Когда они все-таки расставались, то продол-

жали писать друг другу ежедневно, иногда по не-
скольку раз в день, как и до свадьбы. Заранее до 
отъезда один из них готовил нежное послание, 
чтобы другой прочитал его сразу же после про-
щания. Из письма Государя, написанного в Пе-
тергофе 10/22 июля 1899 г.: «Моя милая, родная 
женушка, кажется странным писать тебе, когда я 
сижу внизу в своей комнате, а ты, я знаю, на бал-
коне. Но завтра я буду далеко, и не хочу, чтобы 
даже один день прошел у тебя без весточки от 
твоего супруга, без слов – сказанных  или напи-
санных – о том, как он тебя любит, тебя и троих 
малышек! Моя дорогая, на этот раз мы разлуча-
емся ненадолго, так что не унывай, спокойно за-
нимайся детишками… Мне на земле выпало та-
кое счастье, я обладаю таким сокровищем, как ты, 
моя любимая Аликс, и у меня уже трое малень-
ких херувимов. От всего сердца благодарю Бога 
за то, что  по милости своей он дал мне все это 
и сделал мою жизнь легкой и счастливой. Труд 
и приходящие печали для меня ничто, раз ты со 
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мною рядом. Может быть, не могу выразить, но я 
глубоко это чувствую. По вечерам наши молитвы 
будут встречаться, особенно завтра, в день име-
нин Ольги…» 

Александра Федоровна отвечала: «Ночью 
мне было так одиноко, и каждый раз, когда я 
просыпалась и протягивала руку, я касалась хо-
лодной подушки вместо дорогой теплой руки – и 
никого рядом… Когда ты уезжал, я смотрела, как 
и утром, из окна коридора, когда ты ехал. Мне 
страшно не хватает твоих поцелуев, и мне было 
так тяжело видеть, как ты уезжаешь один в это 
грустное путешествие – каждый раз, когда мы 
расстаемся, это бывает по какому-то печальному 
поводу, и поэтому вдвойне тяжело отпускать тебя 
одного. …Если моя любовь может хоть сколько-
нибудь тебя утешить, позволь мне высказать ее 
снова и снова… Я люблю тебя, я люблю тебя 
всем сердцем, и душой, и разумом, сильно и 
нежно. Наши малышки здесь – как жаль, что  ты 
не можешь видеть Ольгу в день ее именин… как 
она говорит, «мой праздник»…» 

Из другого письма Императрицы: «Твои до-
рогие письмо и телеграммы я положила на твою 
кровать, так что, когда я ночью просыпаюсь, 
могу потрогать что-то твое. Только подумайте, 

как говорит эта замужняя старушка – как вырази-
лись бы многие, «старомодно». Но чем бы была 
жизнь без любви, что бы стало с твоей женуш-
кой без тебя? Ты мой любимый, мое сокровище, 
радость моего сердца. Чтобы дети не шумели, я 
с ними играю: они что-то задумывают, а я отга-
дываю. Ольга всегда думает о солнце, небе, до-
жде или о чем-нибудь небесном, объясняя мне, 
что она счастлива, когда думает об этом…» 

В 1901 г. на свет появилась четвертая дочь 
Николая Александровича и Александры Фе-
доровны, Анастасия, которую поначалу, как  
младшую в семье, называли Беби. «Ангел мой 
милый, – пишет Императрица мужу в один из 
его очередных коротких отъездов, – ты уехал, и 
женушка твоя одна, и компанию ей составляет 
только ее крошечное семейство. 

Тяжело быть с тобой в разлуке, но мы долж-
ны благодарить Бога за то, что за десять лет 
это случалось так редко… Беби спросила меня: 
«Тебе грустно, что Папа уехал?», – и когда я 
сказала «да», она ответила: «Не беспокойся – 
он скоро вернется». Они все тебя целуют… Да 
благословит тебя Бог, дорогой мой. Нежнейшие 
поцелуи от твоей глубоко преданной, вечно лю-
бящей Аликс».
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«ИСТИННЫМ ТВОРЦОМ ДОМА 
ЯВЛЯЕТСЯ МАТЬ» 

Не испытывая никакого интереса к придвор-
ной жизни и светскому обществу, Александра 
Федоровна полностью посвятила себя семейной 
жизни и делам милосердия, занимаясь которы-
ми, чувствовала себя нужной, полезной. Из ее 
записей, содержащих отрывки из вдохновляв-
шего ее Писания и цитаты из книг о домострои-
тельстве и семейной жизни, становится понят-
ным ее представление о правильных, должных 
отношениях в семье. 

Так, например, в сочинении Дж.Р. Миллера 
она подчеркнула следующие слова: «Важный 
труд, который человек может сделать для Хри-
ста, – это то, что он может и должен делать в сво-
ем собственном доме. У мужчин есть своя доля, 
она важна и серьезна, но истинным творцом 
дома является мать. То, как она живет, придает 
дому особую атмосферу. Бог впервые приходит к 
детям через ее любовь. Как говорят: «Бог, чтобы 

стать ближе всем, создал матерей», – прекрасная 
мысль. Материнская любовь как бы воплощает 
любовь Бога, и она окружает жизнь ребенка неж-
ностью». Другая цитата, подчеркнутая Импера-
трицей в той же книге: «Как счастлив дом, где 
все – дети и родители, без единого исключения – 
вместе верят в Бога. В таком доме царит радость 
товарищества. Такой дом как преддверие Неба. 
В нем никогда не может быть отчуждения».

С первого появления детей Александра Фе-
доровна отдавала им все свое внимание: корми-
ла, ежедневно сама купала, подбирала нянь и 
учителей, постоянно бывала в детской, несмотря 
на свое слабое здоровье. Духовный мир и нрав-
ственные представления Великих Княжон скла-
дывались в кругу сплоченной взаимной любо-
вью Царской Семьи. Девочки росли простыми, 
ласковыми, нетребовательными и открытыми, а 
также глубоко правдивыми, проникнутыми чув-
ством долга и истинно верующими. 

Пьер Жильяр, учивший Царских детей фран-
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цузскому языку, полагал: «Трудно было бы найти 
четырех сестер с более разными характерами, и 
все же так совершенно едиными в любви к друг 
другу, что не исключало личной независимости 
каждой, и, несмотря на разные темпераменты, 
делало их самой сплоченной семьей… Мать, 
которую они обожали, была в их глазах как бы 
непогрешима; они были полны очаровательной 
предупредительности по отношению к ней». 

Трогательное отношение дочерей к матери, 
а также ласковые наставления воспитательного 
характера Государыни прослеживаются в их пе-
реписке: несмотря на то, что Семья практически 
не разлучалась, Императрица и Великие Княж-
ны писали друг другу записки, чтобы развивать 
у царевен навыки письма на разных языках. Из 
записки Государыни двенадцатилетней Татьяне 
от 28 февраля 1910 г.: «Дорогая Татьяночка, твое 
письмо мне очень понравилось, и я нежно благо-
дарю тебя за него. Правильно, старайся быть хо-
рошей и послушной и быть хорошим примером 
для троих младших. В церкви внимательно слу-
шай чудные молитвы Великого Поста, они по-
могут тебе быть хорошей. Папа и Мама целуют 
тебя много раз. Да благословит тебя Бог!» 

Из письма Татьяны, готовившейся к испове-
ди и Святому Причащению, от 5 марта 1910 г.: 
«Моя любимая, дорогая милая Мама, мне очень 
радостно, что завтра я приму Тело Господне и 
Его Кровь. Это очень хорошо. Пожалуйста, про-
сти меня, что я не всегда слушаю тебя, когда 
ты мне что-то говоришь. Сейчас я постараюсь 
слушать всех и особенно моих дорогих Папу и 
Маму. Пожалуйста, попроси у него тоже проще-
ния за меня. Я постараюсь быть очень послуш-
ной. 

Пожалуйста, дорогие мои, спите оба хоро-
шо, пусть вам приснится наш любимый «Штан-
дарт», который сейчас так далеко. Перед При-
частием я буду читать все молитвы. Пусть Бог 
благословит моих милых Папу и Маму. Нежно 
вас целую, Ваша любящая, преданная и благо-
дарная за все дочь, Татьяна». 

Из записки Марии, третьей дочери Алексан-
дры Федоровны, написанной ею в связи с пло-
хим самочувствием Государыни: «Моя дорогая-
дорогая Мама, ты не представляешь, как мне 
жаль, что ты плохо себя чувствуешь. Так ужасно 
видеть, как ты страдаешь. Я не могу понять, как 
ты можешь терпеть. Анастасия целует тебя и 
грустит, что  ты не можешь спуститься, и желает 
тебе доброй ночи. Я надеюсь, ты скоро попра-
вишься. Ложись спать и будь спокойна. Доброй 
ночи, хороших снов. Да благословит тебя Бог. 
Твоя Мария».

БЫТЬ ВМЕСТЕ С СЕМЬЕЙ 
Отвергая расточительность и светскую 

жизнь большей части высшего общества, Цар-
ская Семья вела простой, скромный образ жизни: 
жесткие походные кровати без подушек, простая 
еда (борщ, гречневая каша, вареная рыба, фрук-
ты). Особое внимание обращалось на вечерние 
молитвы детей перед сном в детской. Около 
комнаты Государыни была устроена небольшая 
часовенка для уединенных молитв. По воскрес-
ным и праздничным дням и в дни Великого По-
ста Царская Семья непременно в полном составе 
посещала церковные Богослужения. 

Царские дети редко принимали участие в 
светских приемах, за исключением тех случаев, 
когда это было необходимо согласно дворцовому 
этикету. Императрице хотелось, чтобы ее дочери 
избежали влияния избалованных женщин из выс-
шего света, пустых и подчас жестоких сплетен и 
интриг. Члены Царской Семьи любили быть все 
вместе, вдали от шумной дворцовой или широ-
кой общественной жизни. По вечерам они ча-
сто собирались в комнате Императрицы, иногда 
приглашая близких друзей и родственников: му-
зицировали или беседовали, читали, занимались 
рукоделием. Иногда Император, как правило, 
до полуночи работавший с государственными 
бумагами, присоединялся к ним и читал вслух. 
Любимым чтением были произведения русской 
литературы и Евангелие. 

Анна Вырубова, фрейлина и близкая подруга 
Государыни, вспоминает: «Какой бы монотонной 
ни казалась жизнь Императора и его Семьи, она 
была безоблачной и счастливой. Никогда за две-
надцать лет жизни с ними я не слышала, чтобы 
Император и Императрица обменялись бы раз-
драженным словом, не видела сердитого взгляда. 
Для него она всегда была «солнышко» или «род-
ная», и он входил в ее комнату, задрапированную 
лиловым, как входят в обитель отдыха и покоя. 

Все заботы и политические дела оставлялись 
за порогом, и нам никогда не разрешалось гово-
рить на эти темы, Императрица же держала свои 
тревоги при себе. Она никогда не поддавалась 
искушению поделиться с ним своими треволне-
ниями, рассказать о глупых и злобных интригах 
ее фрейлин или о неприятностях, связанных с 
учебой и воспитанием детей. «Ему надо думать 
обо всем народе», – говорила мне она».

В конце лета или ранней осенью Цар-
ская Семья проводила неделю или две на яхте 
«Штандарт», где все могли отдохнуть в тесном 
семейном кругу вдали от посторонних глаз. Од-
нажды из-за болезни Императрица не смогла 
присоединиться к остальным. Четырнадцати-
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летняя Татьяна писала ей: «Моя милая, дорогая 
Мама, если действительно случится так, что ты 
не поедешь в Севастополь (не дай Бог), то я не 
поеду тоже, я не могу оставить тебя здесь совсем 
одну… Жаль, конечно, будет не поехать на на-
шем любимом «Штандарте», но я с удовольстви-
ем останусь с тобой, так что мне все равно. Хотя 
Аня здесь, она ведь тебе не дочка, а для меня 
будет гораздо хуже поехать туда и тревожиться 
о тебе. Это мне испортит все удовольствие на 
«Штандарте». Я всегда буду чувствовать, что 
кого-то «не хватает», и будет так тяжело на яхте 
без тебя, Мама…». 

Императрица не позволила Татьяне остать-
ся, не желая лишать ее радости от долгожданной 
поездки. В письме к старшей дочери Ольге она 
попросила взять на себя ее обязанности на время 
путешествия: «Моя дорогая Ольга, присматри-
вай за Папой и малышками. Приободри Папу, 
он чувствует себя таким одиноким. Видишь ли, 
я не могла оставить при себе ни одного из вас. 
Татьяна вчера тоже просилась остаться, но мне 
не хочется кого-то выделять. Я не говорю, что 
чувствую, позволяя вам всем ехать. Так и долж-
но быть. Покрываю тебя поцелуями. Да благо-
словит тебя Бог, моя большая девочка. Ухаживай 
за гостями и напоминай младшим, чтобы они не 
были дикими. Всегда твоя Мама».

РОЖДЕНИЕ ДОЛГОЖДАННОГО СЫНА 
12 августа 1904 г. Николай Александрович 

записал в своем дневнике: «Великий, незабы-
ваемый день: милость Божия явно посетила нас. 
Сегодня в час Аликс родила сына. Мальчика на-
звали Алексеем». С рождением долгожданного 
сына семейное счастье Царской четы, казалось, 
стало совершенно полным. Еще острее стали 
переживаться короткие разлуки Императора с 
Семьей, когда государственные дела требовали 
его отъезда. 

В  августе 1904 г. Александра Федоровна пи-
сала ему из Петербурга: «Родной мой, дорогой 
ангел, вот и снова ты оставляешь свою старую 
женушку, но на этот раз с драгоценным малень-
ким сыном на руках, поэтому на сердце не так 
будет тяжело… Я уверена, что тебе было груст-
но покинуть свою маленькую семью и новорож-
денного сына – мы будем считать часы до твоего 
возвращения… О, Господь действительно щедр, 
послав нам сейчас этот солнечный лучик, когда 
он всем нам так нужен. Пусть Он даст нам силы 
воспитать хорошо ребенка, чтобы он был для 
тебя, когда вырастет, настоящим помощником и 
товарищем. Милый, до свидания, да благосло-
вит и хранит тебя Бог и вернет тебя домой в ско-
ром времени в полном благополучии. Я буду все 
время думать о тебе и сильно молиться за тебя. 
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Покрываю твое лицо нежными любящими поце-
луями – всегда твоя, Женушка».

Из одного из писем Императора, написанно-
го им в поезде, становится понятно, что Алек-
сандра Федоровна прикладывала также к своим 
посланиям разные мелочи, заботясь о том, что-
бы Государь всегда мог чувствовать присутствие 
своей любящей семьи. Государь пишет: «Люби-
мое мое Солнышко, какую радость мне доста-
вило твое милое письмо... Такой приятный сюр-
приз от нашего Малыша. Крохотный башмачок 
и перчаточка так сладко им пахли, а фотография, 
которую я прежде не видел, очаровательна и 
сходство большое. 

Много-много раз благодарю тебя, дорогая, за 
твою предусмотрительность, которая так меня 
тронула. Только женушка может придумать та-
кое, чтобы доставить удовольствие муженьку, 
когда он в отъезде. Твои телеграммы меня очень 
успокаивают, чувствуешь себя ближе к вам, 
дважды в день получая от вас известия. Тяжело 
было вчера уезжать от вас. Я должен был собрать 
всю свою волю… Я был так изумлен и тронут 
поведением Ольги, я даже предположить не мог, 
что она плачет из-за меня, пока ты не объясни-
ла мне причину. Я начинаю сейчас чувствовать 
себя без детей более одиноким, чем раньше – вот 
что значит опытный старый Папа!»

К несчастью, вскоре выяснилось, что у ма-
ленького Наследника, так горячо любимого 
всеми членами Царской Семьи, страшное забо-
левание. Начались годы постоянной тревоги за 
его здоровье и жизнь. Бдения Александры Фе-
доровны у кроватки сына длились днями, а то 
и неделями, во время повторяющихся приступов 
болезни. Государыня часто отказывалась от по-
мощи няни и соглашалась лишь немного при-
лечь, если около Цесаревича дежурила одна из 
ее дочерей. Пьер Жильяр, ставший наставником 
Алексея, вспоминал: «Царица была у постели 
сына с самого начала. Она сама ухаживала за 
ним, окружала его нежной любовью и заботой, 
придумывала тысячи способов облегчить его 
страдания. Царь заходил, как только находилась 
свободная минута. Он старался утешить и раз-
веселить мальчика, но боль была сильнее ласки 
матери и рассказов отца – стоны и плач возоб-
новлялись. Дверь постоянно открывалась: то 
одна, то другая Царевны входили на цыпочках, 
целовали маленького брата, принося с собою в 
комнаты волны свежести и здоровья». 

Тот же Пьер Жильяр описывает один из го-
сударственных приемов во время приступа бо-
лезни Алексея: «Я мог видеть Царицу в первом 
ряду – она улыбалась и весело говорила с кем-

то из рядом сидящих. Когда официальная часть 
бала была окончена, я вышел через служебную 
дверь в коридор напротив комнаты Алексея Ни-
колаевича, откуда доносились громкие стоны. 
Вдруг я увидел Царицу – она бежала, неловко 
подхватив руками мешающее ей бежать платье. 
Я отпрянул к стене, а она промчалась, не заме-
тив меня. Взгляд у нее был отчаянный, полный 
ужаса. Несколько минут спустя Царица появи-
лась снова. На лице – светская маска. Она мило 
улыбалась гостям, обступившим ее. Но я увидел 
и Царя: будучи занятым разговором, он встал та-
ким образом, чтобы видеть дверь, и я заметил, 
какой отчаянный взгляд бросила на него только 
что вошедшая Царица. Я вдруг со всей глубиной 
понял трагедию двойной жизни».

«БОГ ПОСЛАЛ НАМ КРЕСТ, КОТОРЫЙ 
НУЖНО НЕСТИ» 

Состояние здоровья самой Александры Фе-
доровны тоже постоянно ухудшалось. После 
1910 г. ее записки к подросшим дочерям, поми-
мо свидетельств о бесконечной любви и тесной 
духовной близости между ними и матерью, со-
держат и практические просьбы, поскольку Им-
ператрица начала рассчитывать на их помощь 
в ведении дома, заботе и воспитании младших 
детей. Записка от 11 мая 1910 г.: «Дорогая Оль-
га, попроси отвезти вас четверых и Алексея на 
службу – прямо в Большой Дворец. Не нужно 
тормошить Бэби [Алексея, поскольку теперь он 
был младшим в Семье – авт.], и я думаю, он бу-
дет вести себя вполне хорошо. Тихонько касайся 
его правого плеча, чтобы напоминать ему, что 
надо кланяться, если он забудет». 

Записка Ольге от 6 декабря 1910 г.: «Моя ма-
лышка, с любовью целую тебя за твое письмо. 
Я уже давно заметила, что ты какая-то грустная, 
но не задавала вопросов, потому что людям не 
нравится, когда их расспрашивают… И то, что 
любящая вас старушка Мама всегда болеет, так-
же омрачает вам жизнь, бедные дети. Мне очень 
жаль, что я не могу больше времени проводить 
с вами и читать, и шуметь, и играть вместе – но 
мы должны все вытерпеть. Бог послал нам крест, 
который нужно нести. Я знаю, это скучно иметь 
маму-инвалида, но всех вас это учит быть любя-
щими и мягкими. Старайтесь быть только более 
послушными, тогда мне будет легче, а ты пока-
жешь маленьким хороший пример». 

Записка Марии от 1 октября 1914 г.: «Моя 
дорогая Мария, Ты прочитаешь это, когда мы уе-
дем – очень печально оставлять вас, троих малы-
шей, и я буду постоянно о вас думать. Ты в этой 
группе старшая и поэтому должна хорошо при-
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сматривать за младшими – я никогда не остав-
ляла Бэби на двое суток… Загляни к Соне, когда 
будешь свободна. Пошли телеграмму… Когда вы 
утром встанете, напиши, как у вас троих дела, и 
вечером – о том, как вы провели день. В воскре-
сенье, с утра пораньше – в церковь. Не унывай, 
дорогая, мы скоро вернемся. Хорошенько делай 
уроки… Да благословит, защитит и хранит тебя 
Бог. Не веди себя слишком шумно. Я тебя нежно 
целую, дорогое дитя, и остаюсь твоя вечно лю-
бящая старая Мама».

Упоминание о Соне, встречающееся в этой 
записке, свидетельствует о том, что члены Цар-
ской Семьи любили и заботились не исключи-
тельно друг о друге, а были готовы нести свою 
искреннюю любовь окружающим и заботиться 
обо всех людях, какое бы скромное положение те 
ни занимали. 23-хлетняя Соня Орбелиани была 
одной из фрейлин Александры Федоровны, си-
ротой, у которой медленно прогрессировала бо-
лезнь позвоночника. 

В течение девяти лет Императрица ухажива-
ла за ней, как за собственной дочерью: ежеднев-
но навещала ее, сидела ночами у постели при 
сильных приступах боли. Когда Соня умерла в 
1915 г., баронесса София Буксгевден записала: 
«Огромное влияние имела на нее Императрица; 
несчастной девушке, которая знала, что ее ждет, 
именно она привила чувство христианского сми-
рения, и та не только терпеливо переносила бо-
лезнь, но была бодра духом и проявляла горячий 
интерес к жизни».

МИЛОСЕРДНОЕ СЛУЖЕНИЕ 
Начавшаяся в 1914 г. Первая мировая война 

произвела ошеломляющее влияние на умона-
строение людей. Александра Федоровна, счи-
тавшая себя перед Богом матерью всей России, 
несмотря на очень слабое здоровье, оказывала 
помощь по распределению средств на нужды 
войны, организовывала медицинские пункты, 
приспосабливала под госпитали все дворцы, 
которые было только возможно. В дворцовом 
госпитале вместе с дочерьми она организовала 
курсы сестер милосердия. Анна Вырубова вспо-
минает: «С того самого времени буквально вся 
наша жизнь была посвящена тяжелому труду. 
Мы вставали в 7 утра, часто поспав час или два 
после ночного дежурства. Императрица не чура-
лась абсолютно никакой работы. 

Случалось, хирург сообщал солдату о пред-
стоящей ампутации или об операции, которая 
могла окончиться фатально; солдат поворачи-
вался и кричал с мукой в голосе: «Царица! По-
стой рядышком. Подержи меня за руку, чтобы я 

смелее был». Кто бы это ни был – офицер или 
молодой солдат-крестьянин, она всегда спешила 
на зов. Положив раненому руку на голову, она 
говорила ему слова утешения и ободрения, мо-
лилась с ним, пока готовились к операции, ее 
милосердные руки помогали при анестезии». 

Из письма Александры Федоровны Импера-
тору (Царское Село, 20 ноября 1914 г.): «Сегод-
ня утром мы присутствовали на нашей первой 
большой ампутации (я, как всегда, подавала ин-
струмент, а Ольга вдевала нитки в иголки – была 
отрезана рука целиком). Потом мы все прини-
мали раненых в маленьком госпитале (а самых 
тяжелых в большом). Я принимала искалечен-
ных мужчин с ужасными ранами… даже было 
страшно смотреть, насколько они изранены… 
У меня болит сердце за них – я не буду больше 
описывать подробности, это так грустно. Я им 
особенно сочувствую, как жена и мать». 

В другом письме она восклицает: «Ах, эта 
проклятая война! Бывают моменты, когда больше 
невозможно выносить все эти несчастья, кровь. 
Поддерживают только надежда и вера в безгра-
ничную справедливость и милость Божию… 
Трудно разобраться во всем этом, остается только 
терпеть. Всем так нужна опять спокойная, счаст-
ливая жизнь! Нельзя поддаваться отчаянию, но 
бывают мгновения, когда ноша так тяжела, а на 
тебе груз ответственности за всю страну. 

Я так хочу помочь тебе, облегчить твою 
ношу – погладить твой лоб, прижать тебя к себе. 
Когда мы бываем вместе, что случается так ред-
ко, мы скрываем свои чувства – мы оба страда-
ем молча, сдерживаемся, чтобы не огорчать друг 
друга. За эти двадцать лет мы так много вместе 
пережили, что понимаем друг друга без слов. Я 
молюсь, чтобы Бог помог тебе, дал тебе силы и 
мудрость, и успех».

ССЫЛКА И МУЧЕНИЧЕСКАЯ 
КОНЧИНА 

После ареста Царской Семьи и в ссылке Го-
сударь и Государыня не переставали переживать 
за судьбу России и продолжали считать себя от-
цом и матерью всех ее жителей. В марте 1918 г. 
Александра Федоровна писала Анне Вырубовой: 
«Объявлен мир, а немцы продвигаются все даль-
ше. Когда все это кончится? Когда Бог дозволит. 
Как я люблю мою страну, со всеми ее недостат-
ками. Она мне все дороже и дороже, и я каждый 
день благодарю Господа за то, что Он позволил 
нам остаться здесь, а не послал нас далеко от-
сюда… Я чувствую себя старой, о, такой старой, 
но я все еще Мать этой страны, и ее боль для 
меня то же, что и боль моего ребенка, я люблю 
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ее, несмотря на ее грехи и ужасы. Никто не смо-
жет оторвать дитя от сердца матери, равно как 
и страну нельзя отделить, хотя черная неблаго-
дарность России к своему Императору разбива-
ет мне сердце. И все же – это еще не вся страна. 
Господи, помилуй и спаси Россию».

Среди солдат, охранявших Семью Госуда-
ря в Царском Селе, велась активная пропаганда 
против ее членов. Однако часто случалось, что 
после разговоров с Императором или детьми 
враждебность солдат исчезала. 

София Буксгевден описывает в своих воспо-
минаниях случай, когда к Императрице подсел 
один из охранявших Семью солдат: «Сначала он 
устроил ей допрос, обвиняя ее в «презрении к 
людям», иначе почему же она не ездила по Рос-
сии познакомиться со страной. Александра Фе-
доровна спокойно объяснила, что у нее пятеро 
детей, что она растила их сама, что ездить по 
стране у нее просто нет времени, и что, ко все-
му прочему, ей мешало слабое здоровье. Каза-
лось, он был ошарашен этими доводами, и мало-
помалу становился все дружелюбнее. Он стал 
расспрашивать Императрицу о ее жизни, о детях, 

отношении к Германии, и т.д. Она очень просто 
отвечала ему, что с детства росла в Германии, но 
это было давно. Ее муж, ее дети – русские, и она 
русская тоже… Солдат встал... затем взял руку 
Императрицы со словами: «Знаете, Александра 
Федоровна, а я о вас совсем по-другому думал, 
и я ошибался».

В середине августа 1917 г. Царскую Семью 
перевезли в Тобольск. Там так же, как и в Царском 
Селе, младшие дети занялись учебой, Государы-
ня со старшими дочерьми учили их, читали, вы-
шивали. Она и девочки связали теплую одежду 
к Рождеству для каждого из домочадцев и даже 
приготовили подарки для охранников. Государь, 
привыкший к физической работе, колол дрова в 
маленьком дворике, построил лестницу на кры-
шу дома к маленькой теплице, где все грелись на 
скудном сибирском солнышке. Членам Царской 
Семьи было запрещено выходить куда-либо из 
дома, кроме как в церковь, куда их сопровожда-
ла усиленная охрана. Когда Семья шла к ранней 
Литургии, люди на улице становились на коле-
ни, пока они не пройдут, осеняя себя крестным 
знамением.
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Царские дни

Об авторе
Юлия Комлева, 
кандидат 
исторических наук,
доцент кафедры 
новейшей 
истории УрФУ

 «Тем временем, – вспоминает Пьер Жильяр, 
– большевики начали свою разрушительную ра-
боту среди солдат, охранявших нас, которые до 
сих пор не поддавались агитации. Охрана со-
стояла из различных подразделений: люди 1-го 
и 4-го подразделений были более всего располо-
жены к Царской Семье, особенно к детям. Ца-
ревны со своею простотой, которая придавала 
им такое очарование, любили поговорить с эти-
ми солдатами, которые, казалось, связывали их с 
прошлым. Они расспрашивали солдат о семьях, 
о деревнях, о сражениях, в которых они прини-
мали участие в этой великой войне. 

Алексей Николаевич, который по-прежнему 
был для них Наследник, также завоевал их серд-
ца, им  хотелось доставить ему удовольствие, раз-
влечь его. Один отряд 4-го подразделения цели-
ком состоял из пожилых солдат, и они особенно 
были привязаны к Царской Семье, поэтому все 
любили, когда они заступали на дежурство. В та-
кие дни Царь с детьми тайно ходил к ним в казар-
мы, где они говорили и играли в шашки».

Отчаянные переживания и мучительная борь-
ба с самой собой выпали на долю Александры Фе-
доровны, когда в апреле 1918 г. Государя принуди-
тельно увозили из Тобольска. Государыня решила 
оставить больного, безгранично любимого сына и 
следовать во имя долга за Государем. 

Учитель английского языка Царских детей 
Чарльз Сидней Гиббс, последовавший за Семьей 
в ссылку, дежурил в этот момент около постели 
больного Алексея. Он вспоминает: «Наследник 
очень страдал в те дни. Императрица обещала 
после завтрака прийти к нему. 

Он все ждал, ждал, а она все не шла. Он все 
звал: «Мама, мама…»  Он звал, а она не шла. Она, 
которая его так любила. Наконец, только после 
принятого ею решения, она пошла к Наследни-
ку. Она пришла; она была спокойна. На лице ее 
остались следы слез. 

Чтобы не беспокоить Алексея Николаеви-
ча, она стала рассказывать, что Государь должен 
уехать с ней, а потом, когда Алексей Николаевич 
поправится, поедем и все мы… Она плакала, но 
скрывала свое лицо от сына, не желая, видимо, 
чтобы он видел ее слезы».

Во время Екатеринбургского заключения, по 
свидетельству целого ряда опрошенных во вре-
мя следствия Н. Соколова лиц, Цесаревич и его 
сестры поразительно сознательно и мужествен-
но отнеслись к постигшей Царскую Семью пе-
ремене, стараясь преданной любовью и заботли-
востью облегчить родителям горечь унижений. 
В часовые в Екатеринбурге подбирали экстре-
мистов, враждебно и со злобой относившихся 

к Императорской Семье. Но даже они не всегда 
могли оставаться безучастными. 

Анатолий Якимов, один из охранников, при-
знавался: «В моей душе всегда останется вос-
поминание о них… Царь был уже не молод, бо-
рода у него седела. Глаза у него были добрые, и 
вообще, выражение было доброе… Иногда мне 
казалось, что ему хочется заговорить со мной, 
казалось, что ему хочется поговорить с нами… 
Вся моя злость на Царя исчезла после того, как 
я некоторое время побыл в охране. После того, 
как несколько раз их видел, у меня по отноше-
нию к ним появились совсем другие чувства, и 
я начал их жалеть. Я жалел их, как обычных лю-
дей… я все время про себя повторял: «Хоть бы 
они спаслись… Боже, сделай что-нибудь, чтобы 
они спаслись».

Условия заключения все ухудшались, но 
члены Царской Семьи не только не озлобились, 
но проявляли доброту и милосердие к своим тю-
ремщикам и к предавшей их России. Великая 
Княжна Ольга, старшая дочь Государя, писала: 
«Отец просил передать всем, кто остался верен 
ему, чтобы за него не мстили, что он всех про-
стил и молится за них, и не надо возмездия, толь-
ко нужно помнить, что зло, которое сейчас есть в 
мире, станет еще сильнее, но зло побеждается не 
злом, а любовью».

Мученическую кончину Государь, Государы-
ня и их пятеро детей приняли все вместе – ничто  
не могло разлучить Царскую Семью, – этот, по 
выражению одного из биографов Императрицы 
П. Савченко, «единый алмаз, сияющий и креп-
чайший, граненый деятельной любовью». 

«Мы одно, – говорила Государыня, – а это, 
увы, так редко в теперешнее время – мы тесно 
связаны вместе. Маленькая, крепко связанная 
семья».
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Царские дни

19 мая 2012 года духовно-просветительский центр «Патриаршее подворье» впервые при-
нял участие в проекте «Ночь музеев».

С днем рождения, Государь!

Духовно-просветительский центр «Патриар-
шее подворье» располагается рядом с Храмом-
Памятником на Крови во имя Всех Святых, в 
Земле Российской просиявших. Он действует 
в Екатеринбурге с 2010 года (наши корреспон-
денты подробно рассказывали о Патриаршем 
подворье в ПВ №3, 2011 г. – прим. ред.). 

Как ни парадоксально, этот уникальный куль-
турный центр хорошо известен гостям города 
(в том числе и самым именитым), не упускаю-
щим возможности побывать в Храме-на-Крови и 
заглянуть в действующий по соседству музейный 
комплекс, и гораздо менее – екатеринбуржцам. 
Историки и музыканты, писатели и поэты, педа-
гоги и библиотекари, художники и фотографы 
Екатеринбурга знают, что это за кладезь. 

А вот более широкому кругу Патриаршее, к 
сожалению, малознакомо. Может быть, потому, 
что его здание имеет вид белоснежного храма с 
золотыми куполами и, скорее всего, в сознании 
обывателей подпадает под слоган «понастроили 
храмов на каждом шагу» (совсем рядом – Храм-
на-Крови). Храм в подворье действительно есть 
– небольшой домовый храм в честь святителя 

Николая  Чудотворца. Там регулярно, по суббо-
там и воскресеньям и во все великие праздники, 
проводятся богослужения. Но, помимо храма, в 
Патриаршем действуют несколько выставочных 
залов с регулярно меняющимися экспозициями, 
есть небольшой концертный зал с царским роя-
лем (инструмент принадлежал семье Царствен-
ных Страстотерпцев), библиотека «Державная», 
Музей патриаршества, Музей святой Царской 
Семьи.

19 мая, в День рождения Государя Нико-
лая Второго, духовно-просветительский центр 
«Патриаршее подворье» впервые принял уча-
стие в проекте «Ночь музеев» – и в двери, всегда 
радушно открытые для всех, наконец, во множе-
стве вошли екатеринбуржцы. Опасение «вдруг 
к нам никто не придет» оказалось совершенно 
напрасным: Патриаршее подворье вызвало 
живой интерес, и только за вечер и ночь 19 мая 
приняло рекордное для недолгой истории музея 
число посетителей. Немало сомнений и волне-
ний предшествовали этому: «Ночь музеев», если 
вы никогда не принимали в ней участия, кажется 
чем-то экстремальным, и участники проекта, 

19№ 3 (106) май-июнь 2012 г.



передвигающиеся по ночному городу от музея 
к музею, представляются… 

Да, собственно, никак не представляются –  
просто совершенно непонятно, что за люди ходят 
в музеи по ночам вместо того, чтобы спать мир-
ным сном. Как выяснилось, люди замечатель-
ные, интеллигентные, думающие, умеющие не 
только смотреть и слушать, но видеть и слышать; 
без преувеличения, всех возрастов и профессий, 
от самых маленьких, спокойное участие кото-
рых в запланированной родителями культурной 
программе обеспечивала соска-пустышка,  до 
убеленных сединами, достигших преклонного 
возраста, но не утративших молодости души и 
живости ума.    

Гостям была предложена насыщенная про-
грамма. В цокольном этаже разместилась фото-
выставка, представляющая старинный, еще не 
изуродованный революционным вмешательством 
Екатеринбург – его улицы, храмы, памятники, 
учебные заведения и театры. В конференц-зале 
демонстрировались документальные фильмы, 
посвященные «царской» теме. В концертном зале 
шла музыкальная программа по мотивам оперы 
М.И.Глинки «Жизнь за Царя» с участием талант-
ливых екатеринбургских музыкантов –  солистки 
оперного театра Ирины Наумовой, вокалиста 
Евгения Лядова, фортепианного дуэта Владис-
лав Чепинога – Елена Эндеберя. 

В выставочном зале на втором этаже экспо-
нировались репродукции картин Павла Рыженко, 
объединенные названием «Русь былинная»;  а 
экскурсоводы Музея святой Царской Семьи в 
режиме нон-стоп рассказывали о собранных здесь 
исторических сведениях, документах, фотогра-
фиях, реликвиях. Вот одеяльце, связанное для 
младшего брата четырьмя Великими Княжнами; 
а вот письма Цесаревича Алексия из Ставки, куда 
он ездил вместе с августейшим отцом; вот фото-
графии Государыни и старших дочерей в лаза-
рете, где они несли служение сестер милосердия; 
а вот официальные документы, дающие реальное 
представление о внешней и внутренней политике 
и экономическом развитии России; а это – без-
дарная с юридической точки зрения подделка – 
«отречение», которого не было. 

Основная нагрузка по числу посетителей 
легла именно на Музей Царской Семьи: тема 
жизни и смерти достойнейших людей минувшего 
века, несмотря на десятилетия, отравленные кле-
ветой на Царскую Семью, волнует сегодня мно-
гих. Есть, конечно, и те, кто заявляют, что «знают 
о Романовых все», и это «все» явно заражено 
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радиацией лжи, распространенной авторами и 
исполнителями екатеринбургского злодеяния. 
Но большинство людей, как выше было сказано, 
готово смотреть и слушать, видеть и слышать, и 
думать. «Россия, которую мы потеряли» пред-
стает в Музее святой Царской Семьи такой, какой 
нам ее еще нигде не показывали. Это не восто-
рженные фантазии – исторические документы 
и свидетельства подтверждают: это – правда. 
Именно это и есть правда.

– К эпохе царствования Николая Второго 
как нельзя лучше подходит определение «пер-
вый»: первый автомобиль, первый самолет, 
первый трамвай, первая гидроэлектростанция, 
первая подводная лодка, первый арктический 
ледокол, первая кинохроника, цветная фото-
графия, первый электроплуг, – рассказывает 
экскурсовод, обращая внимание посетителей 
на документы и фотографии. –  Россия зани-
мала первое место в мире по естественному 
приросту населения: население увеличилось бо-
лее чем на 50 млн. человек.

При Николае Втором широкое распростра-
нение в России получили различные виды спор-
та: по инициативе Государя в 1912 году Россия 
впервые принимает участие  в Олимпийских 
играх.

Для Николая Второго поводом к принятию 
решительных антиалкогольных мер стал рост 
годичного употребление алкоголя на душу насе-
ления до 4,5 литров. Сразу последовал запрет на 
производство и продажу спиртных напитков: 
ведь по расчетам экспертов, если цифра эта 
достигает 8,5 литров, нация деградирует. Для 
сравнения: потребление алкоголя в нашей стра-
не сегодня – более 18 литров на человека в год.

И другие сравнения с нашим «сегодня» и 
выводы – может быть, менее четкие (потому 
что не цифры сравнивать приходится), но не ме-
нее впечатляющие, может сделать посетитель 
Музея святой Царской Семьи. Они касаются 
взаимоотношений государства и народа, детей 
и родителей – и, увы! – все это не в пользу на-
шего «сегодня». Но не уныние охватывает от 
всего этого, а пронзительное, теплое чувство к 
удивительным людям, всемером погибшим на 
екатеринбургском кресте, и радость от того, что 
были они такими – чистыми, светлыми, благо-
родными, не лубочно-правильными, но очень 
живыми и настоящими.  

Царские дни

Об авторе
Светлана Ладина,
заместитель главного 
редактора ПВ,
корреспондент 
ТК СОЮЗ,
пресс-секретарь 
Екатеринбургской  
епархии

Вот лишь несколько отзывов, оставленных 
посетителями Патриаршего подворья 19 мая 
2012 года:

– Были на экскурсии по центру «Патриар-
шее подворье», узнали много нового, увидели 
то, чего еще и не видели. Очень понравилось и 
привело в восторг.

– Изумительной красоты храм и Музей 
Святой Царской Семьи, и очень интересная и 
содержательная экскурсия.

– Спасибо за интересную экскурсию. Рос-
сия – Великая страна!!!

О выставке исторических картин Павла 
Рыженко «Русь былинная»: 

– Ничего лучшего за последнее время не ви-
дела и не чувствовала.  

– Большое спасибо! Потрясает до глубины 
души. Возвращает к истокам, к нашим корням. 
Это русский дух. Вера. Отечество. Духовность. 
То, от чего мы отошли. 

О выставке «Старый Екатеринбург XIX 
-XX вв.»: 

– Здорово! Я очень счастлив был здесь по-
бывать.

– Очень содержательная экскурсия, боль-
шое спасибо за полученные исторические све-
дения о родном городе.

– Все очень красиво! Красота! Отличные 
фотографии! Понравились все.

– Фото просто огонь.
В целом о Патриаршем подворье: 
– Замечательно, что духовно-просвети-

тельский центр принимает участие в ночи му-
зеев.

Для Патриаршего подворья это первое уча-
стие в проекте «Ночь музеев» стало символич-
ным. 144-й День рождения Государя Николая 
Второго собрал почти 10 тысяч гостей. И в том, 
что эксперимент удался, чувствовалось молит-
венное благословение виновника торжества.

Редакция благодарит Дмитрия Горчакова 
за предоставленные фотографии.
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Таким был 
временный
Храм-на-Крови

1992 год. Первый Крестный ход на Ганину Яму.
Третий справа – архиепископ Мелхиседек 

2000 год. Царский 
Крестный ход
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Ночь с 16 на 17 июля:
23.30 – Божественная 
Литургия в Храме-на-Крови
03.00 – Крестный ход в монастырь
 Царственных Страстотерпцев

1989 год. Первое открытое моление на месте убиения 
Царской Семьи и ее верных слуг
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1991 год. Первый Поклонный 
Крест  на Ганиной Яме

2012 год. Поклонный Крест на 
месте уничтожения останков 
святых  Царственных Страсто-
терпцев и их верных слуг



Царские дни

В настоящее время основные усилия екате-
ринбургского Фонда имени святого великомуче-
ника Димитрия Солунского сосредоточены на том, 
чтобы привлечь внимание общества к проблеме 
«Власть и Святость», способствовать возвраще-
нию к традициям национального самосознания, 
основанного на православной вере. История Рос-
сии доказывает, что только духовное благочестие 
властей предержащих способно сформировать 
нравственное общество.

Многие века благоверные князья несли и пере-
давали духовность своему народу, естественным 
следствием чего стало объединение и укрепле-
ние русских земель, рост благосостояния поддан-
ных. Через служение Богу они жертвенно служили 
людям. Их пример сегодня важно вспомнить,  
изучить и воспринять: ведь, по слову святителя 
Феофана Затворника, «будущее России – в нрав-
ственности ее властей».

Храм в честь Собора Благоверных Князей 
и Княгинь Российских

Храмовый комплекс в честь Собора свя-
тых Благоверных Князей и Княгинь Российских 
возводится в Екатеринбурге. Его строительство 
– одна из важнейших задач фонда, в помощь при-
ходу во имя святого великомученика Димитрия 
Солунского. Храмовый комплекс призван стать 
центром духовно-просветительской и военно-

патриотической работы с молодежью, одним из 
красивейших архитектурных ансамблей Екате-
ринбурга. Он будет состоять из двух храмов: боль-
шого  собора в честь  святых Благоверных Князей и 
Княгинь Российских с Духовно-просветительским 
центром и малого, во имя святого великомученика 
Димитрия Солунского с крестильным храмом во 
имя святителя Иоанна Тобольского.

Храмовый комплекс строится на улице Раев-
ского, в центре крупного жилого микрорайона. 
Примечательно, что улица, на которой будет стоять 
храм во имя покровителя воинства великомученика 
Димитрия Солунского, названа в честь Владимира 
Раевского, участника Отечественной войны 1812 
года, поэта, друга Александра Пушкина.

8 ноября 2011 года, в день памяти святого 
Димитрия Солунского, на перекрестке улиц Блю-
хера и Раевского собрались священнослужители 
и около сотни мирян, чтобы по благословению 
митрополита Екатеринбургского и Верхотурского 
Кирилла совершить чин закладки памятного камня 
на месте будущего храма. Это событие стало важ-
нейшим и знаковым в жизни фонда и прихода во 
имя Димитрия Солунского. «Строительство ком-
плекса, в котором будут находиться не только 
храмы, но и духовно-просветительский центр, 
считаю крайне важным, – сказал участвовавший в 
закладке памятного камня отец Максим Миняйло, 
старший священник Храма-Памятника на Крови в 

В честь тех, 
кто правил свято

24 Православный вестник



Царские дни

честь Всех Святых, в Земле Российской просияв-
ших. – Здесь человек сможет не только прийти в 
храм на  богослужение, но и получить образова-
ние, принять участие в культурных проектах. А 
кто-то даже восполнит дефицит общения. Все это 
будет достижимо с появлением такого серьезного 
духовного центра».

«Для меня символично, – отметил Владимир 
Ларионов, московский историк, автор книг, посвя-
щенных русской истории и истории династии 
Рюриковичей, – что движение по строительству 
храмов возникло на этой земле, где закончилась 
историческая Россия. Я думаю, что будущий храм, 
посвященный благоверным князьям, святости вла-
сти, будет, в основном, храмом святым Рюрикова 
Дома, хотя венчать Древо святых Государей Рос-
сийских будет Императорская Семья Николая Вто-
рого из рода Романовых».

«Строительство храмового комплекса во 
имя Собора святых Благоверных Князей и Кня-
гинь Российских в Екатеринбурге символично, 
–  говорит свое слово отец Олег Шилков, клирик 
Храма-на-Крови и духовник Фонда, – ведь именно 
в нашем городе приняли мученический венец 
Царь-Страстотерпец Николай II, Царица Алек-
сандра, Царевич Алексей, Великие Княжны Ольга, 
Татьяна, Мария и Анастасия. Государь Император 
Николай II был строителем и благоукрасителем 
храмов Божиих. За время его царствования было 
построено более десяти тысяч храмов. Призываем 
всех внести свой посильный вклад в строитель-
ство этого храмового комплекса. Один из храмов 
будет возведен во имя великомученика Димитрия 
Солунского Мироточивого. Раньше русские князья 
называли своих сыновей-первенцев именем этого 
святого, который является образом милосердия 
и защиты Отечества. Мы молимся этим святым 
небесным покровителям для просвещения нас све-
том Евангельского учения, укрепления в Право-
славной вере, помощи в делах милосердия».

Строительство храмового комплекса в честь 
Собора Благоверных Князей и Княгинь Россий-
ских находится на начальном этапе, но соборная 
молитва уже идет и в молельной комнате Фонда 
имени Димитрия Солунского, и рядом с местом 
строительства – в конференц-зале Группы компа-

ний «ЭнТерра», где в настоящее время хранятся 
святыни будущего храма: иконы Покрова Божией 
Матери и «Казанская», а также образ святителя 
Николая Чудотворца. 

Приход во имя святого великомученика Дими-
трия Солунского приглашает всех на совместную 
молитву. Важно, чтобы еще прежде постройки 
храма верующие люди объединились молитвой и 
делами милосердия. Прихожане будущего храма 
надеются и верят, что с помощью Божией храмо-
вый комплекс скоро украсит собой округу, и на звон 
его колоколов отзовутся многие-многие сердца.

Наша цель – не просто построить дом Божий, 
но открыть самому широкому кругу людей, осо-
бенно молодежи, дорогу в храм, Православную 
веру, возродить интерес к отечественной истории 
и культуре, воспитать чувство патриотизма, жела-
ние служить России своими талантами в мирное 
время и быть готовым к защите Отечества.

Просим вас принять участие в строительстве храма!
Вы можете купить именные кирпичики, помочь стройматериалами, 

перечислить деньги с пометкой о назначении платежа: «На строительство храма». 
Как это сделать, можно узнать на сайте фонда: www.fdsol.ru

Фонд имени святого Димитрия Солунского.
   620014, г.  Екатеринбург, ул. Добролюбова, 8-в, тел.: (343) 287-02-58 

Закладка памятного камня на месте 
будущего храмового комплекса
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Актуальный разговор

– Сергей Иванович, Вы – православный 
христианин, и своих религиозных взглядов 
не скрываете. Когда и как Вы пришли к вере? 
Было ли это результатом семейных традиций,  
или это был самостоятельный путь? 

– Крещен  был в детстве, как и многие, но 
не могу сказать, что семья как-то особо повлия-
ла на мое отношение к религии. К вере у нас 
относились с уважением, но набожным у нас 
никто не был и какого специального православ-
ного воспитания я не получил. Понимание при-
шло намного позже.   

Мое первое образование – это история. В 
вузе, в котором я учился, коммунистической 
идеологии уделялось повышенное внимание, но 
мне с преподавателями, можно сказать,  повез-
ло. Фанатиков  марксистко-ленинской теории у 
нас не было, зато были свободные дискуссии, и 
было высокое качество преподавания истории. 
Уже тогда для меня было ясно, что развитие 
нашей страны со времен Киевской Руси невоз-
можно отделить от развития Православия. 

Абсолютно уверен в том, что, если бы ки-
евские князья избрали  для своего народа дру-
гую веру, то вся история нашей страны пошла 
бы по совершенно другому пути. И вполне воз-
можно, что не было бы даже такой страны под 
названием Россия, а если бы и была, то в со-
вершенно других границах. Например, можно 
ли поверить, что горстка казаков сумела заво-
евать бескрайние сибирские пространства и на 

«Развитие нашей страны невозможно 
отделить от развития Православия»

Заместитель Полномочного представителя 
Президента РФ 

в Уральском федеральном округе 
Сергей Иванович Сметанюк: 
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Актуальный разговор
огромной территории до самого Тихого океана 
установить российскую государственность? 
Не хочу преуменьшать вклад Ермака и его дру-
жины в отечественную историю, но не мечом 
были присоединены к России сибирские наро-
ды.  Здесь никогда не было регулярной армии. 
Единственное сражение, которое оставила нам 
история – это битва с Кучумом на Иртыше. 

Важнейшим событием в российской исто-
рии было крещение сибирских народов, ко-
торое провел великий русский просветитель 
митрополит Тобольский Филофей Лещинский. 
Без оружия, без войска он  посещал языческие 
народы, и люди верили его слову, принимали 
Православие, а вместе с ним и российское под-
данство. Его миссионеры дошли до самой Кам-
чатки и окрестили камчадалов. И только после 
этого можно было с уверенностью утверждать, 
что Сибирь стала неотъемлемой частью рос-
сийской территории. 

Но Православие – это не только наша исто-
рия, это культура и традиции, в Православии 
заложены основы нашей нравственности. Это 
один из столпов, на которых выстраиваются 
другие общественные отношения. Если убрать 
эту основу, то общество начнет разрушаться. 
Даже в самое жестокое время гонений на Пра-
вославную Церковь в тридцатые годы прошло-
го века, когда взрывали храмы, а священников 
уничтожали физически десятками тысяч, народ 
сохранил веру.  

Десятки лет на полную мощность работала 
огромная пропагандистская машина, в школе, 
в институте, на производстве, в средствах мас-
совой информации нас пытались перевоспи-
тать, насадить атеизм, а люди все равно шли в 
церковь, крестили детей, отмечали Рождество 
и Пасху. Полагаю, что человеческий разум в 
какой-то степени можно затуманить различны-
ми псевдонаучными идеями, а вот душу обма-
нуть нельзя. Поэтому жить без веры – это все 
равно, что жить без души, то есть,  превратиться 
в роботов. Когда начинаешь это осознавать, то 
понимаешь, какую роль в твоей личной жизни и 
жизни всего народа играет православная вера.

– Принято пренебрежительно отзывать-
ся о присутствии на богослужениях высоко-
поставленных чиновников как о дани моде 
на Православие. Что бы Вы ответили людям, 
которые так говорят и пишут?

– С одной стороны, церковь – это намолен-
ное место, где душа человека общается с Богом. 

Полагаю, что, если человек идет в храм толь-
ко для того, чтобы помолиться, то присутствие 
здесь прессы и публики просто не уместно. 
Поэтому я не понимаю тех людей, которые соб-
ственную набожность выставляют напоказ и 
превращают это в пиар-акцию. 

Совсем другое дело, если речь идет о боль-
шом духовном празднике, например, Пасхе, или 
значительном  событии в жизни Православной 
Церкви – таком, как открытие нового храма или 
участие в крупном православном фестивале. 
Это уже не интимный процесс, это праздник ло-
кальный или всенародный. Поэтому участие в 
нем первых лиц региона или государства вполне 
уместно. Естественно, что к таким событиям при-
ковано внимание прессы и общественности. По-
лагаю, что если мы будем просто различать уча-
стие в богослужении как составной части празд-
ника и личную молитву, все вопросы отпадут.

– Как Вы оцениваете события в Екате-
ринбурге, связанные с активизацией анти-
клерикалов (антихристианский «молебен» 
21 мая, организацию всероссийского движе-
ния  против преподавания в школах основ 
мировых религий)?

– В таких случаях принято говорить: «Про-
сти им Господь – они не ведают, что творят». 
У родителей каждого школьника есть выбор – 
будет их ребенок изучать основы православной 
культуры, другой религии или светской этики. 
Курс составлен так, чтобы максимально обеспе-
чить интересы всех слоев общества и гаранти-
ровать соблюдение их конституционных прав. 
Первые итоги преподавания учебного курса 
«Основы религиозных культур и светской эти-
ки» свидетельствуют о том, что и преподавате-
ли, и родители позитивно оценили включение 
курса в учебный план. По мнению большин-
ства, «Основы религиозных культур и светской 
этики» – это  культурологическое явление, кото-
рое направлено на развитие у школьников пред-
ставлений о нравственных идеалах и ценностях, 
составляющих основу всего многообразия тра-
диций многонациональной культуры России.  

Если есть какая-то конструктивная критика 
– можно обсуждать и спорить, если это просто 
приступы «воинствующего атеизма», то я могу 
лишь посочувствовать эти людям – их дело аб-
солютно бесперспективно. В тех случаях, когда 
дело доходит до разжигания межрелигиозной 
розни, тогда оценку этим действиям должны 
давать правоохранительные органы. 
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Актуальный разговор
– Сегодня Церковь принято обвинять в 

сращивании с государством. Насколько, на 
Ваш взгляд,  обоснованны эти обвинения?  
Могут ли Церковь и государство сотрудни-
чать так, чтобы не было такой критики? В 
каких областях и формах видится Вам это со-
трудничество?

– По опыту знаю, что критика будет всегда, 
потому что есть целый пласт людей, которые 
критику органов государственной власти сдела-
ли своей профессией. Для таких людей важен 
не результат, а сам процесс. А если по существу, 
то у государства  и церкви есть немало сфер для 
сотрудничества. 

У нас сложились по-настоящему партнер-
ские отношения между традиционными кон-
фессиями и органами власти. Ярким тому при-
мером является деятельность Совета по реа-
лизации государственной политики в области 
свободы совести и религиозных объединений 
при полномочном  представителе Президента 
Российской Федерации в УрФО. 

Вы знаете, что между полномочным пред-
ставителем Президента России в УрФО и Свя-
тейшим Патриархом подписано Соглашение о 
социальном партнерстве, соглашения о сотруд-
ничестве подписаны также с Верховным муфти-
ем России и Главным раввином России. Эти до-
кументы имеют конкретную цель – объединить 
усилия государства и религиозных конфессий в 
решении задач по духовному возрождению об-
щества, сохранению исторического наследия и 
национальной культуры нашего народа. 

Вызовы нового тысячелетия требуют уси-
ления взаимодействия церковной и светской 
властей в деле духовной поддержки граждан 
страны в условиях экономического кризиса; в 
работе по пресечению экстремизма, воспитании 
молодежи в духе патриотизма с целью сохра-
нения единства России. Задача церкви и госу-
дарства –  воспитать не только компетентного и 
работоспособного человека, но и полноценную 
личность, приносящую пользу не только себе, 
но и своим ближним и своему Отечеству.  

Сегодня, как никогда остро, ощущается 
потребность во взаимодействии государства 
и церкви в гражданско-патриотическом и ду-
ховном воспитании граждан. Существует не-
обходимость совершенствования российского 
образования и воспитания подрастающего по-
коления на основе сочетания отечественных 
образовательных традиций и мирового педа-
гогического опыта, решения проблем науки и 

культуры, сохранения и приумножения нрав-
ственных ценностей в Отечестве.

К сожалению, наряду с  бесспорными заслу-
гами религиозных организаций в благородном 
деле духовного возрождения общества, нельзя 
скрывать факты, когда религиозные организа-
ции используются для разжигания межнацио-
нальной розни и религиозной нетерпимости.  
Нельзя отмахнуться от фактов, что идеологам 
от терроризма иногда удается творить свои чер-
ные дела, играя на чувствах верующих. 

В этом случае наша с вами задача – обеспе-
чить надежную защиту общества от проникно-
вения экстремизма и его разрушительной идео-
логии. Это непростая проблема и для ее реше-
ния не может быть готовых рецептов. Неоцени-
мую помощь органам государственной власти в 
противодействии экстремисткой деятельности 
может оказать наша научная элита, преподава-
тели богословия, деятели культуры и искусства. 
Очень большую роль в противодействии экс-
тремизму должны сыграть средства массовой 
информации.

– Минувший век оставил нам горькое 
наследие: многие храмы были взорваны или 
изуродованы, погосты осквернены – и, как 
следствие, изуродованными оказались души 
людей. Мы ходим по улицам, носящим имена 
кровавых убийц и террористов (да и область 
наша носит имя зловещего персонажа) – для 
одних это  является болью, других вполне 
устраивает. 

Попытки что-то изменить наталкива-
ются на противодействие: так было с идеей 
восстановления храма святой Екатерины, 
взорванного в 1930 году – храма небесной по-
кровительницы Екатеринбурга; так было с 
идеей перезахоронения почетных граждан 
Екатеринбурга, чьи останки сегодня лежат 
под брусчаткой площади 1905 года (по оцен-
кам археологов там, где паркуют машины, 
устраивают новогодние елки и проводят 
концерты, находятся сегодня более 100  за-
хоронений, в т.ч. и могилы трех архиереев, 
а также фундамент алтаря Богоявленского 
кафедрального собора). 

С тем же совсем недавно столкнулись сту-
денты Уральского финансово-юридического 
института,  выступившие с инициативой 
вернуть улице Карла Либкнехта ее настоя-
щее имя Вознесенский проспект: у горожан 
это встретило поддержку, у чиновников – 
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противление. Это лишь те примеры, кото-
рые, что называется, лежат на поверхности. 
Какие пути решения заявленных проблем 
Вы видите?

– На самом деле вы подняли очень серьез-
ные вопросы, на которые нет, и не может быть 
однозначных ответов. Каждая эпоха оставляет 
свое собственное  наследие. Представьте себе, 
что людям, которые строили и развивали Ека-
теринбург в советскую эпоху, скажут: «Все, что 
вы сделали в своей жизни – это ошибка, все, 
во что вы верили, к чему стремились, вся ваша 
жизнь – это ошибка». Но и оставлять все как 
есть – невозможно. 

Вы правильно заметили, что в городе, кото-
рый носит имя святой христианской мученицы 
Екатерины, улицы названы именами тех, кто 
надругался над верой, кем были взорваны хра-
мы и уничтожены тысячи мирных жителей. Вы 
правы и в том, что восстановление храма не-
бесной покровительницы Екатеринбурга – это 
один из самых важных вопросов. Инициатива 
решения всех этих достаточно деликатных во-
просов должна исходить от горожан, и оконча-
тельное решение тоже должны принимать жи-

тели города  Екатеринбурга.  Есть разные фор-
мы и площадки обсуждения – Городская Дума, 
общественные слушания и даже референдум. 

Полагаю, что будет непросто найти компро-
миссный вариант, возможно, будет сопротив-
ление и со стороны городских чиновников. Но 
если вы верите, что последнее слово всегда за 
чиновниками, тогда незачем роптать, если вы 
поймете, что принимают решение горожане, а 
чиновники его всего лишь  исполняют, тогда 
все изменится.  

Вопросы: 
Светлана Ладина

Редакция журнала «Православный вест-
ник» благодарит пресс-службу Полпредства 
в УрФО и лично Владимира Николаевича  
Туркина за помощь в проведении интервью.

На открытии выставки художницы Марии Вишняк
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Храм в честь 
Рождества Христова

Уралмаш. Название этого микрорайона Ека-
теринбурга хорошо известно далеко за пределами 
города. Уралмаш – это сегодня не только место 
дислокации знаменитого завода тяжелого маши-
ностроения, но и обширный микрорайон, укра-
шенный несколькими православными храмами. 

Прославленный Уралмашзавод, надежда и 
опора тяжелого машиностроения страны, начал 
действовать в 1933 году. Вокруг завода вырос жи-
лой район, соцгород Уралмаш. Уралмашевцы гор-
дились своими традициями уверенности в себе и 
друг друге, крепкого плеча, дружного, сплоченного 
коллектива. Гордились и своим безбожием: в соцго-
роде Уралмаш никогда не было ни одной церкви. 

Образовавшейся здесь в 1991 году православ-
ной общине в честь Рождества Христова в тече-
ние 5-ти лет пришлось доказывать необходимость 
постройки в районе храма Божия. Сторонников 
было предостаточно, но противники, как всегда, 
были громче и заметнее. 

В газетных публикациях риторически вопро-
шали, по-божески ли строить храм, когда не ре-
шены в обществе все социальные проблемы; тре-
бовали не лишать уралмашевцев права на отдых в 
сквере, небольшую часть которого просили отдать 
под храм; выражали уверенность, что юное поко-
ление будет смеяться над православными креста-
ми и церкви не примет; сомневались, пойдут ли 

люди в храм, который строят, несмотря на проте-
сты; и заявляли, что церкви место на кладбище…

…В 2011 году община храма Рождества 
Христова отметила свое 20-летие. Храм стал 
социально-культурным центром района. И это 
без всякого преувеличения. Помимо собствен-
но богослужений, ради  чего и строится любой 
православный храм, в приходе действует се-
стричество милосердия, оказывающее помощь 
пациентам 14-й городской больницы, интернату 
для престарелых и дому ребенка. Это – к вопро-
су о решении социальных проблем. В духовно-
просветительском центре занимаются молодеж-
ный клуб и воскресная школа: Закон Божий, исто-
рия Церкви, театральный кружок, спорткласс, 
праздники, концерты, паломнические поездки, 
детский летний лагерь. Это – к вопросу о подрас-
тающем поколении. 

В приходе Рождества Христова знают немало 
историй, когда вчерашние гонители храма стано-
вились его прихожанами. Хранят память о том, 
с чего начиналась приходская  жизнь. Создают и 
поддерживают замечательные традиции. И свиде-
тельствуют о Православии вдохновенной, разно-
сторонней деятельностью. Обо всем этом корре-
спонденты ПВ узнали, готовя материалы  раздела 
«Жизнь прихода», которые мы и предлагаем вни-
манию читателей.
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Рассказывает митрофорный протоиерей 
Владимир Зязев:

– Мама повезла меня в город Лысьву, в рай-
онный центр, и окрестила. Старшие дети были 
крещены еще до войны. Маму строго наказали 
за этот поступок. Вначале ее не хотели исклю-

чать из партии, искали какие-то лазейки для 
этого, спрашивали: «Может, вас кто-то заста-
вил, кто-то направил?» Она ответила, что пошла 
на это сознательно. «Но вы же член партии, се-
кретарь парторганизации, заведующая школой! 
Как вы могли?» Мама сказала, что, если члену 

О  ВЕРЕ  И  ЛЮБВИ
В семье Зязевых, проживавшей в селе Кын Пермской области, было четверо детей. Отец, 

директор военного завода, после войны заболел и умер. Мама – член партии, педагог – была 
человеком, с детства расположенным к православной вере. Смерть мужа подтолкнула ее к 
тому, чтобы расположение это выросло в нечто большее. Немалую роль сыграло и знаком-
ство с глубоко верующей, интеллигентной супружеской парой (Лидия Карловна заведовала 
библиотекой, ее муж Борис Сергеевич был главным врачом поселковой больницы). Добрые 
отношения с этими людьми, общение с ними утвердили в деятельной вере. Одним из про-
явлений веры стало то, что в 1958 году совершилось крещение младшего сына Владимира, 
который доселе был некрещен. 
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партии нельзя веровать в Бога, то готова выйти 
из партии, положила свой партбилет на стол и 
ушла. С тех пор ей не дали работать педагогом, 
свой стаж она дорабатывала телятницей в кол-
хозе. А меня у нее забрали и направили учиться 
в Лысьвинское строительное училище. 

Это были 60-е годы, это было еще военное 
поколение. И время было неспокойное.  Помню 
– как придется мне трудно, я, не зная никакой 
молитвы, просто лежал в постели и повторял: 
«Господи, помилуй! Господи, помилуй! Госпо-
ди, помилуй!». Сто раз, тысячу, две тысячи раз. 
Повторял про себя, пока не засну. И было мно-
жество примеров, когда мои проблемы рассеи-
вались как бы сами собой. 

Затем – молодость, я женился. Через неко-
торое время мы с супругой устроились жить в 
городе Березовском, где в то время жила моя 
мама. Сняли там квартиру, затем купили до-
мик. 

Как-то зашла в гости моя тетя и говорит: 
«Хорошо у тебя, но вот иконок нету, а без них 
дом-то мертвый». И подарила мне две иконки. 
Я сделал божничку в углу, небольшую полоч-
ку, поставил туда эти иконки. И сегодня могу 
сказать, что прекраснее, ценнее икон у меня 
не было. Примерно через полгода тетя подари-
ла мне лампадку, просила зажигать ее иногда. 
Повесил лампадку, зажег. Ложимся спать, свет 
погасили, а звездочка эта осталась. Проснусь 
ночью – звездочка перед иконами горит. Таким 
теплом, таким светом согревала меня всегда эта 
лампадочка!   

Потом стал читать духовные книги, стал 
молиться. Договорились с супругой по утрам и 
перед сном читать «Отче наш». С этого мало-
го начали потихоньку приобщаться к молитве. 
Помню, как-то дали мне почитать книгу о му-
ченицах Вере, Надежде, Любови и матери их 
Софии. В то время духовные книги были под 
запретом, все было изъято, за их хранение гро-
зила тюрьма. Мне книгу дали на двое суток. 
И мы с супругой договорились книгу перепи-
сать. Мы работали с ней в разные смены: она 
во вторую, я в первую. Я вечером после работы 
сел книгу переписывать. Утром ушел на рабо-
ту – меня сменила супруга. Я пришел с рабо-
ты, снова стал писать. И за двое суток мы книгу 
переписали. Она у меня еще долго хранилась в 
библиотеке. 

Потом решили переехать туда, где есть цер-
ковь, река, и чтобы это была деревня или село. 
Продали дом, сели в электричку, поехали искать 
такое место. Вышли в селе Слобода Коуровская. 
Купили там домик, стали ходить в церковь. 

Случилось, что церковь обокрали, и упол-
номоченный по делам религии приказал нанять 
сторожей, поскольку там были большие ценно-
сти. Но церковь на окраине, около реки, ночью 
сторожить никто не хотел. Мне тогда было лет 
27 или 28. Я как раз пришел помочь – помню, 
что пришлось править руками металлические 
решетки на окнах. Была тогда сила. Пока рабо-
тал, позади меня как раз разговаривали староста 
и председатель ревизионной комиссии. Обсуж-
дали, что сторожа надо, а никто не идет. И меня 
как будто кто-то подтолкнул: «Давайте я пойду 
сторожем». И стал сторожить церковь. 

Как-то одна прихожанка сказала мне: «Хо-
роший ты парень, Володя. Давай учись читать 
по-церковнославянски». И подарила мне Псал-
тырь. Стал учиться. Начал на клирос ходить, 
стал певчим, потом псаломщиком.

Через какое-то время другая прихожанка го-
ворит: «А почему бы тебе не стать диаконом?» 
А я тогда даже не знал, кто такой диакон, какие 
у него обязанности. Просто сердце потянулось. 
Подумал – и поехал к владыке Клименту. Вла-
дыка принял меня, поговорили. Тогда молодому 
человеку сложно было стать священнослужите-
лем, уполномоченные по делам религий чинили 
препятствия, не пропускали. И мне пришлось 
довольно долго ждать. Два с половиной года 
работал сторожем. Затем меня рукоположили, 
стал диаконом, потом священником. 

В июле 1994 года протоиерей Владимир 
Зязев был назначен настоятелем прихода в 
честь Рождества Христова на Уралмаше. 

– Приход образовался еще до моего появ-
ления здесь. Инициатором была Елена Анато-
льевна Шевченко, наша староста. Подробности 
лучше расспросить у нее.

Когда я был назначен сюда, приход разме-
щался в старом дворце культуры Уралмаша. 
Когда-то там был небольшой кинотеатр, это по-
мещение передали общине. Мы ютились в этом 
помещении, и почти четыре года мне довелось 
там послужить. 

Еще до постройки храма Рождества Хри-
стова, когда не было выделено под него место, 
нам передали почти полностью разрушенный 
храм Святой Троицы на Шарташе, один из 
древнейших храмов города. Мы стали его вос-
станавливать. Потом стали строить Христорож-
дественский храм. Потом осознали, что нам ну-
жен духовный центр – место, где будут учиться 
дети. Занялись постройкой духовного центра. 
Затем хотелось построить храм Матронушки – 
построили. Восточное кладбище было за нами 
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закреплено для окормления, мы решили, что и 
там надо храм построить – построили и там. В 
доме старчества нам дали помещение, мы обо-
рудовали храм, и там службы совершаются тоже 
регулярно. 

Сейчас строим Сергиево-Елисаветинский 
храм. Если Бог даст, где-то в мае месяце будем 
поднимать главный купол на него. Если бы нам 
дали еще участок земли на Уралмаше,  мы бы 
еще затеяли храм строить.  Ведь, когда возво-
дился храм в честь Рождества Христова – еще 
не успели окончить строительство, а некоторые 
нам уже с укором говорили: «Что же вы такой 
маленький храм построили? Некуда народу 
войти». Ну, что же делать. В Вербное воскре-
сенье народ стоит на крыльце, а в Пасху – так и 
вокруг церковной ограды. Это и радостно, что 
люди идут в храм. Это и грустно, что не можем 
мы сегодня утешить всех, кто хотел бы прийти 
в храм. 

Не можем иногда по той причине, что стро-
ительство храмов встречает сильное противле-
ние. Как везде и всегда доброе дело по тому и 
познается, что ему очень часто начинают силь-

но противодействовать. И любому храму раз-
ве нет сейчас противодействия? Так было и со 
строительством храма Рождества Христова, и 
Сергие-Елисаветинского храма, и Храма-на-
Крови. И угрозы были, и клевета – всё было. 
Но как-то Бог миловал, всё прошло. А что те 
люди? «Не ведают бо, что творят», – вот и всё. 
Мне скажут: «Но ведь не все верующие?» – да, 
не все верующие, но разумный человек никог-
да не поднимет руки на святыню. Разбираться в 
этом, наверное, будет Господь, а не мы. Лучше 
нам этого и не делать. И не нужно проводить 
границу: вы – плохие, мы – хорошие. Они про-
сто немножко заблудились, когда пошли против 
веры, против храма. 

А историй, когда люди менялись, было 
много. Во время строительства храма Рожде-
ства Христова был у нас строитель Анатолий. 
Мастер-каменщик первоклассный. Но, пока 
стакан водочки не выпьет, он на леса не под-
нимется. А мастер исключительный, хоть и 
пил потихоньку каждый день. Когда начинали 
строить, я со строителями побеседовал. Ска-
зал: «Ребята, будете строить храм – поменьше 
мата и вообще ведите себя прилично. Помните, 
что тот, кто будет строить храм если не с верой, 
но, по крайней мере, с усердием – Господь его 
жизнь изменит». 

Прошло время. Лет пять тому назад иду по 
Уралмашу. Меня останавливает мужчина: «Ба-
тюшка, ты меня помнишь? Я – Анатолий, камен-
щик». Спрашиваю: «Как твоя жизнь?» «Батюш-
ка, – говорит, – после того, как выстроили храм, 
я ведь пить бросил совершенно. И жизнь моя 
сейчас по совершенно другому руслу идет». 

Еще случай. Когда я жил в Слободе Коуров-
ской, была в Первоуральске уполномоченная 
по делам религий. Ох, и горячие же схватки у 
меня с ней были! Она мне: «Я добьюсь, чтобы 
тебя убрали отсюда». Я тоже вспыхну и отве-
чаю: «Меня уберут – я все равно священником 
останусь, а вот если вас с этого места уберут, 
так даже дояркой не примут, больше ни на что 
не гожи». Такие у нас с ней разговоры были. 
Прошло время, лет 11-12 назад приехали мы с 
владыкой Викентием в Слободу Коуровскую, на 
юбилей храма и села. Нас пригласили на тра-
пезу в Коуровском доме отдыха. И там я снова 
встретился с этой женщиной! Увидела меня, по-
дошла, говорит: «Отец Владимир, вас ищу. Вы 
знаете, прошли годы, я многое пересмотрела, 
и как я сейчас жалею, что так с Церковью по-
ступала! Как у меня сейчас на сердце тяжело! 
Хожу в Церковь и радуюсь, что меня хотя бы 
сейчас Господь привел сюда». 
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На протяжении 45-ти лет сопровождает 
отца Владимира по жизни верная спутница 
матушка Галина. Крепкий брак, большая се-
мья – в чем секрет взаимопонимания между 
супругами?

–  Мы уже давно вместе. Супруга мне пода-
рила семерых детей. Первая девочка умерла ско-
ропостижно. Сын, священник Николай, скончал-
ся два года назад. Осталось пятеро живых детей, 
а еще двадцать три внука, есть правнук. 

А как с супругой живем? Вы знаете, Го-
сподь ведет. Во всем ведет Господь. Наверное, 
и какими-то нашими человеческими словами и 
делами, но это Господь свое божественное про-
изволение обращает в слова и дела, которые по-
нятны и близки человеку. 

Не всегда у нас все было гладко. До женить-
бы я был такой боевой парень – занимался бок-
сом, у меня был мотороллер, моторная лодка. 
Познакомился с супругой, а она такая тихая, 
скромная, кроткая. Поженились, стали вместе 
жить. Первое время бывало, что, как придерусь 
к какому-нибудь пустяку, смотрю – она плачет. 

И теща (она с нами жила одно время) тоже пла-
чет. И как-то Господь вразумил, стало до меня 
доходить, что нехорошо ведь делаю. Начну вор-
чать, какие-то претензии предъявляю, а потом 
опомнюсь, и сам же им говорю: «Что-то я на 
вас разворчался, уж вы меня простите». Это не 
сложно, это очень просто: «Вы меня простите». 
Сразу и теща  заулыбалась, и супруга. И сразу 
мир в семье. 

А потом детки пошли. Семерых детей вы-
носить, родить, вскормить… Семеро детей – это 
ведь каждого носить по 9 месяцев, кормить как 
минимум до года. А после этого он еще ведь на 
горшок сам не ходит. Я приду с работы усталый, 
спать лягу – а ночью то один маленький не спит, 
то другой плачет. А она успокаивает, старается, 
чтобы меня не разбудили. Господи, думаю, да 
какое же золото мне супруга досталась! 

И мне есть с чем сравнивать. В общежитии, 
в комнате, нас было трое. Один из моих сосе-
дей, тоже Володя, тоже боксер, бойкий парень, 
работал машинистом электровоза. Про свою 
личную жизнь он рассказывал, что с первой 
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женой разошелся, потом со второй разошелся, 
потом третий раз женился, потом четвертый, 
потом жил с женщинами без брака. И спраши-
вал меня: мол, а ты-то что отстаешь? А через 
много лет он пришел сюда, в храм Рождества 
Христова. Встретил его, когда вместе с супру-
гой выходили со всенощной. Супруга всегда 
старается, когда есть возможность, молиться со 
мной. Я в алтаре молюсь, а она в храме. И вот 
мы идем с этим моим знакомым, разговариваем, 
и он меня тихонько спрашивает, что это за жен-
щина с нами рядом идет.  Отвечаю, что это моя 
супруга. «Так это та Галя, с которой вы в ЗАГС 
ходили?»   – «Да,  говорю, та самая Галя, Гали-
на Петровна, с которой мы ходили в ЗАГС». Он 
посмотрел на меня, посмотрел на нее – и вижу, 
у него слезы навернулись, глаза увлажнились: 
«Да, –  говорит, – а я свою жизнь так и растра-
тил. Нигде никого у меня нет». 

А мы с супругой, слава Богу, дожили до этих 
лет. Проходят годы, и телами, страстями челове-
ческими мы становимся друг от друга дальше. 

А душами становимся ближе. Смотрю сейчас 
на супругу и говорю: «Господи, слава Тебе, что 
ты мою Галину Петровну сохранил для меня». 
И нынешняя любовь, когда мы душами ближе 
стали – как это прекрасно! И у меня сейчас одна 
такая и молитва, и просьба к Богу, и просьба к 
супруге: «Галя, ты меня похорони, а потом уже 
сама умирай». Чтобы она мне и глаза закрыла, и 
похоронила и по-доброму, по-супружески опла-
кала. Много мне Господь в жизни радостей да-
ровал, неисчислимо. Но это была бы еще одна 
великая и последняя радость. 

На развороте: рисунок матушки Дарии Мои-
сеевой

Об авторе
Олег Васюнин,
инженер-
программист,
постоянный 
автор рубрики 
«Жизнь прихода»
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Елена Шевченко, как и ее родители, роди-
лась и выросла на Уралмаше. Успешно окон-
чив школу, стала думать, куда пойти учиться. 
Сердце лежало к журналистике. Потом выбор 
был сделан в пользу филологического факульте-
та. Но неисповедимы пути Господни: поехав за 
компанию с подругами, которые поступали в 
УПИ, Елена и сама подает документы на ме-
таллургический факультет. 

Блестяще окончив кафедру металловеде-
ния, она опять оказывается перед выбором 
– куда пойти работать. Имея такой диплом, 
можно было рассчитывать на руководящую 
должность в Омске или Ташкенте. Но Господь, 
зная, что она будет строить храм, путем жиз-
ненных обстоятельств оставляет ее в Ека-
теринбурге и посылает рядовым инженером 
на родной Уралмашзавод. Елена Анатольевна 
работает на заводе вплоть до 1994-го года, в 
последние годы живя на два фронта: днем ра-
ботает на заводе, а вечером отдает силы буду-
щему храму, не забывая о семье.

– Елена Анатольевна, расскажите, пожа-
луйста, об истории появления храма Рожде-
ства Христова.

– В 90-е годы в воздухе витала идея возрож-
дения Русской Православной Церкви, право-
славная вера стала овладевать умами, сердцами 
и душами людей. Государство вернуло Церкви 
несколько монастырей, крупных храмов. В Мо-

ВЧЕРА – ЭКСПЕРИМЕНТ, 
СЕГОДНЯ – ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ

Елену Анатольевну Шевченко – старосту храма Рождества Христова – трудно застать на 
месте. Это не удивительно, ведь ей нужно столько успеть: кроме насыщенной приходской 
жизни, включающей в себя воскресную школу, миссионерскую работу, организацию празд-
ников, помощь в различных социальных направлениях, молодежный клуб, нужно коорди-
нировать деятельность дочерних приходов – это и храм Пресвятой Троицы на берегу озера 
Шарташ, и храм Ксении Блаженной на Восточном кладбище, а еще есть храм архангела 
Михаила в Нижнем Селе… И, несмотря на такую загруженность, Елене Анатольевне удает-
ся оставаться очень гостеприимным, доброжелательным, открытым, заражающим энтузи-
азмом человеком. Но давайте поговорим обо всем по порядку.

скве проходили различные выставки, конфе-
ренции, началась активная религиозная жизнь, 
стали появляться первые сообщества, высту-
павшие за восстановление Храма Христа Спа-
сителя. Москва уже дышала воздухом благода-
ти Божией. 

В нашем городе в ту пору действовал толь-
ко один храм – Иоанно-Предтеченский. В 1990 
году, после благодатной поездки в Киев, когда 
мой сын крестился, а я причастилась Святых 
Христовых Таин – это было событие! – мы с 
семьей стали ездить в Ивановский храм, при-
чащаться. Так удивительно было удивительно 
наблюдать, как в воскресенье рано утром на-
бирается полный троллейбус людей, несмотря 
на то, что зима, холодно, и все дружно едут в 
Ивановскую церковь.  Тогда Господь и стал «те-
ребить» сердце, стала озарять мысль, что и на 
Уралмаше должен быть храм. 

Поначалу мы не знали, что можно органи-
зовать православную общину, приход, и при-
думали организовать православное братство. 
Придумали устав братства, дали ему название 
«Возрождение» и поехали к владыке Мелхисе-
деку за благословением. А он нам ответил: «Ой, 
какие уставы, какое братство! Создавайте об-
щину, православный приход». Так у нас задолго 
до появления храма, в 1991 году, был создан 
приход. 

Мы молились на стадионе, в лесу, на пустых 
стройплощадках, иногда на квартирах, соборно 
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молились о том, чтобы Господь нам послал место 
для богослужений. В 1991-1992 годах мы стали 
просить землю под храм у властей. Нашли было 
подходящее место, но проиграли тендер. Потом 
немного отступили и стали искать помещение, 
где можно было бы совершать богослужения. 
Большой милостью Божией нам удалось в 1993 
году добиться временного помещения под храм 
на территории бывшего кинотеатра (это здание 
сейчас рядом с нашим храмом). Там нам очень 
понравилось, потому что до того нам предлага-
ли какие-то подростковые клубы в цокольных 
этажах жилых домов, ненужные жилконторы 
далеко от центра. 

За эти два года была проделана большая ра-
бота: мы нашли проект храма, утвержденный 
Главархитектурой, писали в местные газеты, 
будили народ, информировали о том, что прово-
дим молебны на открытом месте, укреплялись 
духовно, молитвенно, укреплялись людьми. А 
когда в 1993-м году отслужили первое богослу-
жение на Пасху, какая же это была радость! 

Но своего постоянного батюшки у нас не 
было. Нам посылали священников из Иванов-
ской церкви. Меня, может быть, поймут – по-
сылали часто провинившихся священников или 
приезжих священников без документов: «Раз 
вам надо – берите!» Так прошел целый год, и в 
результате мы поняли, что нам нужен постоян-
ный духовный руководитель, настоятель, чтобы 
вести наш корабль. Мы стали молиться за на-
стоятеля так же горячо, как когда-то молились 
за помещение. Каждый взял себе по акафисту. 
Кто-то читал акафист святителю Николаю Чу-
дотворцу, кто-то – целителю Пантелеимону, я 
читала акафист иконе Божмей Матери «Взыска-
ние погибших». Мы тогда вновь испытали силу 
соборной молитвы. 

В один прекрасный день позвонил отец 
Владимир Зязев из Талицы и сказал, что его 
племянник хочет венчаться в нашем храме, где 
ему очень понравилось. Вскоре приехал сам 
отец Владимир, тогда мы с ним и познакоми-
лись. Батюшке у нас понравилось. Он стал слу-
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жить секретарем у владыки Никона, мы с ним 
несколько раз виделись в епархиальном управ-
лении. А тут у нас заканчивается очередная ко-
мандировка очередного священника, мы снова 
идем к владыке просить батюшку, а 26 июля 
1994 года звонит отец Владимир и говорит: «А 
ты знаешь, староста, меня ведь к вам настояте-
лем назначили!»

Мы были просто удивлены. Конечно, мы 
молились за настоятеля, но и предположить не 
могли, что нам Господь пошлет такого опытного 
батюшку, мудрого руководителя, на тот момент 
благочинного епархии. С тех пор с батюшкой у 
нас сложился плодотворный союз, очень хоро-
шие, теплые отношения. Батюшка всегда мои 
идеи воспринимает «на ура», идет навстречу 
экспериментам, поддерживает. Именно в этом 
взаимодействии настоятеля и старосты совер-
шаются такие дела, которые на первый взгляд 
кажутся невозможными. Вчера это был экспе-
римент, а сегодня – добрая традиция.

В тот же год сложились хорошие отношения 
с начальством Уралмаша. Виктор Викторович 
Коровин, генеральный директор Уралмашзаво-
да, проявил интерес к строительству храма.  

Несмотря на то, что сложился сильный союз 
– завод, власть, приход – было очень трудно: 
находились люди, которые были категорически 
против строительства храма. Мы только офор-
мим документы на летний парк – вдруг начина-
ет протестовать общество ветеранов (в старом 
составе, сейчас у нас с ними, слава Богу, хоро-
шие отношения!). Поскольку это были люди, 
воспитанные в коммунистическом духе, им ка-
залось, что церковь – это мракобесие, они стали 
собирать подписи против строительства храма. 

Нам пришлось отказаться от этого места, 
решили не идти на конфликт, несмотря на то, 
что документы все были готовы, и мы могли в 
любой момент начинать строительство. Но нам 
не хотелось этого делать в обстановке неприя-
тия. Потом администрация города предложила 
нам новое место. Но – удивительное дело! – там 
против поднялись школы: «Ой, здесь бомжи бу-
дут! Колокольный звон будет мешать уроки ве-
сти!» Нам говорили: «Построите храм – взор-
вем!» Но мы понимали, что это сопротивляют-
ся не люди, а через людей сопротивляется сам 
противник Бога. 

– А как в результате было выбрано место 
под храм?

– Самое интересное, что мы изначально 

просили это место в 1993 году, но тогда прове-
ли техническую экспертизу (а под этим местом 
находится большая теплотрасса, которая питает 
теплом весь Уралмаш, высоковольтный кабель 
и т.д.), и эксперты сделали заключение, что 
храм слишком большой и он здесь не впишет-
ся. То есть, нам отказали не по общественно-
политической причине, а по технической. 

После наших многочисленных, безрезуль-
татных попыток начался период уныния. И 
вдруг нам передают храм Пресвятой Троицы 
на Шарташе! Мы теперь его называем «люби-
мая наша деточка». Здание старинное, довольно 
разрушенное, течет кровля, нет колокольни. Но 
мы, думая, что, может быть, нам так и не удаст-
ся построить храм на Уралмаше, радовались, 
что хотя бы это здание нам отдают. Ухватились 
за этот храм и стали с жаром его восстанавли-
вать. Удивительно! Ведь это место довольно да-
леко, транспорт в те годы ходил плохо, но люди, 
уралмашевские мужчины и женщины, ходили 
туда пешком по 10 километров, проводили там 
субботники, разбирали потолок. Студенты УПИ 
взялись сделать кровлю, чтобы можно было на-
чать богослужения. Общими трудами отрестав-
рировали колокольню, установили крест.

И, видимо, Господь призрел на наши труды: 
к 1997-му году мы вновь посылаем документы 
на экспертизу того же участка и получаем заклю-
чение, что храм здесь войдет, пришлось перене-
сти лишь несколько высоковольтных кабелей. 
И на общем дыхании мы начали строить храм. 
Среди уралмашевцев уже не было споров. Как 
будто наступило раскаяние. Сейчас, по проше-
ствии лет, можно провести сравнение с библей-
ским сюжетом, когда Господь встретил будуще-
го апостола Павла, одного из самых яростных 
Своих гонителей, на пути в Дамаск и спросил 
его: «Савл, что ты гонишь Меня?» Савл пока-
ялся, а позже стал первоверховным апостолом 
Павлом. Так и наш Уралмаш, сначала, как Савл, 
активно сопротивлялся строительству храма, 
но потом, покаявшись, редкий уралмашевец не 
откликнулся на это благое дело.

Причем, это было время тяжелейшего кри-
зиса, людям не платили зарплату, вместо денег 
были какие-то взаимозачеты. Помогали заклю-
ченные, помогали власти. Хочется сказать, что 
Аркадий Михайлович Чернецкий подарил нам 
очень красивый пол. Удивительно, как нам Го-
сподь посылал то, что было необходимо. Ни на 
один день стройка не остановилась в условиях 
очень большого дефицита. У нас были хорошие 
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строители, если они видели, что мы задержива-
емся с поставкой чего-либо, то брались за дру-
гую часть работы. Уралмашзавод очень помог. 
Виктор Викторович Коровин помогал метал-
локонструкциями. Было несколько инноваций 
– например, купол у нас полностью металли-
ческий. И, конечно, народ все это поддерживал 
копеечкой. 

Все знали, что нам нужно сто тысяч каждый 
месяц. По тем временам это были огромные 
деньги. Нам нужно было платить за стройку, 
за кран, за работу. В общем, это была народная 
стройка. Всего два года и три месяца шло стро-
ительство. 7 января 1999 года было замечатель-
ное открытие, малое освящение храма. И с тех 
пор ни разу ни на один день храм не закрывал-
ся. Всегда по уставу шло богослужение – утрен-
нее, вечернее, отпевание, венчание, крещение, 
молебны. Храм трудится с полной отдачей, с 
полной силой. 

– Елена Анатольевна, как получилось 
кроме храма построить еще и четырехэтаж-
ный духовный центр?

– В 1995 году у нас выросла воскресная 
школа. Сначала был один класс, потом два, по-
том три. И, пока мы строили храм, у нас уже 
была многочисленная школа. Весь 1999 и 2000 
год мы занимались благоустройством храма, 
цокольных этажей, просфорни, отдавали долги. 
Уже тогда мы понимали, что нам нужно допол-
нительное здание. Когда, наконец, построили 
храм, то поняли, что мы из него выросли. Одно 
помещение в цоколе храма под класс нас не 
устраивало. И стали сразу же заниматься до-
кументами, проектом строительства духовного 
центра под воскресную школу. Слава Богу, что 
мы не прогадали и заложили в проект сразу че-
тырехэтажное здание. Оно нас сейчас выруча-
ет – там и Центр защиты материнства и детства 
«Колыбель» действует, и воскресная школа для 
взрослых, и крестильный храм есть с купелью 
для полного погружения, и спортклуб, который 
нас радует сплавами. 

– На территории храма находится также 
храм в честь Матроны Московской, как он  
появился? Какие храмы еще удалось постро-
ить, восстановить? Какие социальные про-
екты действуют в обширном Христорожде-
ственском приходе?

– В 90-е годы мы усердно молились Ма-
тронушке, искренне полюбили эту святую. 

Духовный центр

Памятный знак к 20-летию прихода 
Рождества Христова 1991 – 2011 г.
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Она озарила наше сердце благодатью Божией, 
стала родной. Чувствуется, что она, как добрая 
матушка, помогает в каждой мелочи. И мы ре-
шили в благодарность ей построить маленький 
храм на церковной территории. Сейчас в этом 
храме служатся ранние литургии по субботам и 
воскресеньям, на которые собирается большое 
количество почитателей Матронушки. 

Позже нам дали под окормление Восточное 
кладбище. Там мы тоже стали строить храм. 11 
мая 2005 года был день закладки храма святой 
блаженной Ксении Петербургской. Отец Геор-
гий Бусыгин – старший священник в этом хра-
ме – окормляет дом ребенка №3. Он организует 
наших прихожан для прогулок с детьми. Работ-
никам заведения очень трудно с ними гулять. 
Бывало, что отправляли на операции больных 
детей. Операцию делают, только если рядом с 
ребенком в больнице кто-то будет дежурить. И 
наши люди выручали. Спаси Господи!  

Наш батюшка, отец Владимир, долгое вре-
мя служил в храме Георгия Победоносца в Сло-
боде Коуровской и рассказывал, что в Нижнем 
Селе несколько раз горел деревянный храм. В 
2004 году этот храм мы восстановили. Все это 
происходило не без воли Божией. Мы полюби-
ли это место, и оно стало основой летнего пала-
точного лагеря для детей из нашей воскресной 
школы. Вот уже девять лет наши дети выезжа-
ют туда отдыхать. 

Но это не пустой отдых, а под сенью архан-
гела Михаила. У ребят всегда есть возможность 
участвовать в богослужении, как-то потрудить-
ся для храма. Даже если мы и понесли в этом 
храме какие-то труды, то сейчас нам это возвра-
щается радостью отдыха для наших городских 
детей.

В состав нашего прихода входит также боль-
ничный храм во имя мучениц Веры, Надежды, 
Любови и Софии в 14-й больнице. Там отец Ди-
митрий Моисеев два раза в месяц служит Бо-
жественную литургию, исповедует, причащает, 
совершает молебны. Там проводится большая 
работа по подготовке к первой исповеди и при-
частию. 

В интернате для престарелых и инвалидов 
у нас с 1994 года существует домовый храм во 
имя преподобного Серафима Саровского. Там 
служит отец Георгий Коротков. Каждое воскре-
сенье там совершается литургия. Наши сестры 
всегда поздравляют подопечных этого учреж-
дения с Рождеством Христовым, Пасхой, Днем 
Победы, Днем пожилого человека. 

Икона Пресвятой Богородицы 
Владимирская

Нижнее Село
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Кроме того, наши батюшки отец Георгий и 
отец Андрей окормляют многие воинские ча-
сти на постоянной основе. Батюшки трудятся с 
душой, не для галочки. Они беседуют с воен-
нослужащими о славе русского оружия, о роли 
Русской Православной Церкви в жизни армии, 
о наших победах, о патриотизме.  

Отец Андрей, старший священник в хра-
ме Пресвятой Троицы на Шарташе, окормляет 
приют «Гнездышко»: участвует практически во 
всех их праздниках, ездит с ребятами в палом-
нические поездки. Дети всегда ждут батюшку, 
часто приходят на богослужения в храм, уча-
ствуют в концертах воскресной школы. Получа-
ется очень плодотворное сотрудничество педа-
гогического коллектива этого приюта и нашего 
духовенства. Это редко бывает, потому что шко-
лы сейчас нас сторонятся. Хотя отец Георгий 
Бусыгин, ответственный и за окормление школ, 
большую работу проводит с учителями, а, когда 
есть возможность, и с детьми поговорит. 

Дети воскресной школы очень увлекаются 
театром. Это наша изюминка. Ко всем боль-
шим праздникам нам показывают концерт или 

спектакль. А потом ездят с этим спектаклем в 
воинские части, в интернат для престарелых и 
инвалидов, чтобы порадовать людей. Концерты, 
постановки, поэтические представления – на 
весах лежит воспитание наших детей в любви, 
милосердии, отзывчивости. 

– В храме Рождества Христова можно 
увидеть много старинных икон. Как они к 
вам попадают?

– Это тоже удивительный момент. Как толь-
ко мы открыли приход, многие люди стали 
приносить сюда старинные иконы. Однажды 
принесли необыкновенную старинную икону 
невьянского письма и говорят: «Это у нас был 
теннисный стол. Мы случайно перевернули, а 
там икона». Ни за одну старинную икону мы не 
заплатили ни копейки. Несмотря на то, что у нас 
много старинных икон, во всех храмах, которые 
мы построили, стоят новые иконостасы. 

У нас работает постоянный иконописец – 
Татьяна Шолохова. Ее высокохудожественное 
письмо не противоречит старинным традициям, 
а дополняет их яркими красками. И некоторые 

Летний палаточный лагерь в Нижнем Селе
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иконы, хотя написаны в наше время, кажутся 
старинными. Больше десятка икон у нас было 
в очень плохом состоянии, мы их реставриро-
вали. Так произошло с Тихвинской иконой Бо-
жией Матери, с иконой Георгия Победоносца, 
с необыкновенной иконой Николая Чудотворца 
и мученицы Александры –  покровителей Цар-
ской Семьи. Несколько старинных икон нам по-
дарил Виктор Викторович Коровин.

– Я слышала, что во время строительства 
храма замироточила Владимирская икона 
Божией Матери. Расскажите об этом. 

– У нас работала Людмила Васильевна, 
Царствие ей Небесное. В 1992 или 1993 году 
умирала одна ее знакомая – очень верующая 
женщина. Перед смертью она стала раздавать 
свои иконы родным и близким. Когда к ней при-
шла Людмила Васильевна, все хорошие иконы 
были разобраны, осталась одна бумажная икон-
ка – Владимирский образ Божией Матери (хотя, 
как потом оказалось, это была старинная по-
лиграфическая икона начала века), и Людмила 
Васильевна, обращаясь к этой иконе, сказала: 

«Ну, вот, Царица Небесная, все добрые иконы 
забрали, а ты мне досталась». 

У Людмилы Васильевны трагическая судь-
ба – она потеряла сына и мужа и общалась в 
основном с этой иконой. Рассказывала: «Она 
ведь даже когда-то улыбнется мне, а когда на-
супится. Я чувствую, что, если она строго смо-
трит, значит, я что-то не то сделала. Я прямо 
перед ней и прощения прошу, и каюсь, и испо-
ведуюсь. Хорошо, что сейчас храм открыли, а 
то ведь я все это ей рассказывала».

В 1993 году, когда мы открыли старый при-
ход, Людмила Васильевна стала там дежурить, 
в том числе и ночью. И решила принести ико-
ну в храм, чтобы она «не скучала» дома. А у 
нас уже один принес старинную иконку, второй 
принес старинную иконку. Мы эти большие 
старинные образа вперед ставим, а ту икону все 
как-то подальше от алтаря. Людмила Васильев-
на заказала для нее красивую рамку, и все вре-
мя с ней разговаривала, как с живым человеком: 
«Ой, что-то Царица Небесная волнуется: наро-
ду мало идет. Ну, Царица Небесная, пошли нам 
побольше народу!» 

Крестный ход на 9 мая
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А в 1996 году, когда никак не удавалось 

найти место для строительства, к нам приходит 
икона Георгия Победоносца. Мы ее реставриру-
ем. И видим, что она написана в 1896 году по 
случаю коронации Царской Семьи. Батюшка, 
вернувшись из поездки на Святую Землю, пред-
лагает: «Давайте в честь столетия иконы прове-
дем большой крестный ход по Уралмашу». 

И мы прошли большим крестным ходом по 
Уралмашу с этой иконой. Это было 6 мая. Вско-
ре после этого пришло заключение повторной 
экспертизы, что при определенных условиях 
возможно на этом участке построить храм. А в 
июне у нас замироточила та самая Владимир-
ская икона Божией Матери. Мы были пораже-
ны. Она обильно мироточила все лето.

Людмила Васильевна умерла в 2003 году. 
До 2003 года икона нас очень часто радовала 
мироточением. А после ее смерти мироточила 
несколько раз. В новом храме мы ей соорудили 

большой киот, вставили ее в образ «Сретение 
иконы Божией Матери». Прихожане очень лю-
бят этот образ. Каждое воскресенье служится 
молебен, читается акафист на вечернем богос-
лужении. 

Мы живем под покровом Царицы Небес-
ной, Владимирского образа Ее, и Георгия По-
бедоносца. Когда мы строили храм, а он у нас 
трехпрестольный, не знали, в честь каких свя-
тых освятить боковые приделы. 

Главный придел владыка Мелхиседек сразу 
благословил освятить в честь Рождества Хри-
стова и пообещал нам тогда: «Я в сам праздник 
не могу служить, а на второй день праздника 
всегда буду служить у вас». И с его доброго бла-
гословения и владыка Никон, и владыка Викен-
тий, и владыка Кирилл 7 или 8 января служат в 
нашем храме. 

А из чудесных явлений 1996 года, которые 
сопутствовали началу строительства храма, ро-

31 мая 2012 года – освящение и подъем колоколов на новый храм в честь прп. Сергия 
Радонежского и прпмч. Елисаветы Феодоровны на улице Фестивальной
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дился один придел Георгия Победоносца, а дру-
гой – Владимирской иконы Божией Матери.

– Елена Анатольевна, за время вашего 
служения на приходе, какое событие Вам 
больше всего запомнилось, произвело наибо-
лее сильное впечатление?

– В 2000 году наш храм посетил Святейший 
Патриарх Алексий Второй (у нас тогда еще не 
было ни храма в честь блаженной Матроны Мо-
сковской, ни духовного центра). Он благосло-
вил строительство духовного центра, освятил 
памятник архангелу Михаилу, который мы к его 
приезду сделали. 

Мы всегда смотрели новости о Святейшем, 
переживали, когда он болел, выписывали Вест-
ник Московской Патриархии, чтобы с любовью 
наблюдать за жизнью Патриарха. И, когда он 
умер 5 декабря 2008 года, я просто не могла не 
поехать на прощание с ним. 

Вся Москва плакала, небо плакало, шел 
дождь, несмотря на зиму. Народу было очень 
много, попасть в храм казалось нереальным. 
Вдруг чудом Божиим одна монахиня открыва-
ет двери храма Христа Спасителя и приглашает 
нас: «Проходите, что вы здесь стоите», – хотя 
вокруг храма были километровые очереди. И 
мы прошли, и поклонились, и помолились. 

А потом святыми молитвами Патриарха 
Алексия меня выдвигают от мирян Екатерин-
бургской епархии на Собор по выборам нового 
Патриарха. Хотя у нас очень много достойных 
мирян, которые могли бы участвовать в этом 
Поместном соборе. Это была незабываемая 
поездка. Собор проходил в атмосфере любви, 
настолько все было продумано и с организаци-
онной точки зрения, и с эстетической, и с ду-
ховной. И сам чин интронизации был высоко-
торжественный. 

2000 год, год пребывания Патриарха Алек-
сия в Екатеринбурге, и собор 2009 года по вы-
борам нового Патриарха – два наиболее силь-
ных духовных впечатления.

– Если у кого-то сейчас есть желание по-
строить храм, чтобы Вы могли бы посовето-
вать с высоты своего двадцатилетнего опы-
та?

– Первым делом нужно получить благо-
словение правящего архиерея. Я знаю случаи, 
когда люди на своих дачных участках пытаются 
построить храм: мол, у нас в деревне нет храма, 
так я построю. Но из этого, конечно, ничего не 

получается, потому что в любом случае нужно 
благословение. Благословение Святейшего Па-
триарха в 2000 году предопределило десятиле-
тие нашего активного фундаментального стро-
ительства, активной миссионерской работы. 

И, конечно, нужны  хотя бы двое-трое еди-
номышленников, которые бескорыстно, с лю-
бовью к Господу стали бы этим заниматься. 
И тогда все удастся, потому что сила Божия в 
немощи совершается, лишь бы это делалось 
чистым, бескорыстным сердцем, не ради тщес-
лавия, не ради почестей, не ради наград. И 
всегда нужно находить возможность добрых 
отношений с окружающим миром, с властями. 
Даже если вам сказали: «Мне некогда, закрой-
те дверь с той стороны», – не надо обижаться и 
унывать. Не нужно замыкаться в себе: мол, мы 
такие подвижники – а с любовью обращаться к 
общественным структурам, к государственным 
структурам.

Я помню, прочитала в газете, как одна девя-
ностолетняя бабушка благодаря своей любви и 
мудрому поведению с окружающими построи-
ла храм. По большому счету, девяностолетняя 
бабушка была и прорабом, и, как сейчас гово-
рят, продюсером, искала инвесторов, денежки 
собирала. 

Меня тогда эта заметка тоже пробудила. Ну, 
уж если бабушка может! Она тоже тогда гово-
рила о том, что главное – обратиться к людям с 
любовью, без обиды: «Можешь – помоги, не мо-
жешь – да мы и так за тебя помолимся». Взаимо-
действие не должно ограничиваться церковной 
оградой. Мы все живем в обществе, и Церковь 
– это тоже часть общества. Хоть и говорят, что 
Церковь отделена от государства, но она не от-
делена от народа, не отделена от общества. Цер-
ковь должна быть закваской нашего общества.

Два часа беседы с Еленой Анатольевной 
пролетели стремительно и показались трид-
цатью минутами, настолько интересно было 
разговаривать с этим человеком. Хочется по-
желать этому удивительному приходу долгих 
лет активной жизни, стабильности и помощи 
Божьей во всех насущных делах! 

Беседовала
Елена Макеева
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«Православной вестник» продолжает рас-
сказывать об организации социального служе-
ния на приходах. Значение социальной деятель-
ности Церкви сегодня трудно переоценить – 
священники и миряне идут в самые проблемные 
сферы, свидетельствуя о Христе неравнодуши-
ем, помощью, заботой, любовью. Работы  непо-
чатый край: бездомные, дети-сироты, инвалиды, 
престарелые и немощные,  заключенные… 

Поэтому так важно, чтобы каждый  приход 
оглянулся вокруг и наладил контакты с близ-
лежащими социальными и лечебными учреж-
дениями, где даже при наличии достаточного 
государственного финансирования может эле-
ментарно не хватать человеческого тепла и вни-
мания, и есть жажда помощи духовной; чтобы 
социальная работа при храмах носила не эпизо-
дический характер, а была бы хорошо органи-
зована. 

Опытом и особенностями социальной дея-
тельности прихода в честь Рождества Христова 
с нашим корреспондентом поделился священ-
ник Георгий Коротков.

Дом-интернат для инвалидов и престарелых
Здесь постоянно проживают около 300 па-

циентов: пожилые люди, оставшиеся без по-
печения родственников, неврологические 
больные. Многие из них совсем одиноки. Есть 
молодые ребята и девушки, жизнь которых на-
чалась в доме ребенка и нераздельно связана с 
инвалидной коляской. 

Социально ответственный приход
Недостаток общения и ограниченность в но-

вых позитивных впечатлениях – проблема лю-
дей, находящихся в интернате. Они рады каж-
дому проявлению внимания в свой адрес. К лю-
дям, отягощенным физическими и душевными 
немощами, каждую неделю приходит священ-
ник и несколько помощников. Это участники 
Общины милосердия во имя святой блаженной 
Матроны Московской, действующей в приходе 
Рождества Христова. Они выполняют простые 
поручения, с которыми многие подопечные не 
в силах справиться самостоятельно: подать во-
дички, поправить подушку, перевернуть лежа-
чего  больного и обязательно поговорить – по-
делиться новостями, радостями и печалями, 
рассказать о вере и духовной жизни. Всем же-
лающим добровольцы читают вслух Евангелие, 
помогают подготовиться к принятию таинств 
Крещения и Причастия. 

Духовный наставник Общины милосердия, 
отец Георгий Коротков, отмечает: 

– Конечно, люди среднего и пожилого воз-
раста больше тянутся к вере. Молодежь труд-
нее. Хоть они немощные и больные, но пока не 
готовы к духовному, на первом месте у них бы-
вают материальные, плотские вопросы. Из мо-
лодежи поворачиваются к Богу те, у кого боль-
ше скорбей, через большие скорби они приходят 
к вере.

При интернате действует храм во имя свя-
того преподобного Серафима Саровского, в 
котором служит отец Георгий. Домовый храм 

Протоиерей Георгий Коротков
Уроженец Екатеринбурга. Педагог по 

образованию, в прошлом – школьный 
учитель. 

В 1996 году рукоположен в сан свя-
щенника.  Окормляет интернат для ин-
валидов и престарелых Орджоникид-
зевского района г.Екатеринбурга, музей 
Военно-морского флота и две воинские 
части. 
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освящен 1 августа 2004 года,  в день памяти 
своего небесного покровителя, тогда же состоя-
лось первое богослужение. Храм перестроен из 
молельной комнаты, которая действовала в ин-
тернате несколько лет. 

Благодаря усилиям администрации учреж-
дения и участию прихода во имя Рождества 
Христова в течение нескольких месяцев храм 
обустраивался и благоукрашался. Появился но-
вый иконостас, иконы, богослужебная утварь. 
А один из прихожан храма Рождества Христова 
пожертвовал для алтаря домовой церкви ста-
ринный семисвечник. 

В домовом храме регулярно служится Бо-
жественная Литургия, совершаются церков-
ные таинства, в которых принимают участие 
обитатели дома-интерната. Те, кто может пере-
двигаться, приходят на службу сами, неходячих 
привозят на колясках сестры милосердия. 

Добровольцы поздравляют своих подо-
печных с главными церковными праздниками 
– Пасхой и Рождеством Христовым, вместе от-
мечают престольный праздник храма. Устраи-
вают общие трапезы, дарят подарки, готовят 
концертную программу. В концертах участвуют 
батюшки и прихожане храма Рождества Хри-
стова, дети из воскресной школы, а также при-
глашенные хоровые коллективы. 

Чтобы помогать немощным, необходимо 
особое состояние души, любовь и сострадание. 
И далеко не каждый готов видеть чужие болез-
ни и принимать телесное несовершенство лю-
дей. Откуда же берутся те, кто готов к такому 
служению? На этот вопрос отец Георгий отве-
чает: «Сами находятся». 

– Мы вывешиваем периодически объявления 
в храме, приглашаем людей, – говорит батюш-
ка. – Бывает, приходит человек на исповедь и 
делится проблемой, что не может себя реали-
зовать в жизни. А ведь найти себе применение, 
участвуя в каком-то спасительном, полезном 
деле, очень важно для здоровья души. С чело-
веком рассуждаешь, беседуешь, чтобы понять, 
какая у него потребность в жизни. Иногда 
предлагаю попробовать свои силы в социальном 
служении. Приходят, пробуют себя. Важно, 
чтобы было желание в душе – опыт придет. 

Наша Община милосердия немногочислен-
ная, костяк ее составляют не больше десятка 
человек. Но дело не в количестве людей, а в том, 
насколько каждый из них расположен к тому 
делу, которым мы занимаемся. Конечно, наши 
постоянные помощники –  люди не случайные; 
это те, кто не первый год в храме и даже не 
пятый, у них есть опыт духовной жизни. Бра-
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тья и сестры очень дружны между собой, они 
помогают друг другу не только в общей рабо-
те, но и в домашних делах и проблемах. 

У каждого помощника есть свое послуша-
ние. Так, один из прихожан, ныне священник, 
отец Александр, много опекал лежачих боль-
ных, беседовал с ними, писал письма. Он до сих 
пор помогает в интернате, но уже в качестве 
священника: исповедует и причащает боля-
щих. Хотелось бы вспомнить добрым словом 
недавно почившую рабу Божию Надежду. На 
протяжении нескольких лет она занималась с 
подопечными, просвещала их в вопросах право-
славной веры.

Духовное окормление воинских частей 
На первый взгляд, это не имеет прямого от-

ношения к социальной деятельности прихода 
– ведь военнослужащих не поставишь в один 
ряд с сиротами, бездомными и престарелыми. 
Однако, духовная работа с молодыми людьми, 
которые являются потенциальными мужьями 
и отцами семейств – это ли не профилактика 
детского сиротства и брошенности стариков, 
равнодушия к чужим бедам и социальной без-
ответственности? 

Отец Георгий окормляет две воинские ча-
сти: совершает таинство Крещения, служит 
молебны, по приглашению командира части 
проводит беседы с солдатами – говорит с ними 
о вопросах духовной жизни, о проблемах со-
временной жизни, семьи и личности. Бывает 
так, что необходимо индивидуальное общение 
с кем-то из солдат, где нужно дать совет, под-
бодрить, наставить. 

Священников приглашают на мероприятия, 
посвященные Дню защитника Отечества, Дню 
Победы, празднику воинской части и принятию 
присяги. Не забывают и про церковные празд-
ники: на Пасху батюшки поздравляют военнос-
лужащих, кропят святой водичкой, освящают 
приготовленные к празднику куличи и краше-
ные яйца, привозят в часть «Православную га-
зету», раздают иконки и крестики.

В свою очередь военнослужащие участвуют 
в мероприятиях прихода: принимают участие в 
богослужениях, на праздник Крещения Господня 
помогают раздавать освященную воду. Кроме 
того, они являются постоянными участниками 
крестных ходов. Традицией стало ежегодное 
проведение крестного хода в честь святого Геор-
гия Победоносца, небесного покровителя всех 
православных воинов.          Ежегодно крест-
ный ход следует от ворот храма Рождества Хри-
стова по улицам микрорайона и делает остановку 

возле мемориала воинам-уралмашевцам, павшим 
в годы Великой Отечественной войны – здесь 
совершается молебен в память о погибших. В 
2012 году крестный ход состоялся в юбилейный 
15 раз. Помимо духовенства и прихожан храма 
Рождества Христова поучаствовать в нем при-
были также ученики Суворовского училища и 
представители силовых структур. 

Подобное взаимодействие Церкви и Россий-
ской армии не является нововведением – ско-
рее, это возрождение давних традиций, направ-
ленных на  воспитание патриотического духа и 
укрепление нравственности солдат и офицеров. 
В дореволюционной России существовало по-
нятие «полковой священник». Батюшка состоял 
на постоянной должности при армейском под-
разделении. В обязанности его входила богос-
лужебная деятельность, духовное окормление 
и духовно-нравственное воспитание солдат, 
офицерского состава и их семей. Декретом со-
ветской власти от 1918 года институт военного 
духовенства было расформирован. С 1 декабря 
2009 года в Вооруженных силах РФ введена 
должность помощника командира воинской ча-
сти по работе с верующими. 

–  Проходя срочную службу, молодой чело-
век попадает в коллектив, где он учится взаи-
модействовать с другими людьми, – убежден 
отец Георгий. – От умения общаться и правиль-
но построить взаимоотношения с окружаю-
щими зависит многое – и благополучие в жизни 
в том числе. В армии солдаты находятся в осо-
бых условиях ограничения строгими правилами, 
что дает повод относиться более вниматель-
но к себе и может подвигнуть к размышлениям 
на высокие темы. Поэтому задача священника 
научить парней с верой жить: отслужите, 
пойдете работать, создадите семью. В семье 
должен быть порядок. В семье порядок будет, 
если на душе все спокойно и мирно. А как в душе 
мир обрести, в Законе Божием изложено. А 
если семьи будут крепкими, то есть надежда, 
что в стране станет больше порядка.

Надежда Золотарева

Тему социального служения храма в честь 
Рождества Христова продолжит следующий 
материал, рассказывающий о приходском 
молодежном клубе.
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Рассказывает староста молодежного клу-
ба Валентина Ена:

– В храм я пришла, потому что мне захоте-
лось исповедаться. Впервые в жизни. Это было 
6 января 2005 года, накануне Рождества. Я вста-
ла в самую короткую очередь на исповедь, но на 
деле она оказалась очень длинной, потому что 
наш батюшка - он хочет все узнать, со всеми об-
стоятельно поговорить, всем помочь; я стояла в 
очереди очень долго, но это было не зря.

А о «молодежке» я узнала от своей со-
седки, которая и позвала меня сюда. Встречи 
молодежного клуба у нас проходят по воскре-

сеньям вечером. Собираемся мы на четвертом 
этаже духовного центра. Примерно с шести до 
восьми мы с отцом Димитрием Моисеевым раз-
бираем Евангелие. А с восьми до девяти у нас 
свободная программа, мы решаем какие-нибудь 
проблемы, вопросы, общаемся, пьем чай, зна-
комимся с новенькими. Еженедельно приходит 
человек 20-25.

Одно из направлений деятельности нашей 
«мол о дежки» – движение против абортов. Мы 
тесно сотрудничаем с центром защиты мате-
ринства «Колыбель». Например, проводим ак-
цию «Подари жизнь»: выходим в центр города 
с шариками, ленточками, в белых футболках с 

Приходской молодежный клуб, в просторечии «молодежка». Многие и не подозревают, что 
есть такие при храмах: откуда им взяться, если в Православии - одни бабушки? Но, вопреки 
расхожему мнению, православная молодежь существует - нет, даже не так, не существует, а 
именно что живет, наполняет собой храмы и вносит в приходскую жизнь задор и неутомимый 
энтузиазм, свойственные молодости. В каждой молодежке - своя изюминка, свои традиции, 
свои ноу-хау.

С жизнью молодежного клуба прихода Рождества Христова корреспондента ПВ Елену 
Макееву познакомили его участники. По нашей просьбе они рассказывают не только о клу-
бе, но и о себе.

«МОЛОДЕЖКА»: 
ЛЮДИ, ИДЕИ, ТРАДИЦИИ
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Жизнь прихода

девизом «Родился сам – помоги другому». Раз-
даем листовки с информацией о внутриутроб-
ном развитии ребенка, дарим ленточки много-
детным семьям.

Сейчас появилась новая противоабортная 
организация «Воины жизни», им мы тоже по-
могаем. «Воины жизни» действуют во многих 
городах. Они устраивают пикеты у абортари-
ев. Недавно мы стояли пикетом возле клиники 
«Гармония».

Лично я в «Колыбели» занимаюсь сбором 
вещей, необходимых для малышей и их мам: мы 
собираем коляски, ползунки, кроватки. Потому 
что «Колыбель» не просто отговаривает делать 
аборт, а помогает женщинам в дальнейшем.

Кто-то говорит: «Я знаю, что аборт делать 
не буду, мне больше ничего не надо. Меня эта 
проблема не волнует, я аборты не делаю». Но, 
если твоя подруга делает аборт, и ты молчишь, 
это странно и непонятно. Получается, что ты 
видишь, как кто-то рядом убивает своего ребен-
ка и молчишь об этом, и спокойно улыбаешься и 

общаешься с этим человеком. Это неправильно. 
Я своих подруг отправляю в «Колыбель» или к 
батюшке.

Знаете, есть такая притча. Пришла женщи-
на к священнику и говорит: «Я хочу сделать 
аборт. Благословите». Батюшка отвечает: «Хо-
рошо, я тебе разрешу убить ребенка. Но только 
не убивай того, который у тебя в животе, а убей 
старшего, которому 15 лет. Он пожил, поиграл, 
вырос. А маленький требует мало – убей луч-
ше большого ребенка». Женщина разревелась и 
поняла, что не может убить своего ребенка. Это 
показатель того, что и пятый ребенок в семье не 
лишний.

Отец Димитрий на эти темы часто беседует 
с нами на «молодежке». Центр защиты материн-
ства «Колыбель» у нас в храме проводит заня-
тия по триместрам беременности, специалисты 
рассказывают о том, как ребеночек развивается, 
как он рождается, как принять ребенка правиль-
но. Я сама по образованию акушерка, и эта тема 
мне близка. После школы я собиралась учиться 
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на педиатра, но не поступила и пошла учиться 
на акушерку, а потом еще окончила факультет 
психологии в пединституте. В данный момент 
работаю в православном детском садике.

Вообще, наша «молодежка» - одна из самых 
старых в городе. В первый год ходило всего два 
или три человека, а сейчас почти каждую не-
делю приходит кто-то новенький. Нашу «мо-
лодежку» отличает семейная атмосфера: мы 
дружим, общаемся, друг друга знаем хорошо; 
летом играем в волейбол, зимой ходим на каток. 
В День Победы каждый год приглашаем в гости 
ветеранов, а потом все вместе едем смотреть са-
лют на Вознесенскую горку, там встречаемся с 
ребятами из других храмов.

Мне не очень нравится, когда люди прихо-
дят в «молодежку» случайно, сами не понимая, 
зачем. Такие люди, как правило, быстро уходят. 
Но, в принципе, к нам может прийти любой че-
ловек. Даже один протестант стал ходить и по-
тихоньку воцерковляться. Теперь он нам поет 
протестантские песни. Все смиряются, кроме 
меня - я протестую.

Рассказывает Евгений Ворончихин:
– У меня два высших экономических образо-

вания. Одна специальность называется «Финан-
сы и кредит», вторая – «Бухгалтерский учет». В 
2007 году окончил Гуманитарный университет. 
Сейчас работаю в инвестиционной компании 
трейдером – это работа на рынке ценных бумаг. 
В храм я хожу с 2002-го года, а в «молодежку» 
– с 2005-го.

Сначала мы собирались в старом приход-
ском помещении – тогда еще не было большого 
четырехэтажного духовного центра. Основным 
костяком нашего прихода в то время были ба-
бушки, молодежи в храм еще мало ходило. Ин-
тересно, что, когда молодежный клуб создавал-
ся, туда тоже ходили бабушки. Сейчас все из-
менилось. Нас собирается обычно человек 30, 
но костяк – человек 15-20. Возраст – от 16-17 
до 30-35 лет.

«Молодежка» у нас очень музыкальная, 
творческая. Часто проводим творческие вечера, 
поем, играем на гитарах, читаем стихи, ходим 
в походы. Есть традиция ежемесячно прово-
дить концерт под названием «Гитара по кругу». 
Садимся в круг, батюшка начинает петь, потом 
передаем гитару друг другу, и спеть может каж-
дый; потом ставим столы и пьем чай.

Осенью у нас бывает бал. На Рождество 
Христово, наш престольный праздник, обяза-
тельно проводим концерт. На 9 мая, на 23 фев-
раля в подшефную воинскую часть выезжаем 

с концертом. В 14-й больнице на Уралмаше на 
Пасху и Рождество поздравляем сотрудников и 
пациентов с праздником. В каждой палате поем 
праздничный тропарь, дарим небольшие подар-
ки: на Рождество – шоколадки и мандаринки, на 
Пасху – крашеные яйца.

В паломнические поездки часто ездим. 
В прошлом году всю Украину на автобусе 
объехали, в Почаевской лавре были, в Киево-
Печерской, а нынче в Псково-Печерскую лавру 
собираемся.

Интересно общаться с единомышленника-
ми. По учебе, по работе не часто встретишь лю-
дей, с которыми можно говорить о вере. А в мол 
одежке заводишь новых друзей. Общие дела по-
являются. Помогает в жизни, когда ты не один и 
чувствуешь эту поддержку. И легче справляться 
с какими-то проблемами в самом начале, когда 
ты приходишь к вере, а твое окружение тебя не 
понимает, родители и многие знакомые отно-
сятся к этому отрицательно – на этом этапе осо-
бенно помогает эта общность людей. А потом 
ты как-то постепенно вливаешься в этот коллек-
тив и уже не можешь без него, потому что завя-
зываются настоящие дружеские отношения.

Активность «молодежки» постепенно воз-
растает. Поначалу было мало идей в плане соци-
ального служения, а сейчас становится больше 
реальной деятельности. Не просто посидеть, 
чаю попить, пообщаться, а что-то серьезное 
сделать. Но это, наверное, общая тенденция 
всех молодежных клубов нашего города, ведь 
все «молодежки» немного похожи. 

Рассказывает Александр Возмищев:
– Я по образованию инженер, окончил 

механико-машиностроительный факультет 
УПИ, работаю инженером-конструктором в 
конструкторском бюро.

В «молодежке» я примерно с 2006-го года. 
Вначале у меня было желание заниматься жур-
налистикой, я сказал об этом батюшке, а он при-
гласил меня в «молодежку». Там действовали 
разные направления, были уже сложившиеся 
традиции, так как «молодежка» существует с 
2003 года. В частности, при «молодежке» был 
журналистский клуб. Мне очень понравилось: 
интересные люди, интересные идеи, так я и 
остался; хотя, признаться, до журналистики так 
и не дошло. Да и не в этом было дело: была по-
требность общаться именно с православной мо-
лодежью. На тот момент у меня только родите-
ли в церковь ходили, а верующих людей моего 
возраста рядом не было. Мой отец примерно с 
90-х годов стал ходить в Православную Цер-
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ковь. Поначалу он был в режиме духовного по-
иска, увлекался Кришной; а потом сперва папа 
пришел в храм, а за ним и мама. Я был крещен в 
детстве, но сам, по своей инициативе, пришел в 
храм уже гораздо позднее.

Наш батюшка, отец Димитрий Моисеев – 
очень интересный человек, у него обширные 
знания по географии, по биологии, по истории. 
И он зажигает в нас активность.

Изюминкой нашей можно назвать то, что на 
Уралмаше живут люди простые и открытые – и 
в нашей «молодежке» люди простые и открытые 
в общении. Нашей традицией являются дальние 
поездки на автобусах по России и странам СНГ, 
проведение праздников, посвященных Дню По-
беды, великим церковным событиям – но это, 
наверное, всех клубов касается.

Обычно людей объединяет общее дело. У 
нас многие занимаются и личным трудом – или 
миссионерским, или благотворительным. И это 
дает разнообразие, каждый может что-то свое 
внести в коллектив. Объединяет не столько 

общение, сколько осмысленная деятельность. 
Анализируя опыт других клубов, можно ска-
зать, что, если люди собираются только ради 
тусовки, то эта система долго не продержится, 
потому что она какой-то полезной работы не 
совершает. А когда люди над чем-то трудятся, 
какую-то работу совершают, это и дает основу. 
Поэтому мы столько лет и держимся.
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душевном и телесном



Сегодня авторитеты не в моде. Все слишком дорожат своей мнимой свободой мысли и 
действия, чтобы признать чье-то влияние на себя. Ведь это значит объявить кого-то выше, 
лучше и ценнее себя. Авторитеты сегодня легко низвергаются, а понятие незыблемого авто-
ритета часто дискредитируется. «Ну как можно иметь незыблемым авторитетом того 
или это, если они такие-разэтакие?!» – громко заявляет общество, похожее на бунтующего 
подростка. Кого признавать своим авторитетом, как создавать авторитет и чем поддержи-
вать его – об этом мы беседуем с протоиереем Евгением Попиченко.

– Отец Евгений, в последнее время в об-
ществе еще более обострились подростковые 
настроения по отношению к участию Церкви 
в общественной жизни. Все чаще звучит воз-
мущение: «Чего вы нам тут указываете что 
хорошо, а что плохо? Почему это вы претен-
дуете на авторитетность?!»

– Авторитет – это профессионал в области 
своей деятельности, это человек, организация 
или сообщество, которые знают, что говорят и 
отвечают за свои слова своим опытом. Пожар-
ник, пришедший на урок в школу и рассказыва-
ющий детям о правилах пожарной безопасности, 
говорит не только по инструкции. Школьники 

О здравии душевном и телесном

Зачем слушать Церковь, 
мужа и родителей?
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слышат какие-то «скучные прописные истины», 
а пожарник за своим рассказом видит все те тра-
гические случаи, которые были в его личном 
профессиональном опыте. Только поэтому он ав-
торитетно объясняет, что ради сохранения своей 
жизни и жизни ближних нужно определенные 
правила соблюдать. А школьники уже сами ре-
шают, прислушаются ли они к этому авторитету 
или будут проверять сказанное на своем горьком 
опыте.

В этом смысле Церковь – тоже авторитет, 
только не в пожарной или дорожной безопасно-
сти, а в сфере духовной и нравственной безопас-
ности. Она из личного опыта знает незыблемые 
духовные законы, впаянные в нашу жизнь. Знает 
и то, что, если под лозунгом какой-либо идеоло-
гии, демагогии, моды человек эти законы нару-
шает, то неизбежно следует крушение его жиз-
ни: нравственные катастрофы, кризисы опреде-
ленного возраста, разводы, озлобление на все и 
всех и так далее. 

Поэтому, когда возникает угроза государ-
ству, семье или личности, Церковь как любя-
щая мать предупреждает своих чад и предлагает 
им помощь. Но почему-то сегодня стало очень 
модным кричать на всех углах о вмешательстве 
Церкви в жизнь государства. В какие сферы го-
сударства Церковь может вмешиваться, если у 
нее нет никаких рычагов влияния: она не пишет 
законы, не цензурирует СМИ, не распоряжает-
ся военными ресурсами? Церковь может только 
свидетельствовать и предупреждать об опасно-
сти, как в фильме «Джентльмены удачи» один 
из героев предупреждает прохожих: «Ты туда не 
ходи! Сюда ходи. А то снег башка попадет, со-
всем мертвый будешь». Нас предупреждают об 
опасности, а дальше возникает вопрос доверия, 
поэтому в общественной позиции Церкви не мо-
жет быть никакого насилия.

– Сегодня духовных авторитетов помимо 
Церкви создано предостаточно: тут и экстра-
сенсы, предупреждающие об опасностях, и об-
учающие народ мудростям жизни юмористы, 
всевозможные звезды, «духовно прозревшие» 
на Тибете и точно знающие, под какой снег 
башку нужно подставлять. Почему право-
славные отрицают этот плюрализм авторите-
тов?

– О да! Духовных авторитетов предостаточ-
но. Включишь телевизор и видишь: тут артист 
рассуждает о том, как нужно семью создавать, 
там популярная дамочка утверждает основы 
эмансипации, а здесь спортсмен вещает о вре-
мени и вечности. Конечно, можно обсуждать с 

популярными людьми вопросы создания семьи 
или проблемы добра и зла, но не нужно ждать, 
что они обязательно изрекут какую-то истину, 
исходя из личного (далеко не всегда удачного) 
опыта. 

Арнольд Шварценеггер однажды сказал: 
«Люди, которые говорят, что все на свете зна-
ют, очень раздражают нас – тех, которые, дей-
ствительно, все на свете знают». Речь идет не об 
отдельно взятых священниках. Церковь облада-
ет тем, чего нет ни у одного другого духовного 
авторитета – мы обладаем критерием истины, 
Евангелием, словом Самого Бога. Вот по еван-
гельской шкале и нужно проверять все, что нам 
предлагается. Например, обсуждается бывшим 
министром культуры М. Швыдким вопрос «до-
пустимо ли материться в общественных местах» 
– берем Евангелие и читаем: «за всякое праздное 
слово, какое скажут люди, дадут они ответ в день 
суда: ибо от слов своих оправдаешься, и от слов 
своих осудишься» (Мф.12. 36 – 38). Матерное 
слово не только праздное, но еще и греховное, 
поэтому православному человеку уже не нужно 
выслушивать авторитетные доводы на тему «ма-
териться или нет». 

И так нужно поступать с любой проблемой. 
Ведь цена вопроса слишком высока – вечная 
жизнь человеческой души. «Какая польза чело-
веку, если он приобретет весь мир, а душе своей 
повредит? или какой выкуп даст человек за душу 
свою?» (Мф.16, 26). Вечная жизнь наших душ 
уже началась, но она принципиально зависит от 
того, как мы проживем короткий промежуток 
времени от нашего рождения до смерти. От того, 
что мы наберем за всю свою жизнь – наберем ли 
мы всякой мути и гнили или чистоты и святости 
– зависит наша вечность. 

А наша земная жизнь настолько переполни-
лась всякого рода «легализованными грехами», 
что Церковь, зная цену человеческой души, вы-
нуждена постоянно категорично свидетельство-
вать: «это яд, это помойка, это отрава, будьте 
осторожны!». Когда человек предстанет пред 
Богом, то там не за кого будет спрятаться, нельзя 
будет развести руками и сказать: «Простите, так 
получилось, мне сказали, что гомосексуализм – 
это нормально, вот я и…». 

Не получится оправдаться, так как есть чет-
кая евангельская шкала: «Или не знаете, что не-
праведные Царства Божия не наследуют? Не об-
манывайтесь: ни блудники, ни идолослужители, 
ни прелюбодеи, ни малакии, ни мужеложники, 
ни воры, ни лихоимцы, ни пьяницы, ни злоречи-
вые, ни хищники - Царства Божия не наследу-
ют» (1 Кор. 6, 9 – 10).
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– Если все духовные авторитеты нужно 
подвергать проверке, возникает вопрос: свя-
щеннослужители не исключение?

– Конечно, не исключение. Их нужно про-
верять в первую очередь. Иногда батюшки про-
износят фразы типа: «Церковь говорит…» – а 
на самом деле имеют в виду что-то свое, вовсе 
не совместимое с церковным преданием. На 
самом деле эта фраза подразумевает всего не-
сколько случаев: во-первых, «Церковь говорит», 
когда заявляет что-то от лица Вселенского Со-
бора, во-вторых, от лица Священного Синода и, 
в-третьих, когда опирается на Священное Пи-
сание. Чтобы распознать высказывание от лица 
Церкви от чьей-то личной «импровизации», мы 
сами должны хорошо знать Писание и Предание, 
а также основные факты церковной истории.

– В Римской Католической Церкви есть 
догмат о непогрешимости Папы в вопросах 
веры. У православных такого догмата нет. 
Нужно ли проверять Патриарха, или он яв-
ляется непререкаемым авторитетом?

– Непререкаемых авторитетов всего два – 
это Священное Писание и Священное Преда-
ние, то есть опыт жизни Церкви, выраженный 
в святоотеческом наследии и постановлениях 
Вселенских Соборов. Но из той же церковной 
истории мы видим, что Патриархи были очень 
разными людьми, которые порой заблуждались 
даже в некоторых догматических вопросах. И 
это происходило как в западной церкви, так и в 
восточной. 

Однако у нас есть принципиальное отли-
чие от католиков. Они считают Папу непрере-
каемым авторитетом, заместителем Христа на 
земле, управляющим всей церковной жизнью. В 
Православии нет такого отношения к Патриар-
ху, так как Церковью управляет не Патриарх, а 
Дух Святой. Христос говорит об этом своим уче-
никам: «Когда же приидет Он, Дух истины, то 
наставит вас на всякую истину: ибо не от Себя 
говорить будет, но будет говорить, что услышит» 
(Ин.16, 13). 

Поэтому когда в управлении Церковью воз-
никают какие-то ошибки (ведь людям свой-
ственно ошибаться), Дух Святой, высшая сила, 
направляет эти ошибки на благо. 

Вспомним пример с Патриархом Никоном 
(1652 – 1666 годы патриаршества): когда нача-
ли приводить в порядок богослужебные книги и 
богословские тексты, часть православных ушли 
в старообрядческий раскол. По земным меркам 
раскол в Церкви – это трагедия. Но, по мысли 
отца Андрея Кураева, происшедшее предотвра-

тило еще большие нестроения в будущем. Ког-
да Петр I взял курс на европеизацию Русской 
Православной Церкви, людей, настроенных на 
непослушание, на бунт, в лоне Церкви уже не 
было, что и позволило хоть как-то выживать в 
условиях церковных реформ императора. Также 
потом Святым Духом были направлены на благо 
Церкви и петровские реформы. Поэтому мы на 
Литургии молимся за Патриарха, а также за все 
священство Богу: «их же даруй Святым Твоим 
Церквам в мире, целых, честных, здравых, дол-
годенствующих, право правящих слово Твоея 
истины».

Вместе с тем, сегодня мы видим лукавые 
подмены, когда дело начинается с заявлений в 
стиле: «Но ведь нет непререкаемых авторитетов, 
Патриарх – не Христос, его-то обсуждать и кри-
тиковать можно», – а заканчивается антагониз-
мом к самой Церкви и Христу. Людям, берущим 
на себя смелость обсуждать, осуждать и злосло-
вить Предстоятеля, отдельных иерархов и свя-
щенников, надо без всяких иллюзий понимать, 
что такого рода «критика» – это самое банальное 
хамство. 

–  Отец Евгений, Господь установил главой 
семьи мужа. Следовательно, тот должен быть 
сильным авторитетом для своих домочадцев. 
Часто, когда речь заходит об авторитете мужа, 
женщины начинают восклицать: «Да с какой 
стати он – авторитет?! Я работаю, веду дом, 
детей воспитываю. Я – тоже авторитет».

– Однажды я был на празднике, посвященном 
Дню защиты детей. Организаторы собрали разные 
семьи и поздравляли их. Но в речах я заметил, что 
«гимны» почему-то поются в основном мамам. 
Да и когда начался концерт, детишки спели две 
песенки про маму. Я сижу и думаю: «Почему же 
папы обделены вниманием? Почему роль мужчи-
ны в семье так несправедливо затерта?». Даже в 
названиях государственных программ чаще зву-
чит тема матери: «материнский капитал», «мать 
и дитя» и т.д. Мне даже кажется, что отец  искус-
ственно выдавливается из общественного пони-
мания нормальной семьи. А ведь его роль в се-
мье является ключевой. Был такой случай. Одну 
счастливую супругу спросили, в чем секрет сча-
стья ее семьи, и она ответила: «Просто в семье я 
создала культ мужа». Что это такое? 

Во-первых, муж сам должен понимать, что 
он – глава, хозяин, добытчик, что на нем лежит 
ответственность за жизнь семьи. Во-вторых, в 
этом его должна поддерживать жена, которая 
должна быть всегда «за мужем», а не «над му-
жем» или «перед мужем». И, в-третьих, дети 
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должны знать и уважать такую иерархию. Лю-
бая система устойчива только тогда, когда есть 
хороший каркас и правильная иерархия.

Только сумасшедшая и вследствие этого не-
счастная женщина будет разрушать нормальное 
устройство семьи. Хотя, к сожалению, такое 
женское сумасшествие сегодня очень распро-
странено. Одна сестра рассказывала, что ее мать 
часто орала на отца. Прошло время, дети вырос-
ли и стали орать на мать. Это неизбежно: если 
женщина нарушает авторитет мужчины в семье, 
ей вернется это в виде неуважения ее же детей.

– Часто женщины рассуждают так: «Я 
согласилась бы признавать авторитет мужа, 
если бы он был нормальным мужиком! Поче-
му я должны подчиняться пьянице, тряпке, 
алкоголику? Да он ни одного решения ни разу 
в жизни не принял, какой он глава?!». Долж-
на ли в этом случае женщина искусственно 
создавать авторитет мужа в глазах домочад-
цев, делать вид, что он – реальный глава?

– Во-первых, эти вопросы должны быть ре-
шены «на берегу», до свадьбы. Нужно выходить 

замуж, сто раз все обдумав. Не по страсти, не по 
дури, не по тому, как он носит джинсы и на ка-
кой машине ездит. И жених должен внимательно 
понаблюдать: умеет ли девица готовить, любит 
ли она детей, как она общается со своими роди-
телями, почитает ли она отца. 

Брак – это взаимно расчетливое решение. 
Выходить замуж за наркомана с десятилетним 
стажем и думать: «Моей любви хватит на двоих, 
я все смогу вытерпеть и, главное, я его спасу, ис-
правлю», – безумие. И вопрос мужественности 
мужчины также является вопросом добрачных 
отношений. Ну, а уж если вышла замуж, то живи 
по принципу «только вперед, ни шагу назад!». 
Нужно терпеливо трудиться над воспитанием не 
мужа, а в первую очередь своего характера. 

А для этого нужно научиться уступать, нау-
читься мудро и дипломатично вести семейную 
политику. Жена-христианка должна уступать 
мужу первое место за столом, уступать лучший 
кусок пирога, уступать в принятии решения. 
Может быть, она в силу своей смекалки что-то 
быстрее и лучше просчитает, но последнее ре-
шение она должна оставить за мужем. Конечно, 
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сегодня культ мужа создается искусственно. По-
тому что редко среди наших женственных маль-
чиков появляется вымирающий вид – настоя-
щий мужчина. Посмотрите на Европу: крепкие 
мусульманские юноши легко уводят девушек у 
вялых, импотентных европейских мужчин. Это 
вскоре может стать и нашей перспективой.

– Значит, Вы утверждаете, что «воспитать 
мужа» – это реально и даже нужно?

– Безусловно. Это нужно для счастья жены, 
детей и самого мужа. Ведь Господь заложил в 
мужчину потенциал главенства, и если мальчи-
ка с детства не научили этот потенциал реали-
зовывать, то, став мужчиной, он начинает пить, 
колоться, играть в компьютерные игры, пред-
ставляя себя героем и владельцем собственной 
жизни. Но ведь жесткое состояние уныния нель-
зя погасить спиртным и разбавить виртуальной 
реальностью. Закон Божий гласит: «Муж господ-
ствует над женой». И, соответственно, в мужчи-
ну Господь заложил необходимые для главенства 
«тактико-технические характеристики». Если 
мужчина этот потенциал разовьет, то он станет 

гармоничным, успешным, счастливым, устойчи-
вым к любым стрессам и конкурентоспособным 
человеком.

– А речь идет только о земном счастье 
мужчины и женщины, или их спасение также 
зависит от того, насколько муж реализовал 
потенциал главенства и насколько жена ему 
помогала?

– Знаете, один батюшка рассказывал. Когда 
он был подростком, ему нужно было пробежать 
марафонскую дистанцию на районных соревно-
ваниях. В определенный момент у него закололо 
в боку. Он знал, что нужно перетерпеть, тогда 
боль пройдет и откроется второе дыхание. Но он 
себя пожалел, сошел с дистанции и всю жизнь 
об этой слабости жалел. 

Так и в семейной жизни мы часто чувству-
ем свою слабость и пугаемся, что не сможем ее 
преодолеть. Дьявол  постоянно играет на нашей 
жалости к себе. Никодим Святогорец приводит 
в пример молящегося человека: как только мы 
встаем на молитву, дьявол сразу начинает запу-
гивать нас продолжительностью правила, несде-
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ланными делами. В этом случае нужно сказать 
себе: «Ну, я только пятнадцать минут помолюсь 
– и все». Потом еще пятнадцать, и еще пятнад-
цать. Так все правило и прочитаешь. То есть, 
нужно научаться всю жизнь выносить те труд-
ности, которые Господь нам попускает  для на-
шего же укрепления. 

В семейной жизни также бывает, что появ-
ляются трудности, которые уже сил нет терпеть. 
Человека неотступно преследует мысль: «До-
стало! Разведусь! Сколько можно терпеть?!». А 
нужно сказать себе: «Десять лет терпел. Потер-
плю еще недельку». Потом еще недельку, месяц, 
год и так далее. Преодоление себя, выносливость 
обязательно дадут человеку и радость, и силы. 

Так и в деле спасения выносливость и терпе-
ние предлагаемых Господом обстоятельств жиз-
ни – важнейшее условие. Ведь Господь создает 
оптимальные условия для спасения в семье. Се-
мья учит человека терпению, смирению, молит-
венному обращению к Богу. Постоянный тесный 
контакт с другим человеком обличает твои немо-
щи, а при правильной христианской жизни по-
степенно помогает эти немощи уничтожить. 

– Отец Евгений, Господь установил еще 
один тип авторитета в семье – авторитет ро-
дителей. «Почитай отца твоего и мать твою» 
(Исх. 20, 12). Но до исполнения этой заповеди  
современному человеку еще нужно дорасти. 
Почти у каждого ребенка бывает так назы-
ваемый подростковый кризис, когда роди-
тельский авторитет низвергается. Для чего 
авторитет родителей детям, если они «сами 
с усами и лучше знают жизнь, чем предки»? 
Может, лучше поддерживать партнерские от-
ношения с детьми?

– Сразу нужно сказать, что «партнерство 
родителей и детей» - это сатанинская установ-
ка. Какое может быть равноправие в семье, если 
один взрослый, другой ребенок, один весит 120 
килограммов, а другой в два раза меньше? Даже 
в природе нет равноправия. Посмотрите на дере-
во, у которого есть корень и есть лист: если лист 
опадет, то все дерево будет живо, а если корень 
перерубить, то погибнет все дерево со всеми ли-
стьями. Полноценная жизнь может быть только 
там, где есть соблюдение иерархии; в данном 
случае это иерархия «старший – младший». По-
этому установление партнерских отношений в 
семье – идея не только антихристианская, но и 
античеловеческая, так как направлена на разру-
шение человека.

Родительский авторитет созидается самими 
родителями. Дети прекрасно слышат, например, 

что отец говорит о правительстве, а мать о сво-
ем начальстве. В конце концов, они видят, как 
родители относятся к дедушке и бабушке. Если 
в этих, казалось бы, обыденных вещах родите-
ли дают промах, и дети подспудно научаются 
неуважению к старшим (по званию, статусу, 
возрасту), то потом дети же и вернут родителям 
«плоды» в виде неуважения. То же самое проис-
ходит с людьми, которые хулят авторитет Церк-
ви: наступает время, когда дети возвращают ро-
дительскую хулу такими грехами, от которых у 
«предков» волосы встают дыбом: «Мы же при-
личная семья! Ну почему наш сын такой вырос! 
Пофигист, грубиян, наркоман…». 

Невозможно человека, больного грехом, 
удержать от греха без настоящих духовных ав-
торитетов. Это относится и к взрослым, и к де-
тям. А периоды подросткового бунта против ав-
торитетов можно переживать за счет института 
крестных. Крестный – тот, кто появлялся рядом 
с ребенком в светлые моменты его жизни (в дни 
рождения, именин, семейных событий), который 
не опорочил себя морализаторством и занудным 
«ты должен то, ты должен так». 

Вот такой крестный и должен появиться в 
момент, когда в авторитете родителей заморо-
ченное гормонами дите только начинает сомне-
ваться. Он, как старший друг, поможет ребенку 
сориентироваться и родителям устоять. Иначе 
ребенок не просто свергнет родителей с пьеде-
стала, но и найдет другого взрослого, чтобы соо-
рудить себе новый авторитет, потому что «свято 
место пусто не бывает». 

Дети не отказываются от авторитетов, они 
ищут себе других: они ищут того, кому бы от-
дать свою безумную свободную волю. Поэтому 
родители должны быть очень внимательны к ду-
шевному состоянию своего чада, чтобы в нуж-
ный момент позвать нужного, духовно вменяе-
мого доброго взрослого.

– А как сделать так, чтобы в кризисные 
моменты для ребенка сохранился самый 
главный непререкаемый авторитет – автори-
тет Иисуса Христа и Его Евангелия?

– Для этого нужно быть святым человеком. 
Человек пленяется только живым примером. По-
этому живой огонь жизни с Богом не зажечь рас-
сказами, нравоучениями, книжками и цитатами. 
Он зажигается только от такого же живого огня 
жизни с Богом. Да поможет нам в достижении 
этой жизни Господь.

Беседовала 
Ксения Кабанова
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Об этом мы беседуем с заведующей Учебным отделом Певческо-регентского отделения, 
заслуженной артисткой России Лидией Александровной Титовской.

Служить Богу голосом
на протяжении 10-ти лет 

учат на Певческо-регентском отделении
Екатеринбургской православной 

духовной семинарии

–  Лидия Александровна, как и поче-
му оперная певица, почти 30 лет отдавшая 
сцене и четверть века – светской вокальной 
педагогике, избрала для себя такую стезю? 
Стезю, где надо было быть первопроходцем. 
Что Вас подвигло к этому?

– Очень трудно сказать, что именно. Но, если 
коротко и в самую точку – Божие произволение. 
По прошествии стольких лет я, прослеживая и 
анализируя свою дорожку, могу сказать, что Го-
сподь всякого ведет, у Него для каждого свои 
пути-дороги. Как на вершину горы ведет очень 
много путей-дорог, так и здесь: к Господу каж-
дый идет своими путями. Умирает каждый сам 
и идет к Богу тоже сам, если он хочет этого. 

Через многолетние блуждания Господь при-
вел меня сюда. Я даже не предполагала, что по-
следний этап моей жизни будет посвящен ре-
гентскому делу. Поскольку я певица, то, придя 
в Церковь, думала, что буду служить Богу голо-
сом. Но Господь распорядился иначе. Теперь я 
это понимаю.

– А на каком этапе жизни Господь привел 
к Себе?

– Родом я из сельской местности, а на селе 
в домах обязательно был красный угол, где 
под рушником висели иконы. У нас тоже такое 
было. Правда, я никогда не видела, чтобы кто-то 
дома молился и говорил о Боге. Но, когда мама 
приехала ко мне в 1970 году, я, заходя к ней в 
спальню, очень часто заставала ее в каком-то 

непонятном для меня состоянии. Сейчас я по-
нимаю, что она молилась. Очевидно, она мне 
это передала.  Крестили меня в 10 лет. А воцер-
ковляться я начала только в 1993 году.  Говорят, 
что многими скорбями надлежит войти… Скор-
би и подтолкнули меня к Церкви. 

Как-то раз соседка позвала меня с собой в 
ДК Автомобилистов на встречу... Вот с этого на-
чалось – беседы, лекции, евангельские встречи. 
Это была община во имя Георгия Победонос-
ца, она и сейчас существует, но уже в несколько 
ином ракурсе. 

Я благодарна этой группе. Нас было 22 че-
ловека – инженеры, архитекторы, музыканты, 
преподаватели, учителя. До сих пор  мы встре-
чаемся. Все воцерковлены, многие стали свя-
щенниками, многие работают в Церкви – сло-
вом, это активные христиане. 

– И, все-таки, как получилось, что Вы 
расстались с прежней работой и выбрали 
служение в Церкви? 

– В 1994 году я оставила театр, продолжа-
ла работать в музыкальном училище имени 
Чайковского преподавателем и заведующей во-
кальным отделением. В 2001 году проректор се-
минарии отец Петр Мангилев пригласил меня 
преподавать церковнославянское чтение в ду-
ховной семинарии. А в 2002 году пришлось, как 
говорится, сесть на один стул – я окончательно 
оставила музыкальное училище и выбрала ду-
ховную семинарию. 
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– А почему именно церковнославянское 

чтение? И трудно ли было Вам самой нау-
читься читать по-церковнославянски? 

 – В 1994 – 95-м годах стали издавать духов-
ную литературу. Как-то я поехала в книжный 
магазин, чтобы приобрести творения Иоанна 
Златоуста. И встретилась там с монашкой, кото-
рая смотрела эти старинные фолианты, перели-
стывала, отбирала для себя литературу. В мага-
зине был прекрасный букинистический отдел, 
и я восхитилась этими книгами, а она сказала 
– мол, тут читать нечего. И открыла красивый, 
огромный фолиант: «Давай, читай». Я ответила, 
что не знаю церковнославянского, но оказалось, 
что некоторые слова были мне понятны, и она 
вместе со мной прочла одну страницу, потом 
другую. 

После этого я стала читать на церковносла-
вянском, читала много и бегло, хотя грамматики 
совершенно не знала. Но помог опыт служения 
на клиросе Крестовоздвиженского храма, где я 
пела полтора года. 

Я тогда думала, что достаточно голоса, что-
бы служить на клиросе – знаете, как некоторые 
говорят: «А что там учиться петь? Рот раскрыл, 
да и пой!» – а этого очень даже не достаточ-
но.  Но, когда о.Петр пригласил меня препода-
вать церковное пение, вот тогда я поняла, что 
я – ноль без палочки. И ровно через полгода я 
стала искать настоящего преподавателя церков-
ного пения, и не одного. 

– Это было связано еще и с  созданием 
Певческо-регентского отделения?

– Да. В 2002 году по благословению Патри-
арха Алексия владыка Викентий благословил 
создать регентское отделение. И тогда,  зная 
музыкальный круг – консерватория, театр, ин-
ституты – я стала подыскивать преподавате-
лей. Это оказалось не так-то просто. Вроде бы, 
музыкантов много, но, помимо высокого про-
фессионализма важно было,  чтобы у человека 
душа лежала к Церкви. 

Господь посылал нам людей: Оксана  Ана-
тольевна Бондарец пришла, потом профессор 
Ксения Евгеньевна Шелудякова – это два за-
мечательных музыканта и глубоко воцерков-
ленных человека. Потом пригласила Ларису 
Михайловну Никольскую преподавать дири-
жирование. И так потихонечку, потихонечку, с 
Божией помощью… Я тогда думала: «О, какая  
я! Столько народу подыскала!» Ничего подоб-
ного… Господь потихонечку Сам благословлял 
наше дело, и оно получалось. Так же было и с 
учащимися. 

Лидия Александровна Титовская-Громыко
В 1961 г. окончила Ростовское музыкальное 

училище по классу «пение».
В 1966 г. окончила Одесскую государственную 

консерваторию им. А. В. Неждановой по квалифи-
кации оперная певица, камерная певица, препода-
ватель пения.

1966-1995 г. – ведущая солистка лирико-
драматургического репертуара Свердловского 
академического театра оперы и балета им. 
А. В. Луначарского.

1978-2003 г. – параллельно преподаватель 
пения, заведующая вокальным отделением  (1990 
г.) музыкального училища им. П. И. Чайковского.

2001-2007 г. – совместитель по должности пре-
подаватель церковного пения, церковно-славянского 
чтения пастырского факультета Екатеринбургской 
православной духовной семинарии.

С 2002 г. – один из организаторов ПРО ЕПДС, 
преподаватель церковно-славянского чтения, поста-
новки голоса, основ голосообразования, заместитель 
проректора по учебной работе на ПРФ.

Составитель учебных программ и пособий по 
предметам «Постановка голоса», «Основы голо-
сообразования», «Детский голос».
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– А помните самый первый набор? От-
бою не было от претендентов или приходи-
лось активно зазывать ребят?

– Было объявление по радио «Воскресение» 
о наборе, были информационные проспекты, 
был традиционный день открытых дверей на 
Кирилла и Мефодия – и все. А учиться к нам 
тогда пришли дети, которых мы и сейчас вспо-
минаем. И я не перестаю повторять, что таких 
детей Господь послал нам по нашей немощи: 
мы-то ведь поначалу думали, что раз это наша 
профессия, мы в ней цари, и потому все  будет 
прекрасно. 

Дети пришли богобоязненные, смиренные, 
жаждущие. Никто их сюда не гнал, все пришли 
по собственному горячему желанию – и точно 
так же они учились. Мы набрали тогда 13 чело-
век – все старательно занимались, но со време-
нем стало ясно, что не все могут, не всем дано. 
Кто-то просто зашел не в ту дверь – в 16 лет по-
сле школы не каждый может верно определить-
ся; кто-то вышел замуж и посвятил себя семье, 
малым деткам. 

Вот совсем недавно мне звонила Мари-
ночка Кудрявцева, поздравляла с Днем Жен-
мироносиц. Она не закончила обучение – вы-
шла замуж, сейчас у нее четверо детей – но она 
до сих пор звонит, поздравляет преподавателей. 
Была у нас замечательная девочка, дай Бог ей 
здоровья – у нее уже двое детей, она матушка 
– талантливейшая девочка: и рисовала, и вы-
шивала, и шила. Но – любительски, не хватало 
профессиональных знаний. Недоучилась не-
множко: до 4 курса дошла, вышла замуж, сейчас 
работает, вокруг нее – и церковно-приходская 
школа, и клирос, и кружки разные; и иконы пи-
шет, и облачения для своего прихода шьет. Это 
Марианна Онкина (Гвоздева) из Юшалы.

Полный курс обучения тогда окончили 6 че-
ловек. Но из тех, кто недоучился, никто не ушел 
из Церкви. 

– Ощущаете ли Вы влияние все более на-
ступающей музыкальной безвкусицы на се-
годняшних учащихся?

– Еще как ощущаем. Ведь все мы в одном 
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обществе живем. А общество навязывает по-
требительскую психологию: бери, потребляй, 
развлекайся. Последний набор частенько ста-
вит нас  в тупик – настолько школа на низком 
уровне.

– Певческая?
– Нет, общеобразовательная. Слово у ны-

нешних детей не развито. Дети инфантильны 
и мало к чему приспособлены – даже деревен-
ские! Городские и деревенские уже не отлича-
ются. Они ничего не умеют делать! Может, я 
древняя слишком, по себе сужу. Но, знаете, что-
бы не умел деревенский ребенок мыть пол или 
чистить картошку – для меня это нонсенс. Так 
что приходится не только преподавать, но и вос-
питывать. 

– А где они моют пол и чистят картошку?
– В учебном корпусе. Здесь дети учатся, 

здесь мы их кормим, и они должны убирать за 
собой, помогать готовить – это и воспитание 
послушания, и объективная необходимость. По-

тому они и учатся чистить и резать картошку, а 
также тому, что не стоит мыть макароны перед 
тем, как сварить. 

– Это – сложности в плане воспитания. А 
в плане музыкального развития?

– Это больной вопрос не только регентского 
отделения – это больной вопрос нашего обще-
ства, которое перестало петь. Сейчас хотя бы 
стали говорить об этой проблеме – может быть, 
что-то удастся возродить. Какие достойные 
раньше были фестивали, а сейчас – что в Юр-
мале делается? Попса царствует. 

У нас на вступительных экзаменах есть 
условие: спеть народную песню и церковное 
произведение. Думаете, хоть один знает народ-
ную песню? Народная песня исчезла из употре-
бления – настоящая народная песня. И на кон-
сультациях, которые проходят за три недели до 
экзамена, приходится с абитуриентами выучи-
вать хотя бы один-два куплета.

80 процентов приходят без музыкального 
образования, вообще не зная, что такое ноты. 
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Приходится танцевать от печки. Но, если рань-
ше мы должны были научить за 4 года, сейчас 
срок обучения сократился до 3-х лет.

– Но, может быть, лучше, что приходится 
учить, как с чистого листа, а не переучивать? 

 – Если ребенок приходит, зная сольфеджио, 
это уже хорошо, если нет – все гораздо сложнее.  
Сольфеджио у нас преподается по 6 часов в не-
делю. Дирижирование, постановка голоса, фор-
тепиано – насущные предметы, им мы уделяем 
особое внимание,  занимаемся индивидуально. 
На пение отведено 2 часа в неделю, на дирижи-
рование – 2 часа в неделю, фортепиано – один 
час в неделю. А как можно иначе? Инструмен-
ты – фортепиано или  скрипка  – уже созданы. А 
голос – он есть, но он не выстроен, как инстру-
мент он еще не работает, его надо настроить и 
одновременно научить играть на нем – то есть, 
петь. Огромные задачи перед нами стоят, и ре-
шать их надо в кратчайший срок. 

Нагрузка у наших детей не маленькая. Они 
же постоянно служат на приходах, у них прак-

тика идет параллельно с обучением. Поэтому 
очень тяжелый труд – здесь учиться, этого надо 
очень хотеть.

– А с какими духовными проблемами вы 
сталкиваетесь? Существует ли конкуренция 
между учениками? Ведь люди здесь собра-
лись творческие...

– Есть и конкуренция. Над одним и тем же 
кому-то надо час работать, а кому-то – три часа; 
конечно, превосходство какое-то начинается. 
Бывает, приходят с гонором: первый парень на 
селе, я сюда пришла! А потом оказывается, что 
ты не по тому профилю первый, и приходится 
смиряться и находить общий язык, и пониже го-
лову клонить, и не так уж превозноситься. 

– Это все при том, что дети приходят ве-
рующие?

– Верующие, но у каждого ведь характер! 
Один – сангвиник, другой – холерик, всякие-
разные… 16 лет – это уже характер, который надо 
формировать в определенном русле. Мы с  педа-
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гогами между собой советуемся, смотрим, кто из 
детей как себя ведет. Если большинство педаго-
гов отмечает у  учащегося определенный недо-
статок – значит, договариваемся и воздействуем 
на него сообща. 

Не тычем напрямую, а какими-то окольными 
путями помогаем исправиться. Здесь получает-
ся так: мы воспитываемся нашими учениками, 
а они – через нас. Да, мы – педагоги, но они-то 
ближе к Богу, потому что грехов у них меньше. 
Они иногда, сами того не понимая, такие уро-
ки могут выдавать для нас... Проглатываешь 
это и на ус мотаешь. Я давно уже поняла, что 
сюда Господь прислал не только учеников, но и 
учителей, чтобы мы со своими душами что-то 
сделали – для меня это школа, духовная шко-
ла. Если бы я сидела дома, то не сознавала бы, 
не видела бы своих страстей. А так – обкаты-
ваешься потихоньку. Помните, как в фильме 
«Поп» отец Александр матушке своей говорил: 
«Ты мой точильный камень». Так вот, у меня 
здесь много точильных камушков, об которые я 
обтачиваю свою гордыню. 

– Работа педагога – это и большие радо-
сти, и немаленькие печали. Какие радости и 
печали у Вас? Самые-самые?

 – Много таких детей, которые давно уже 
выпустились, но до сих пор звонят и говорят, 
как благодарны – и лично мне, и вообще регент-
скому отделению, всем преподавателям. И я на-
деюсь, что, если дала детям эти знания, может 
быть, Господь это зачтет.  Или когда учащиеся 
уезжают домой на каникулы, а, вернувшись, 
говорят: «Меня дома не узнали! Когда я стала 
петь, они изумились: неужели тебя так там нау-
чили?» Дети и сами в восторге от того, как ме-
няются их голосовые данные и восприятие их. 
Это самая большая награда.

А иногда просто отчаиваешься. Вот как се-
годня – я не могла присутствовать на уроке, мы 
с фотографом готовили юбилейную выставку – 
и слышу, что ученица моя ноет и ноет без опо-
ры, не опирает звук. Думаю, да что ж я ее учу 
третий год, а она все детским звуком пищит! А 
бывает за день таких случаев не один и не два, 
и думаешь: никудышный я человек! Такие пере-
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живания я за это время выслушала от всех на-
ших педагогов, от всех! Приходят: «Не могу я 
больше, Лидия Александровна! Я не педагог!» 
И начинаешь успокаивать, утешать, убеждать… 

А еще я благодарна Богу за то, что у нас сло-
жился такой коллектив! Наш  педагог и концер-
тмейстер Ирина Юрьевна Заволжанская – она 
еще и преподаватель   консерватории, и концер-
тмейстер хора «Доместик» – говорит: «Я у вас 
отдыхаю! Какая у вас благодатная атмосфера! 
Какие ученики!» Это дорогого стоит, когда слы-
шишь такие слова. 

Это не значит, что все у нас прекрасно и 
удивительно – всякое бывает. Когда случают-
ся какие-то нескладушки, урезониваешь себя. 

Начнешь возмущаться, восставать, а потом 
придешь домой: вроде бы, ты воцерковлялась, 
вроде бы, давно идешь по этой стезе. Это же 
Господь попускает – так чего ж ты восстаешь? 
Против Кого ты голос поднимаешь? И вот так 
себя урезониваешь: Господи, пошли терпения, 
пошли смирения. 

– Лидия Александровна, регенту, навер-
ное, нужны определенные духовные каче-
ства и знания?

– Конечно! Это как монета – она двусторон-
няя. Детям я всегда говорю: одна сторона моне-
ты  – ваши профессиональные знания, а другая  
сторона  –  ваше духовное состояние. Потому и 
учатся на регентском отделении. После консер-
ватории регент не получится, это будет просто 
концертный исполнитель.

Духовную составляющую помогают фор-
мировать церковные богослужебные предме-
ты, богословские предметы, которые вводят 
в понимание службы; второе – музыкально-
теоретические предметы. Помимо этого  у нас 
преподается культура речи, детская психология, 
психология общения, православная педагогика, 
методика преподавания сольфеджио, практика 
работы с детским хором. Это нужно для того, 
чтобы наши выпускники могли в церковно-
приходских школах преподавать церковное  пе-
ние, элементарную теорию музыки и сольфед-
жио, а если нужно – и Закон Божий. Это сегодня 
востребовано.

– И последний, юбилейный вопрос: так 
столько же настоящих регентов вышло из 
стен регентского отделения за 10 лет?

–  40 выпускников за 10 лет – это немного, 
это очень мало. Но – капля камень точит. Пото-
му что регент –  так же, как дирижер, как пе-
вец – это штучный товар. Не все, кто окончили 
обучение, станут настоящими регентами. Регент 
должен быть высокообразованным музыкантом. 
И, если говорить по высокому счету, мы даем  
начальное образование регента. Потому что не-
возможно за столь короткий срок стать настоя-
щим музыкантом. Сколько учится скрипач или 
пианист? Музыкальная школа – 7 лет, плюс учи-
лище – 4 года, плюс консерватория – 5 лет. А мы 
здесь – как начальная школа. Дальше все будет 
зависеть от человека. Если он не остановится на 
этом, а будет учиться, развиваться, из него вый-
дет настоящий, первоклассный регент.

Беседовала 
Светлана Ладина
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Редакция журнала «Православный вестник»  и 
Православная Служба Милосердия  сердечно 

поздравляют педагогов, учащихся и 
выпускников  Певческо-регентского отделения 

ЕПДС  с 10-летним юбилеем! 

Пусть Господь благословит ваше служение!

Елена Потапова (Гаева), выпускница 2006 
года, регент хора прихода во имя прп.Сера-
фима Саровского (г. Екатеринбург): Мы были 
самым первым выпуском регентского отделения. 
Лидия Александровна Титовская была для нас, 
как вторая мама. Вела нас и в духовном, и в учеб-
ном плане. Я бы даже сказала, что это великий 
человек. Лариса Михайловна Никольская – она 
так нянчилась с нами! Вела дирижирование и хор 
очень профессионально, у нас были очень добрые 
взаимоотношения. Ольга Аркадьевна Алябьева, 
преподаватель фортепиано – очень светлый чело-
век. Людмила Николаевна Закатова – замечатель-
ный педагог. 

С нашими учителями всегда можно было 
посоветоваться, довериться им. До сих пор мы 
поддерживаем связь и с педагогами, и со всеми 
девчонками. Правда, раньше встречались чаще, 
сейчас больше общаемся по телефону – у всех 
семьи, дети. Но время обучения оставило неиз-
гладимые впечатления.

Антон Лебедев, выпускник 2009 г., регент 
мужского хора ЕПДС: Больше всего  запомни-
лось, как на втором курсе мы самостоятельно 
подготовили и провели концерт ко дню Победы. 
Решение об этом принимали сами, помимо педа-
гогов. Репетировали между занятиями, на подго-
товку у нас было мало времени – дней 10-12. Мы 
подучили – не скажу, что разучили – 10 произ-
ведений: это были военные и русские народные 
песни. Татьяна Петровна Александрова согласи-
лась нам аккомпанировать. Когда все было более–
менее подготовлено, я решил показать нашу про-
грамму своему педагогу по дирижированию, 

Ларисе Михайловне Никольской. И, к своему 
удивлению, получил ее одобрение. К удивлению 
– потому что мне казалось, что строгий, взыска-
тельный педагог может наше творчество не одо-
брить. А Лариса Михайловна сказала, что очень 
любит «подпольщиков» и такие инициативы одо-
бряет. Это было для нас весомой поддержкой. 

Концерт прошел в Храме-на-Крови, был пол-
ный зал народа, среди зрителей были наши педа-
гоги. Они нас очень поддержали. Тот первый кон-
церт положил начало деятельности мужского хора 
семинарии. А Лариса Михайловна с того времени 
и по сию пору является нашим руководителем. 
Каждый год мы стараемся проводить концерты, 
посвященные Дню Победы – празднику, к которо-
му относимся с огромным уважением. 

Матушка Марина Турыгина (Кудрявцева) 
–  в 2005 году ушла с 3-го курса в декретный 
отпуск; вместе с супругом о. Димитрием вос-
питывает четверых детей (старшей дочке 7 лет, 
самой маленькой – 8 месяцев):  Встреча с педа-
гогами, которые нам преподавали, несравнима ни с 
чем! Настолько много в этих людях терпения, вни-
мания, заботы – я такого не встречала нигде. Ли-
дия Александровна Титовская, Ксения Евгеньевна 
Шелудякова, Оксана Анатольевна Бондарец – это 
профессионалы своего дела, они служат Церкви и 
всегда открыты для других людей. 

Между рождением детей я пыталась про-
должить обучение, но стало ясно, что не удаст-
ся совместить заботу о семье с учебой. Но и те 
три года, проведенные в семинарии, дали мне 
громадный опыт, на всю жизнь, и самые теплые, 
трогательные впечатления.

Поздравляем!

Вопрос выпускникам: Какие впечатления оставила у вас учеба на регентском отделении?
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Беспечальное ожидание
С чего начинается нормальная православная 

семья? С венчания? Почти. Она начинается с 
молитвы, сопутствующей дружбе юноши и де-
вушки и предшествующей их венчанию. Бере-
менности тоже должна предшествовать молитва. 
Хорошо и правильно, когда муж и жена молятся 
о даровании чада. Тогда молитвы чина венчания 
как бы продолжаются дома, освящая всю настоя-
щую и будущую историю семьи. Если супруги 
молятся о даровании чада, то оно будет долго-
жданным в независимости от того, ждала ли мо-
лодая семья его зарождения месяц после свадь-
бы или молились и ждали несколько лет, когда на 

семье в плане чадородия и врачи, и окружающие 
поставили крест. 

«Господи, на все Твоя святая воля, но, если 
это угодно Тебе, если это спасительно для нас, 
даруй нам радость отцовства и материнства» –  
так воздыхают супруги каждодневно, надеясь, 
благодаря за все и предавая себя в руки Божии. 
Авва Дорофей в своих «Душеполезных поучени-
ях» открывает, «какое спокойствие и беспечалие 
имеет тот, кто не следует самому себе и с какою 
безопасностию, с какою твёрдостию живёт, кто 
не полагается на себя, но во всём возлагает упо-
вание на Бога».  Если уж во всяком деле отцы 
советуют возлагать все свои надежды на Бога, то 

Беременность. 
Как чувствует себя… папа?!

Сегодня мы поговорим о таком замечательном явлении как «беременный» папа. Не поду-
майте, что мы будем обсуждать новые технологии по неестественному рождению детей. Речь 
пойдет о том, как важно папам правильно встретить беременность жены. Думаете, только 
будущие мамы, помимо физических недомоганий и гормональных перестроек, могут рас-
теряться, засомневаться, впасть в уныние или, напротив, начать учиться и по-настоящему 
ждать своего ребенка? Нет, папе также нужно «забеременеть» и все пережить, чтобы стать 
настоящим отцом.
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в таком важнейшем деле как построение семьи 
тем более нужно отложить все свои планирова-
ния иначе страхов и печали не избежать.

К сожалению, бывает и по-другому: моло-
дая православная семья вроде и понимает, что в 
браке иногда рождаются дети, но внутренне не 
готовится к их появлению. И даже если муж и 
жена молятся о даровании чада, то с надеждой, 
что произойдет это «когда-нибудь, но не сейчас». 
Тут весть о ребенке как бы возвращает людей к 
реальности, в которой они еще и не жили, не го-
товились жить и даже боятся жить в ней, сопро-
тивляясь Божиему промыслу о них. 

У жен неприятие и страх беременности на-
кладываются на гормональные изменения в ор-
ганизме. Их существование переходит в режим 
«в надрыве» и «на грани истерики»: их тянет на-
зад в привычное прошлое, где есть устоявший-
ся набор удовольствий и обязанностей, один за 
другим приходят эгоистические страхи и сожа-
ления о себе. Такое мироощущение может быть 
названо абортивным, хотя аборт женщина не со-
бирается делать, и при трезвом рассуждении она 
сама ужаснется своим мыслям. Можно сколько 
угодно рассказывать ей о радостях беременно-
сти и материнства, приводить в пример страда-

ния бездетных семей. Все бесполезно, пока она 
не радуется исполнению на ней воли Божией. По 
мнению врачей, даже на УЗИ будут сразу видны 
последствия такого состояния женщины: голов-
ка ребенка как бы болезненно запрокинута назад, 
ему тоже страшно, он страдает вместе со своей 
мамой. Пусть она не ждала его и боится всего, 
что с ним связано, но он-то любит ее уже сейчас 
и живет вместе с ней. В этой паре молится толь-
ко тот, кто еще не видел свет Божий, но уже уме-
ет молитвенно готовиться к встрече –  ребенок. 

Реакции неподготовленных молитвой отцов 
также болезненны: у одного может появиться 
желание оказаться как можно дальше от буду-
щих «проблем», а у другого вдруг обостряется 
трудоголизм, так как на самом деле он просто не 
знает, что делать в этой ситуации. Таким роди-
телям, если они, конечно, опомнятся, остается 
только одно средство – покаяние как изменение 
ума и жизни.

В любом случае и первый, и второй вариант 
развития событий есть только начало. Ребенок 
уже появился (ведь именно с зачатия начинается 
его жизнь), а маме и папе еще предстоит родить-
ся в новом качестве. На это у них есть около де-
вяти месяцев.

«Муж утешал меня каждый раз, когда вы-
яснялось, что мы опять и опять не беременны. 
Он говорил: «Ведь Господь может и вовсе не 
послать нам ребенка. Нужно просить, добав-
ляя «да будет на все Твоя святая воля», и за все 
благодарить». Слова его иногда звучали очень 
трагично для меня, но в итоге они утешали и 
давали надежду на милосердие Божие»

«По мнению врачей, наступление беременности у нас было возможно только при условии  про-
хождения серьёзного курса лечения и не ранее, чем через год. Помню, как после серии неудачных 
попыток зачать малыша и очередного узи-контроля жена сидела в каком-то дворе на детских ка-
челях, держала в руках неутешительное заключение медиков и рыдала от бессилия и обиды. Она 
корила себя за то, что так долго откладывала рождение второго ребёнка, а теперь вдруг почувство-
вала, что он нам  просто жизненно необходим и умоляла Бога снова подарить мне радость мате-
ринства. И тут на помощь пришла наша первая дочка. Мы рассказали ей, что детским молитвам 
Господь внемлет лучше, чем просьбам взрослых, сердца которых уже во многом очерствели. И 
мы все вместе стали ежедневно молиться Богу, Пресвятой Деве и Матроне Московской о дарова-
нии нам малыша. Так что теперь мы в семье точно знаем, что вторую дочурку мы по-настоящему 
вымолили, ведь долгожданная беременность наступила в том самом месяце, когда авторитетные 
специалисты, на которых мы возлагали большие надежды, подтвердили, что наши желания – из 
разряда научной фантастики».

«Сейчас мы беременны вторым ребен-
ком, и задолго начали собирать благословения. 
Сначала благословились у наших приходских 
батюшек, потом у монашествующих отцов-
подвижников. Один отец сказал: «Благослов-
ляю вас на следующего… и на еще одного, и 
еще одного». А потом мы поехали к родителям 
и попросили благословения у них».
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Папы, будущие и настоящие, вы есть гла-
вы ваших семейств. Именно вы можете (и 
должны) быть источником веры, трезвости и 
надежды для ваших домочадцев. «Вы, мужья, 
обращайтесь благоразумно с женами, как с 
немощнейшим сосудом, оказывая им честь, 
как сонаследницам благодатной жизни, дабы 
не было вам препятствия в молитвах» (1 Пет. 
3, 7). Учите жен ваших упованию на Бога и 
молитве. Если в ваших словах будет твердая 
надежда, то все мимолетные эмоции и сомне-
ния ваших жен постепенно уйдут. Так вместе 
со смиренной молитвой еще до зачатия на-
чинается ваша подготовка к родительству, 
и весть о ребенке станет чудесным ответом 
Бога на ваши молитвы. 

Добрая весточка.
Муж и жена «двое плоть едины», и если уж 

одна половина забеременела, то и с другой слу-
чилось то же самое, пусть не в физиологическом, 
но в духовном и душевном смысле. Насколько 
меняется отношение самой мамы к беременно-
сти, если папа адекватно отреагировал и начал 
готовиться к родам!

Многие семьи хранят предания о том, КАК 
мама и папа поняли, что теперь их не двое, а 
трое (четверо, пятеро и так далее). Многие мамы 
специально придумывают, как бы поинтерес-
нее донести папе эту добрую весточку, чтобы 
момент запомнился. Но придумать достаточно 
просто. Самое главное, чего ждет мама, на что 
направлено ее внимание – реакция папы. Ах, 
как же много зависит от того, как папы встретят 
новость о том, что они стали папами! Женщина 
моментально чувствует первую реакцию мужа, 

«Мы очень волновались, действительно ли Господь послал нам ребенка. Сердечко чувствова-
ло, что чудо произошло, но официального подтверждения еще не было, поэтому мы радовались, 
но пока еще не прыгали до потолка».

«Когда я рассказала мужу, что у нас есть (ведь он уже есть!) ребенок, глаза его засветились ра-
достью. Он сел рядом со мной, а потом положил ухо на мой живот, как будто на таком раннем сро-
ке можно что-то услышать. Так мы сидели, прислушиваясь к еще неслышной и невидимой жизни. 
Конечно, мы много молились о ребенке, но в эти дни благодарная молитва сама лилась из сердца 
почти непрестанно. Поэтому в ближайшее время мы поехали в храм и вместе с нашим батюшкой 
послужили благодарственный молебен».
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и именно на этом первом впечатлении строится 
дальше ее внутренний мир. 

Настоящий «беременный» папа рад, споко-
ен и благодарен. Именно такую первую реакцию 
ждет каждая мама. Он рад и спокоен, как «море 
наоборот»: у моря на поверхности волны и рябь, 
дует штормовой ветер, глубина же таит тишину 
и покой, а отец, несмотря на возможное смяте-
ние чувств, страхи и неуверенность, должен из-
лучать радость и спокойствие. Это две опоры, 
на которые еще не раз семья сможет опереться 
в будущем!

Дорогие папы! «Всегда радуйтесь. Непре-
станно молитесь. За все благодарите: ибо та-

кова о вас воля Божия во Христе Иисусе» (1 
Фес. 5, 15 – 16).

Не бойся, мы с тобой!
Если отношения в семье доверительные, 

то именно папам достанется вся лавина стра-
хов, посещающих маму во время беременности. 
Какие-то появляются разово, а какие-то третиру-
ют супругов все девять месяцев. Можно назвать 
эти страхи «психическим токсикозом», ведь они 
отравляют не организм, а мир в семье. 

Поэтому с таким «токсикозом» придется 
столкнуться и «беременным» папам. Как на него 
реагировать? Высмеивать, говоря «да что ты 

«К появлению дочки мы серьезно готовились: улучшали жилищные условия, расставались 
с вредными привычками и старались вести здоровый образ жизни, водились с племянниками и 
перенимали опыт у  «детных» друзей. Когда мы ждали вторую дочку, жена чувствовала себя пло-
ховато, поэтому очень много времени мы провели в стационаре НИИ ОММ. Вторая половина 
беременности была самым безмятежным и счастливым временем: мы вместе посещали курсы для 
будущих родителей,  ходили на гимнастику и аквааэробику для беременных. Муж вместе со мной 
учился правильно дышать во время схваток, пел колыбельные песни округлившемуся животику и 
разглядывал на узи-мониторе очертания крохотной доченьки».
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ерунду выдумываешь?», можно лишь в самых 
безобидных случаях, когда страх мухой случай-
но залетел в голову жены, и она еще не успела из 
него вырастить слона.  В большинстве же слу-
чаев нужно быть терпеливым и серьезным. Вот 
тройка самых распространенных страхов и при-
мерных ответов на них.

Страх № 1. «Все ли в порядке с малышом? 
Живот слишком большой (варианты: маленький, 
неправильной формы, подозрительного цвета и 
так далее). Врач на приеме сказала…(тут следует 
пересказ разных вариантов страшилок)»

Успокоительное: «Родная, ты же сама го-
ворила, что у всех беременность протекает по-
разному. Мне твой животик очень нравится. Если 
ты серьезно беспокоишься после слов врача, то 
давай сходим на прием к другому доктору, может 
быть, он не подтвердит всех этих страшилок. А 
мы будем молиться Господу, чтобы Он сохранил 
нашего дитятю, помог ему развиваться нормаль-
но и родиться в свое время. Не печалься».

Страх №2. «Я боюсь рожать, потому что я 
умру! У меня сил не хватит. Боюсь врачей».

Успокоительное: «Не бойся и думай больше 
не о себе, а о малыше. Ему тоже тяжело будет. 
Господь будет с тобой. Пресвятая Богородица 
поможет. Ты только молись им, чтобы укрепили 
тебя. Врача тебе Господь пошлет именно того, 
которого и нужно будет, который сможет помочь 
тебе и малышу. Все, кто тебя любит, твои друзья, 
родные, батюшка, мы все будем молиться, чтобы 
роды прошли хорошо. 

Нас мамы родили и, слава Богу, не умерли. И 
тебя Господь помилует, да будет на все Его свя-
тая воля».

«Когда мы начали готовится к появлению на свет нашего сыночка, то попали в центр защиты 
материнства «Колыбель». Многому учились, например, петь песни малышам, разучивали разные 
пестушки да прибаутки. Ходили все втроем. Одновременно с подготовкой к родам мы начали хо-
дить на огласительные беседы. Духовник нам дал епитимью: учится и готовится к Причастию. И 
только после родов нас подпустили к Святой Чаше».

«Каждую неделю мы втроем причащались Святых Христовых Тайн. Беременность – счастли-
вое время, когда ничто не мешало жене подготовится к Причастию. А это значит, что еженедельно 
причащался и наш малыш, хотя он и был еще формально только «оглашенным».

Страх №3. «Я буду плохой матерью. Я ведь 
ничего не умею, не знаю. К тому же раздражи-
тельная, ленивая, не умею любить (далее следу-
ет перечисление разнообразных недостатков)».

Успокоительное: «Мы оба еще ничего не 
знаем о родительстве. Но ведь Господь не по-
слал бы нам дитятю, если бы это не было для нас 
спасительным. Значит, нужно будет бороться с 
раздражительностью, учится любить, учиться 
быть хорошими родителями».

Духа не угашайте
«Духа не угашайте (1Фесс.5, 19) – эти слова 

апостола подсказывают нам то, о чем ни в коем 
случае нельзя забывать: «духа не угашайте», а 
значит, будьте духовно живы, горите духом, не 
направляя все внимание на житейскую суету. А 
она будет… как ей не быть, тем более, если ре-
бенок первый. Ведь нужно приготовить какие-то 
вещи, сделать ремонт, что-то купить, а что-то вы-
кинуть, чтобы место не занимало. В конце кон-
цов, нужно учиться: как ребенка брать и класть в 
кроватку, как его мыть, как пеленать, как играть 
с ним и делать зарядку. 

Все это очень важно. Особенно для пап! Если 
папа безбоязненно берет ребенка на руки, купает 
его, играет с ним, кормит, когда есть свободное 
время, он наполняет свою жизнь неоценимыми 
минутами счастья. Да и для мамы нет лучше от-
дыха, чем наблюдать за тем, как здорово обща-
ются малыш и папа. 

Опытные мамы точно знают, что никто, кро-
ме папы, не сможет так творчески подойти к ку-
панию или переодеванию памперсов. Один отец 
двух очень взрослых дочерей свидетельствовал, 
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Об авторе
Ксения Кабанова,
кандидат 
культурологии,
доцент УрФУ,
корреспондент ПВ

Семейная педагогика

Дорогие наши, любимые «беременные» 
папы, готовьтесь быть «самыми лучшими па-
пами»! Не упускайте время. Найдите книги, в 
которых рассказывается о том, что и как вы 
можете делать с малышом. Тогда радость от-
цовства у вас появится с первых дней рожде-
ния вашего чада. Разговаривайте с малышом. 
При встрече с мамой здоровайтесь с обоими, 
потому что это важно для обоих. Но самое глав-
ное, за всей этой подготовительной приятной 
суетой не забывайте о главном – «духа не уга-
шайте»! А мы желаем вам благополучно «ро-
диться» в вашу новую родительскую жизнь.

что с первых дней он стал ухаживать за своими 
дочками: «Можно сказать, что это было лучшее 
время, когда я мог так помогать им. Потом тоже 
были радости, но первые годы я всегда вспоми-
наю с особенно теплым чувством».Готовитесь 
ли вы к партнерским или традиционным ро-

дам, срочно меняете в квартире пол и обновляе-
те обои или готовите своими руками приданое 
малышу – что бы вы ни делали, не забывайте о 
духовной жизни! Ведь именно от нее зависит и 
протекание вашей беременности, и ее исход, и 
дальнейшая ваша жизнь.
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Руководители, сестры милосердия и добровольцы Православной Службы Милосердия  
Екатеринбургской епархии вернулись из паломнической поездки, организованной приходом 
храма великомученика и целителя Пантелеимона. Впервые состоялось такое продолжитель-
ное и далекое паломничество. За 9 дней его участники проехали более 5 тысяч километров 
по нашей большой стране и посетили несколько жемчужин Русской Православной Церкви: 
Оптину пустынь, Троице-Сергееву Лавру и Дивеево, где не только участвовали в богослуже-
ниях, но и попробовали монастырское послушание.

Паломничество

Эта поездка стала незабываемым празд-
ничным путешествием – мы словно прикосну-
лись к вечности, приобщились к непреходящей 
пасхальной радости Воскресения Христова. 
Наше паломничество пришлось на светлое 
время между Пасхой и Пятидесятницей, когда 
в храмах поются пасхальные песнопения, зву-
чат возгласы «Христос Воскресе!», а вся зем-
ля пробуждается от зимнего сна и наполняется 
цветущей зеленью и пением птиц, являя образ 
воскресения. 

Путешествие проходило на автобусе 
экскурсионно-паломнической службы «Лестви-
ца». Мы проезжали по разным городам и дерев-
ням, и поэтому у нас была уникальная возмож-
ность ознакомиться со средней полосой России 
– той землей, что и называлась Святой Русью. 
Дорога в одну сторону занимала больше суток, 
поэтому мы делали остановки и обязательно за-
ходили в местные храмы. 

Таким образом, помимо Оптиной пустыни, 
мы побывали в Нижнем Новгороде, Боголюбо-

ОПТИНА ПУСТЫНЬ:
здесь знают, как спасаться
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Паломничество
во, Владимире, Сергиевом Посаде, Шамордино 
и Дивеево. 

Владимир
Незабываемое впечатление оставило посе-

щение Владимирского Успенского собора, кото-
рый построен в XII веке князем Андреем Бого-
любским. Там покоятся мощи русских князей и 
находится Владимирская икона Божией Матери, 
перед которой молились наши правители, при-
ступая к своему непростому служению на посту 
главы княжества. Мы побывали в соборе на тор-
жественной Божественной Литургии, молились 
вместе с архиепископом Евлогием. В этот день 
в Успенском соборе было большое событие – в 
храм всего на несколько часов была доставлена 
Максимовская икона Божией Матери, которая 
пока не возвращена Церкви и хранится в музее, 
и мы смогли приложиться к ней и принять уча-
стие в крестном ходе. Также мы познакомились 
с отцом Сергием, который рассказал о роспи-
сях Успенского собора, сохранившихся фресках 
работы Андрея Рублева. Батюшка поделился 
историей своего прихода к Богу, помощи и за-
ступничества в его жизни Божией Матери, спи-
сок с Владимирской иконы которой находится 
на иконостасе храма.

Троице-Сергиева Лавра
Особое место в нашем паломничестве заня-

ла Троице-Сергиева Лавра, где мы помолились 
вместе с братией на утреннем молитвенном пра-
виле, начинающемся в 5.30, затем исповедова-
лись и причастились за Божественной Литурги-
ей. Здесь находятся мощи преподобного Сергия 
Радонежского, а также множество других свя-
тынь: огромные ковчежцы с частицами мощей 
и раки с мощами, часть камня Гроба Господня. 
Есть ручка Вифлеемского младенца. В комнате 
с этими святынями охватывает благоговение и 
трепет – предстоишь сонму святых и даже мо-
жешь к ним прикоснуться. Преподобный отче 
Сергие, моли Бога о нас!

Четвертый удел Богородицы
Дивное Дивеево. Чтобы попасть к батюшке 

Серафиму, мы проделали большой путь. Еха-
ли весь день, несколько часов отняла большая 
автомобильная пробка и, Слава Богу, успели! 
До закрытия монастыря оставалось еще 2 часа. 
Мы приложились к мощам преподобного Сера-
фима Саровского, к его мотыжке, иконе Божией 
Матери «Умиление». Медленно, шаг за шагом, 
мы прошли по Канавке Пресвятой Богородицы, 
углубившись в молитву Божией Матери. Кста-

ти, в этом месте ощущаешь какую-то невероят-
ную тишину, тишину сердечной молитвы, хотя 
одновременно по Канавке идут десятки и сотни 
человек. Обязательный пункт маршрута – ис-
точник преподобного Серафима Саровского, 
здесь мы окунулись и набрали святой воды. 

Оптина
Но все-таки главным  местом была Оптина 

Пустынь. В ней мы провели несколько дней, 
очень насыщенных и неповторимых. 

Оптина пустынь находится в Калужской об-
ласти рядом с городом Козельском и селом Ша-
мордино, но стоит отдельно, окруженная лесом 
и полями, совсем рядом бежит речка. Здесь тихо 
и очень красиво, особенно в это чудесное весен-
нее время. Во время нашего пребывания стояла 
прекрасная, почти летняя погода: на деревьях 
распускались нежные листочки, разноцветные 
тюльпаны и нарциссы, высаженные заботливы-
ми руками, радовали глаз. Надо отметить, что 
на территории монастыря райски красиво – ви-
димо, когда внутри порядок и благодать, то и 
снаружи все преображается. Это вам не то, что 
в мегаполисе, вроде нашего Екатеринбурга. Все 
устроено с большой любовью и заботой, и сам 
Господь хранит труды монахов. 

Пустынь представляет собой несколько 
храмов, корпуса братии, сельскохозяйственные 
угодья, огороженные большой стеной. Непо-
далеку стоит скит, в который никого не пуска-
ют, кроме монахов. Лишь на праздник Иоанна 
Предтечи туда могут попасть все желающие. 
Рядом находятся два источника – преподобного 
Амвросия Оптинского и преподобного Пафну-
тия Боровского.

Знакомство с Оптиной началось для нас с 
послушания. Удивительная возможность пред-
ставилась нам побывать там, куда простых ту-
ристов не пускают – на территорию, где трудят-
ся монахи, послушники и трудники. Накануне 
вечером распределили на всю группу (а нас 
было 40 человек) послушания, и в 9 часов утра 
все приступили к разным занятиям: кто-то – по-
могать в трапезной, кто-то в прачечной, кто-то в 
храме – мыть полы, а кто-то на огород – садить 
капусту и лук.

И это не случайно. Большинство помогали 
именно на огороде – монахам сложно справится 
с объемом сельхозработ, поэтому наша группа 
помощников пришлась весьма кстати. На целый 
день мы словно погрузились в особое время – 
там, на закрытой территории, нет суеты, авто-
мобилей, бесконечной электроники… Монахи 
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 Случилась, например, с нами известная по 
святоотеческим трудам, классическая история: 
мы садили лук одновременно в нескольких ме-
стах, и тут выяснилось, что это был последний 
ящик рассады, и на всю грядку ее не хватает. 
Поэтому нужно часть лука достать обратно из 
земли и посадить в другом месте. Этакая про-
стая задачка – ведь знаешь, что надо слушаться, 
что тут главное даже не результат, а то сердеч-
ное расположение, с которым ты трудишься. 
Сказали выкопать – надо выкопать. Сказали за-
копать – надо закопать. За послушание. И вот 
выясняется, что без ропота пойти и достать лук, 
который только что посадил, ты не можешь. Та-
кое вот зеркало. 

Ну и конечно, труд на земле умиротворяет, а 
кроме того, за работой мы поближе познакоми-
лись с нашими учителями по садово-огородным 
делам и узнали много интересного об их рас-
порядке дня, о том, что привело их в монастырь 
и чем они тут живут.

Потом, после послушания – вечерняя служ-
ба в Казанском храме. Там находятся мощи пре-
подобного Амвросия Оптинского и Оптинских 
старцев, которые подвизались здесь. Приклады-
ваешься к ним  и думаешь: а ведь они не просто 

Паломничество
ездят по узким асфальтированным дорожкам на 
повозках, запряженных лошадьми, неспешно 
и сосредоточенно. Вокруг стоят одно- и двухэ-
тажные домики, возле которых цветут яблони и 
тюльпаны. Рядышком – собственный коровник. 
Возле огорода – красивый пруд, откуда доноси-
лось радостное квакание целого хора лягушек. 

Монахиня Александра и послушница Елена 
показали нам, городским специалистам по си-
дению за компьютером, как правильно садить 
капусту и лук, что такое точка роста у растения 
и многое другое. За этим кропотливым заняти-
ем, сидя на корточках, мы провели 1,5 дня. Не 
передать, как приятно болели мышцы, как ра-
достно блестели у всех глаза; забывая об уста-
лости и 30-градусной жаре, каждый старался 
внести свою лепту в общее дело. 

Но не количество посаженных овощей 
было здесь самым главным. Каждое послуша-
ние в монастыре приучает к особому молитвен-
ному настрою и терпению. Нужно не просто 
что-то монотонно высаживать, но делать это 
ради Бога, обращать труд во спасение души. И 
еще – узнавать про себя, что к послушанию-то 
ты мало способен, все норовишь сделать по-
своему. Проверять себя…
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привезены сюда из разных мест, все эти люди 
здесь жили и трудились. Они стали святыми, 
прославлены Богом, и значит здесь, в Оптиной 
пустыни, знают, как спасаться, и не только зна-
ют, но и применяют свои знания на деле. 

Вот эти монахи, которые стоят сейчас за 
богослужением, хранят древнюю традицию, от 
наставника к ученику передается знание о том, 
как победить страсти и стяжать Духа Святаго 
Божия. Завтра эти люди могут стать святыми. А 
может быть, они уже сегодня святы – когда смо-
тришь на их лица, то они говорят лучше всяких 
слов. Стоит иеромонах на амвоне, рядом, на ико-
ностасе – икона Христа, и видно поразительное 
сходство – в этой серьезности, отсутствии лу-
кавства, молитвенном настрое. Это невозможно 
пересказать – это нужно видеть. Таких монахов 
я еще никогда не видала. Ничего лишнего, сует-
ного. Вся жизнь – пред Богом. А ведь эти люди 
– они и в самом деле святые. 

После всенощного бдения, которое в буд-
ний день длится три часа, мы отправляемся на 
панихиду в часовню, где похоронены трое мо-
нахов Оптиной пустыни, убиенных на Пасху 
1993 года: иеромонах Василий, инок Трофим и 
инок Ферапонт. Они еще не прославлены в лике 
святых, но сведения об их жизни говорят о том, 

что они жили с Богом. Удостоенные пострадать 
за Христа прямо в Пасху, они причислены сей-
час к лику местночтимых мучеников. В книге 
«Пасха красная» Нины Павловой описана исто-
рия их жизни и смерти. Есть и видеозаписи с 
той Пасхи – как иеромонах Василий несет ико-
ну Воскресения Христова на крестном ходе, как 
иноки Трофим и Ферапонт звонят в колокола… 

Здесь, на звоннице, они погибли от удара 
ножом в спину, когда радостно возвещали всем 
о приходе светлой Пасхи колокольным звоном. 
А иеромонаха Василия убийца настиг, когда тот 
сразу после ночного богослужения, без разгове-
ния и отдыха, шел в скит исповедовать братию. 
Когда многие уже отдыхали после службы, эти 
трое продолжали служить Богу и были призва-
ны Им. 

Каждый вечер, проведенный в Оптине, мы 
заканчивали панихидой новомученикам, кото-
рая проходила в часовне, где они покоятся. Это 
было непередаваемое ощущение: ведь они – не 
просто наши соотечественники. Многие из на-
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шей группы росли вместе с ними в одно вре-
мя, так же как и они учились в советской шко-
ле, занимались в спортивных секциях, носили 
пионерские галстуки. Они всем сердцем искали 
Бога и нашли Его, оставили мир с его суетой и 
умерли мученически за Христа… И каждый из 
нас, наверное, многое обдумал, взвесил и задал 
себе вопрос: а я бы смог прямо сейчас умереть 
за Христа?..

...На другой день – Литургия, многие участ-
ники нашего паломничества причастились. Кра-
сивое братское пение – красивое не витиеватыми 
распевами, но простотой. Когда человек поет не 
для того, чтобы покрасоваться, но чтобы обра-
титься к Богу. Проповеди не было – проповедью 
было само присутствие, поведение монахов. 

Потом – знакомство и встреча со схимона-
хом Евфимием. Вы знаете, кто такие схимона-
хи? Это такие монахи, которые кроме обычно-
го монашеского одеяния носят черные одежды 
с изображением Распятия, голова их покрыта 
остроконечным капюшоном. Они постоянно 
молятся, они освобождены от послушания на 
огороде и других подобных работ. Их главное 
дело – молитва за всех людей, величайший под-
виг любви. Они всегда молчаливы, и, кажется, 

что они разучились общаться с людьми.  Но вот 
приходит схимонах Евфимий. Выйдя из скита, 
он сам спешит к нам навстречу. Мы беседовали 
с ним прямо в лесу, недалеко от тропинки, веду-
щей от монастыря в скит. Все встали в тесный 
круг, чтобы не пропустить ни одного слова. 

Перед встречей немного волновались: с чего 
начать, о чем спрашивать… И напрасно! Оказа-
лось, что он очень простой и очень добрый. Охот-
но общается и отвечает на любые вопросы. Как 
молиться, как читать Евангелие, как приводить 
детей к вере, и даже – каков распорядок жизни в 
скиту, во сколько он встает и ложится (отец Ев-
фимий спит не больше 3-4 часов в день!), какие 
послушания несет (например, одно из послуша-
ний – отвечать на письма, которые приходят на 
почтовый адрес монастыря), во сколько утром 
начинается служба. 

На все наши вопросы он отвечает ласково 
и просто, по ходу беседы читает много стихов 
на духовную тему – может быть, он сочинил их 
сам. Разрешает писать ему письма. Помолился 
он и за всех нас – накануне мы написали ему за-
писки, где высказали свои молитвенные прось-
бы. Во время беседы к нему подошел и самый 
юный наш паломник -  двухлетний Филиппуш-
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отрешенность, стремление к Богу. Говорят, что 
поверить в Бога и начать жизнь во имя Его мож-
но только тогда, когда увидишь свет Божествен-
ной любви на лице хотя бы одного человека. Ка-
жется, здесь, в Оптиной есть такие лица. Сла-
ва Богу за эту удивительную поездку. Христос 
Воскресе! 

Отдельное спасиБо хочется выразить до-
бровольцу Православной Службы Милосердия,  
прихожанину храма великомученика и целите-
ля Пантелеимона Ивану, который вместе с па-
ломнической службой «Лествица» организовал 
для нас эту удивительную поездку. 

Об авторе
Ирина 
Пономарева,
корреспондент и 
ведущая  ТК СОЮЗ

ка, и отец Евфимий тут же из кармана достал и 
протянул ему сладкое угощение. А еще вручил 
нам книгу, которую советует всем прочитать. 
От встречи с ним – радостно и светло. Это на-
стоящий подарок!

...Приближается вечер, рано утром нам нуж-
но выезжать в обратный путь. Вечернее прави-
ло, которое в этот раз мы прочитали прямо на 
улице, закончено. Вдалеке на небе начинает 
сверкать молния – приближается гроза. Оптина, 
которая подарила нам три незабываемых рай-
ских дня, словно не хочет нас отпускать. Тучи 
сгущаются, молнии продолжают освещать тем-
ное небо. Мы второй раз успеваем на крестный 
ход вокруг монастыря. Поются стихиры Пасхи, 
и, кажется, что длится пасхальная ночь. Крест-
ный ход окончен, пора отдыхать, и тут начина-
ется ливень! 

4 часа утра. Дождь прошел, на асфальте 
уже нет луж. Мы идем к автобусу, прощаемся с 
Оптиной и ощущаем, вдыхая ароматный свежий 
воздух, что уезжать так не хочется! Но в наших 
сердцах сохранилась та пасхальная радость, за-
печатлелось все то, что сфотографировать нель-
зя без благословения или просто физически не-
возможно – духовная красота, молитвенность, 
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Наш северный край обладает тремя святыня-
ми. Первая – это место мученического заточения 
Михаила Никитича Романова – яма, в которой он 
пробыл почти год. Из истории мы знаем, что в 
Смутные времена, в 1600-ые годы – время без-
властия, очень ярой была борьба за царский пре-
стол.  Лидером, жестоким человеком, который 
выделялся особой ревностью в этой борьбе, был  
Борис Годунов. По законам царского престоло-
наследия он не имел права быть русским царем, 
потому что был сыном перекрещенца,  татарина 
Мурзы-Четы. И когда его поставили на голосова-
ние в боярской думе,  в народе появились боль-
шие возмущения: что,  у русских людей нет до-
стойного человека, который мог бы возглавить 
государство?..

И тут народ стал кричать: «Романовых, Ро-
мановых поставить!» Братья Романовы были вы-
дающимися молодыми людьми своего времени. 
Считалось, что многие боярские дети не знали 
даже  грамоты, а братья Романовы знали по три 
иностранных языка. Работая на полях, в лесах, 
они всегда были вместе с людьми. Не только ра-
ботали, но и бывали на гуляньях с народом. Ро-
мановы пользовались большим авторитетом в 
народной молве, и люди хотели, чтобы именно 
они взошли на престол. 

Мы знаем, что после смерти Иоанна Гроз-
ного наследниками остались два его сына. Один 
из них, Федор Иоаннович, был очень набожным, 
скромным, не проявлявшим ни малейшего рве-
ния в государственных делах. Поэтому были 
даны  ему пять регентов, одним из которых был 

Борис Годунов, захвативший впоследствии ли-
дерство в этом регентстве. Умный Борис Году-
нов сумел забрать смиренного царя в свои руки и 
стать полным правителем России во всё царство-
вание Феодора.  

Через некоторое время Федор Иоаннович 
умирает – для Годунова открылся путь к престо-
лу. Но на пути – малолетний Дмитрий Иоаннович 
Романов. По приказу Бориса Годунова этого ма-
ленького семилетнего мальчика зарезали как бы 

Ныробский узник: 
Михаил Никитич Романов

Паломничество

Это место называют краем земли. Здесь нет ни океана, ни пропасти, но это край – на 
многие десятки километров севернее нет ничего, кроме заброшенных деревень и тюремных 
лагерей. Ныроб словно затерян в этой бушующей суровой тайге, в сугробах выше челове-
ческого роста, в лае дворовых собак… Когда-то здесь было всего 6 дворов. Жили люди в 
таких же суровых условиях, когда зимние морозы доходили до сорока градусов, и терпели 
еще большие лишения. Мы можем себе представить, как это было, потому что оказались в 
этих глухих краях со съемочной группой телеканала «Союз» именно зимой, когда на холоде 
лопались детали оборудования, когда мороз не просто щипал, а колол лицо, а в доме, где при-
шлось заночевать, даже после того, как его протопили, в емкостях не растаяла вода…  

Поселок на краю земли так и остался бы навсегда затерянным в тайге, если бы не собы-
тия 1601-го года, печально прославившие Ныроб. О них нам рассказал иеромонах Варсоно-
фий, настоятель Свято-Никольского храма в поселке Ныроб Пермского края. 
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в припадке падучей болезни. И, вроде бы,  теперь 
путь свободен. Но тут появились братья Романо-
вы. И Годунов, сделав одну подлость – зарезав 
малолетнего ребенка ради царского престола, не 
гнушается второй подлостью – убрать всех пяте-
рых братьев Романовых с пути к престолу. 

Агенты Бориса Годунова уговорили ключ-
ника, чтоб тот подбросил на  склад к боярам Ро-
мановым ядовитые коренья. И тут, как в совре-
менном детективе, внезапная проверка: что у вас 
в складах хранится? Обнаружили  эти коренья, 
завели уголовное дело о том, что бояре Романо-
вы решили извести и отравить Бориса Годунова. 
Поэтому всех пятерых братьев Романовых осу-
дили и сослали в самые северные области, в са-
мые необжитые районы, которые существовали в 
то время. Двоих братьев отправили в Пелым – в 
монастырь, одного загубили в бане, запарили. 

Третий из братьев Романовых, Михаил Ни-
китич, по приговору  царского суда был сослан 
для заточения в деревню Ныробка. Дальше Ны-
роба уже не было цивилизованных форм посе-
ления, были только дикие племена, недобитые 
орды татаро-монголов, дикие племена северных 
народов: вогулы, ханты, манси – их в народе на-
зывали югра – люди, которые находились в по-
лудиком состоянии.  

Михаила Романова привезли сюда в конце 
сентября. Уже шел снег. Зачитали указ, что за 
попытку отравить царя Бориса Годунова он при-
говаривается к заточению в яме. Прямо при нем 
выкопали яму – два метра шириной и длиной и 
полтора метра высотой. А из описаний Михаи-
ла Никитича Романова мы знаем, что он был за 
два метра ростом. Поэтому вкопали столб, и к 
этому столбу приковали узника цепью, то есть,  
находясь в яме, он вокруг столба ползал на чет-
вереньках, и не имел даже возможности встать 
прямо…

Яму забросали бревнами и оставили только 
маленькое окошечко для того, чтобы подавать ему 
есть, пить и щепочки-дрова для отопления этой 
холодной ямы. Воеводе Тушину дан был приказ: 
чем быстрее Романов в яме умрет, тем быстрее 
тот вернется в Москву. Поэтому стражи сначала 
его кормили – из сострадания, чувства жалости, 
а потом, когда началась зима, они сами стали 
мерзнуть, живя в ветхих, прогнивших крестьян-
ских избах. От холода не помогали даже крепкие 
спиртные напитки, которые московский воевода 
со своими солдатами покупали у крестьян. 

Вскоре им надоело здесь жить, поэтому они 
решили перестать кормить Михаила Никитича. 
Однажды Тушин, придя к бражнику крестьяни-
ну, сетовал: что такое – мы уже не кормим его 

два месяца, а он все живет и живет. После чего 
этот бражник предал всех жителей Ныроба. Он 
сказал, что Михаила Никитича Романова под-
кармливают крестьянские ребятишки, которые 
бегают и бросают в яму хлеб, пеканы, налив 
молока и залепив с одной стороны мякишем. 
Тушин спрятался за пригорок и, видя, что дети 
выбегают и направляются к яме, он стал внима-
тельно наблюдать за ними. Дети, играя вокруг 
ямы, начали бросать в яму кусочки хлеба, пека-
ны. Он выскочил из своего укрытия, подбежал, 
схватил ребят за шиворот, привел к родителям и 
сказал, что их дети помогают государственному 
преступнику. «Откуда у вас было это повеление? 
Из Москвы?» – допытывался Тушин. «Нет, это 
дети сами, просто из чувства сострадания к узни-
ку»,   – отвечали родители. Команда Тушина, не 
поверив этому, отправила этих коренных жите-
лей Ныроба в Казань на дыбу, чтобы выпытать, 
кто и откуда приказал им давать пищу Михаилу 
Романову для продления жизни. 

Через три года ныробчане вернулись. Но 
не все: одного на дыбе забили насмерть, трое 
остальных пришли нравственными и физически-
ми калеками… Потом, когда Михаил Федорович 
Романов узнал эту историю о помощи местных 
жителей Михаилу Никитичу, он издал указ о том, 
что ныробские крестьяне в знак благодарности за 
помощь его дяде, Михаилу Никитичу Романову, 
за поддержание его жизни, освобождаются от зе-
мельного налога пожизненно. Но потом пришли 
другие цари, и Екатерина II отменила этот указ.

Когда ребятишки перестали помогать Михаи-
лу Никитичу, он все-таки продолжал жить: этому 
способствовал его богатырский организм, моло-
дость. После очередной попойки нерадивые мо-
сковские воеводы решили: да сколько мы можем 
здесь находиться?! Они гурьбой подошли к яме, 
разбросали бревна, и сам Тушин спрыгнул в эту 
яму. Через несколько минут он вылез из ямы весь 
раскрасневшийся, запыхавшийся, и объявил, что 
боярин скончался.  

В честь страданий Михаила Никитича Рома-
нова эта яма здесь до сих пор существует. Она 
находится посреди поселка Старый Ныроб.

Вторая наша святыня – это место упокое-
ния Михаила Никитича Романова, которое на-
ходится в Богоявленском храме. Когда его заду-
шили, то сразу же похоронили, и воеводы уже к 
вечеру уехали в Москву. В дальнейшие смутные 
времена, в период междуцарствия, когда стали 
появляться Лжедмитрии, каждый старался выде-
литься среди когорты претендентов на престол, 
показать свое внимание ко все опальным Рома-
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новым. Лжедмитрий Гришка Отрепьев вспомнил 
о Михаиле Никитиче Романове. В 1605 году по 
его приказу в Ныроб приехала экспедиция, ко-
торая эксгумировала тело Михаила Никитича. 
Гроб был извлечен из земли, перевезен в Москву 
и захоронен в родовой усыпальнице Романовых 
в Новоспасском монастыре. Самое главное, что 
открылось тогда – тело боярина, пролежавшее в 
земле 5 лет, оставалось абсолютно нетленным, 
что говорит о святости человека, ведь мы знаем, 
что от обыкновенного человека через три года 
остается только один скелет.  

И третья наша святыня – это явленная ико-
на Николая Чудотворца. Казалось бы, разнород-
ные события: Михаил Никитич Романов, место 
его страдальческого подвига, место упокоения и 
икона Николая Чудотворца – что может между 
ними быть общего? Но вспомним, в каком году 
эта икона явилась. Икона святителя явилась в 
1613 году – в год воцарения династии Романо-
вых. Так что наш северный край является своего 
рода памятником становления нашей русской го-
сударственности.

А история явления иконы Николая Чудотвор-
ца такая. Дорога, по которой едут из Чердыни в 
Ныроб, раньше называлась Бухонин волок, она 
шла на Печоры. На этой дороге проходил това-
рообмен между югом и севером: с юга везли на 
север овощи, фрукты, сладости, пряности, а с 
севера – пушнину, рыбу, дичь. Поэтому Чердынь 
процветала, как большой купеческий центр. 

Однажды чердынские купцы, возвраща-
ясь с Печор с богатым товаром, проезжая мимо 
Ныроба, возле кладбища, увидели, что рядом с 
дорогой стоит пень. А от дороги до пня лежит 
снег, абсолютно не тронутый, девственный снег. 
На пне стоит икона, а перед иконой горит свеча. 
Купцы стоят и думают, как же можно было дой-
ти до пня по снегу и поставить свечу, не оставив 
следов? Долго думали и решили увезти икону в 
чердынский монастырь к монахам. Взяли икону, 
увезли в монастырь. Братия с молитвой приня-
ли икону Николая Чудотворца, поставили ее в 
храме. Утром просыпаются, приходят на служ-
бу – иконы нет. А потом через некоторое время 
слышат весть из Ныроба, что какая-то икона 
появилась, стоит на пне. Они думают, поедем, 

Никольская церковь в Ныробе. 
Фотография С.М. Прокудина-Горского, 1913 г. 
Редкий по красоте ансамбль двух церквей дополнялся еще высокой четырехъярусной вось-
мигранной колокольней на низком четверике. Колокольня была разобрана в 1934 г. 
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посмотрим, что за икона. Приехали и изумились, 
узнав свою пропавшую икону. Снова взяли ее с 
собой в чердынский монастырь. Так три раза ее 
возили, и три раза икона возвращалась на свое 
место – на пенечек. Потому решили, если она по-
стоянно является здесь, значит, нужно построить 
для нее храм.

На месте могилы Михаила Никитича Рома-
нова построили храм Николая Чудотворца. Три 
раза его строили, и все три раза он горел. Потом 
решили, что Бог подает знак, что строить там де-
ревянный храм уже не нужно. Тогда в 1705 году 
возвели это величественное здание. 

Существует такая легенда, что Свято-
Никольский храм построили не люди. Приехали 
на подряд неизвестно откуда взявшиеся мастера, 
договорились с подрядчиком построить храм. 
Ни с кем из местных жителей они не общались, 
строили очень быстро, добросовестно. То, что 
построили они за день, на ночь таинственным 
образом уходило под землю. На следующий день 
они приходят, видят, что постройка на уровне с 
землей, и начинают строить снова. Сколько они 
за день построят – метр, два – на ночь снова ухо-
дит под землю. А когда главки, луковицы уже 
были завершены,  храм этот весь «вышел» из-
под земли. Наступило время расплаты с подряд-
чиками, но внезапно строители исчезли, не взяв 

плату за совершенную работу. Многие говорили, 
что это работали ангелы…

Удивительны святыни на краю земли. Их 
история уходит вглубь веков, переплетается с 
легендами и в то же время с самыми страш-
ными событиями в истории России, свидете-
лями которой были эти святые места – глухая 
деревня Ныробка и окружающая её безмолв-
ная тайга. 

 Рассказ иеромонаха Варсонофия 
записала Елена Рысева

От редакции: Вполне возможно, что не со 
всеми приведенными в рассказе сведениями 
согласятся профессиональные историки. И, 
тем не менее, мы постарались донести до 
читателя речь нашего собеседника со всей ее 
самобытностью. Иеромонах Варсонофий говорит 
не только об истории – он говорит и о выборе, 
перед которым может оказаться каждый человек: 
о выборе между милосердием и жестокостью, 
равнодушием и состраданием, жертвенностью и 
своекорыстием, подлостью и благородством. Эти  
вопросы показались нам главными в рассказе 
священника – на них мы и хотим обратить 
внимание читателя.

Никольская церковь в Ныробе в наши дни
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Облака жили-были в небе,  а Федя на зем-
ле, и он их не замечал. Не по причине зрения, 
но малого ума, с которым родился. Однако, что 
было не дано уму, далось мускулам, кулакам 
и росту. А, если учесть Федин взгляд из-под 
узенького лба в морщинках, – то вот вам и раз-
бойник с большой дороги. Глянешь на него и 
подумаешь: самое место ему в тюрьме, и боль-
ше нигде в этом мире.

 Так  что  наконец-то он в тюрьму угодил.  
Там он впервые увидел искусство: пейзаж на 
журнальном вкладыше. 

А до этого события он с суровым  видом, 
от которого народ жался к обочинам тротуара, 
бродил по станице и ночью крал из курятников 
яйца. На рожон не лез. Пока хозяева услышат 
шум  в курятнике, прибегут, а его уже нет, и ку-
риного урожая тоже. 

Но  один  пьяный  дед  подсмотрел  его в ку-
рятнике; встав у двери, дед бесстрашно и край-
не бестактно изъяснился на простонаречии. 
Огромный вор испугался, стукнул того кулаком 
по лбу и убежал. Его поймали и приговорили к 
расстрелу. 

– За  что  это? – басом удивился Федя. – Я  
его только кулаком.

– А кулак  больше  дедовой  головы, – по-
яснил судья. – Убийца несчастный!

И  вот  Федя в одиночной камере  увидел ис-
кусство. Когда тюремщики втолкнули его в ка-
меру, то он упал лицом как раз на журнальный 
вкладыш на полу. 

Федя покосил глаза и увидел,  что его лицо 
лежит на берегу. А у берега течет синь-река, не 
глубока – не широка, а за рекой – берег другой. 
Там горы далекие, вершины высокие, лугами 
цветущие, высоко зовущие. А  на  ближнем 
берегу росла трава,  и  на ней лежало Федино 
недоразвитое лицо, прежде не знавшее живо-
писи и облаков. Он потянулся рукой в реку,  и 
та потекла вокруг руки, а Федя удивился, что 
как просто бывает искупать руку в синей реке. 
И теперь его ладонь, как остров из загорелого 
жилистого камня посреди воды.

Тут какая-то букашка поползла по берегу, а 
затем и через реку, запросто, будто по суше. Она 
переползла воду и скрылась за горами в дыроч-
ку под унитазом. Дырочка была еще меньше 
букашки, и та потрепыхалась, протискиваясь. 

Федя спокойно наблюдал её трепыхания.
Встав утром с серой кровати, он опять уви-

дел ее. Теперь она ползала по стенке и, заме-
тив человека, замерла. Феде  стало интересно, 
живая ли она. И он ее тронул. Букашка испуга-
лась, хотела вылезти, но стенка была слишком 
гладкой. Тогда он очень осторожно взял её кон-
чиками широких пальцев и положил на пол у 
дырочки. Она опять притворилась неживой,  и  
он нарочно отошел. Тогда она ожила и скрылась 
в дырочку.

– Инфузория... – басом  подумал  Федя.  Он  
помнил  из школы про какую-то козявку, и те-
перь решил, что, наверное, это она. 

Реку  с  берегами и остальным миром он  
приклеил над серой кроватью, рядом с иконкой. 
Перед иконкой полагалось каяться каждому 
смертнику, но Федя ничего этого не понимал. 
Он подолгу стоял и смотрел на реку. День смо-
трел,  два  смотрел,  иногда водя по ней паль-
цем, купая его в реке. И он  тогда  подумал:  что 
же это  такое ценное, если накрепко приклеено 
рядом с синей рекой?

А  на  третий  день  в  окошко под потолком 
так  ярко засветило солнце, что оно попало и на 
пейзаж, и на иконку. И он вгляделся  в  ясные  
глаза, а они со скорбью и любовью следили за 
ним; в какой бы угол он ни отходил, они смо-
трели как раз на него – со скорбью и любовью. 
Федя знал, что на иконке Спаситель, но кого и 
как Он спасал, не знал Федя. Однажды  он  по-
дошёл  к  Спасителю  близко  и  напрямую спро-
сил в ясные очи: 

– Ты взаправду меня любишь?
А  Спаситель  только смотрел и не говорил, 

но Федя еще не помнил такого случая, чтобы 
кто-нибудь и когда-нибудь на него, Федю, смо-
трел так внимательно и уважительно, что дыха-
ние дрогнуло в груди.  

Потом пришел низкорослый батюшка с 
портфелем, исповедать и причастить, если мож-
но. Скромно войдя, он перекрестился на Образ 
над кроватью. А Федя его как увидел – замер.

– Это ты? – спросил Федя.
– Я, – улыбнулся  священник.  А  был  он 

лицом очень похож на Образ, и Федя подумал, 
что это Спаситель пришёл.

И  тогда  все  ему  рассказал  узник  с  ма-
лым лбом и огромными кулаками. И как роди-

Инфузория
Станислав Брейэр (Германия)
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тели его отдали в детдом, а вместо родитель-
ских лиц он помнит несколько фраз из области 
сквернословия. Потому сам он никогда такое не 
произносил и очень не любил слышать от дру-
гих, что те фразы и родители для него –   одно 
и то же противное зло. И  что плохо  ему  было 
в детдоме,  потому что товарищи Федю не лю-
били, а только боялись его кулаков, хотя он не 
дрался, поглядывая исподлобья. И при нём они 
не выражались теми фразами. А воспитатели не 
боялись выражаться, и его часто били за взгляд 
исподлобья, и сломали ему руку вот в этом ме-
сте, где шрам с уродливой шишкой.

Однажды  сестра-хозяйка  заругалась очень 
неприлично, а он на нее сурово посмотрел. Тог-
да она сказала, что не ему ее учить.  

– Ты же дебил. А я – кристально чистая 
женщина, – сказала она.

После детдома его  устроили  грузчиком  в 
магазин. И он был бы очень рад физической ра-
боте, если б не всё та же простонародная ругань. 
Он морщил маленький лоб и говорил басом:

– Зачем это?
И сотрудники умолкали,  боясь больших ку-

лаков.
Но как-то он задержался с ящиком пивных 

бутылок, и заведующая на него заматерилась. 
Он вдруг взял ее скулу одной рукой и так сда-
вил, что заведующая взвизгнула.

Вызвали  милицию,  милиция передала его 
санитарам, и те его отвезли. В больнице он вел 
себя тихо, воткнув себе беруши в уши. И его на-
чали водить в цех по сборке картонных коробо-
чек. Тогда Федя толкнул санитара и сбежал. Ис-
кать его не пытались, потому что в больнице на 
каждые две койки по три человека. Да и хлеба 
на этих больных не напасешься.

И  рассказал еще Федя,  как  шлялся  по 
миру, беря, что где плохо лежит: майку с верев-
ки на балконе первого этажа, пирожное в мага-
зине, яйца в курятниках. И как он, не помнив-
ший своей улыбки, ничего не понимает, за ка-
кие такие грехи он родился, и за что его теперь 
хотят убить...

– Простите их! – неожиданно  вскрикнул 
священник,  пав перед Федей на колени. –  Всех, 
кто вас обидел!

В скрипучую стальную дверь ворвался 
охранник с палкой, услыхав возглас: думал, что 
Федя батюшку прибил. Увидел, ничего не понял 
и опять закрыл дверь, подглядывая в смотровое 
оконце. Огромный узник, стоя над маленьким 
священником, наморщил лоб, соображая.

– Ты чего так?
– Ты всех прощаешь?

– Ладно... Да чего ты так?
Федя могучими руками с нежностью поднял 

батюшку, так что тот повис, не доставая ногами 
пола, – и посадил на кровать.

– А  я думал, ты побольше меня, – признал-
ся Федя и сравнил с Образом: – А в остальном, 
как на твоем портрете: борода, усы и – ОЧИ...

Священник стал объяснять, как умел, что на 
Образе – не он вовсе, а Всемогущий Боже.

– А ОЧИ..? – вопрошал малоумный узник, 
показывая пальцем на глаза священника. – Как 
не ты, когда я тебя сразу узнал?

– Прости нас, Господи, прости нас... – про-
бормотал маленький священник, отпустил Феде 
все грехи и причастил. Затем достал из портфе-
ля кулечек теплых пирожков с яблоками и дал 
Феде. А, уходя, привстав на цыпочки, крепко 
обнял нагнувшегося к нему узника и трижды 
поцеловал в щеки, так что теперь удивился не 
один тюремщик, а сразу несколько заглянувших 
в дверь.

А  Федя  остался с огромной улыбкой в 
душе и на устах. Он подолгу стоял перед икон-
кой, – а потом вдруг да и приложился губами к 
спасительной щеке. И тишина вошла в узника, 
так что беруш теперь было не надо.

А священник из тюрьмы пошел по судеб-
ным инстанциям. Но ему твердо отвечали:
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– Ну и что,  что он по медицинским  пока-
заниям неподсуден? А сколько бед он натворит, 
если его не расстрелять?

– Ведь не натворит! – напрасно убеждал ма-
ленький священник.  

Но он все ходил и писал прошения, а ему 
все то же отвечали. А  еще он у себя дома лепил 
пирожки с яблоками, жарил их в шипящем мас-
ле, обжигаясь брызгами, и, пока горяченькие, 
укладывал в кулек. 

Букашка приходила в гости,  ползая у ног.  
Федя постучался в стальную дверь.

– Чего? – рявкнул надзиратель.
– Ты это... не знаешь, чем ее кормить? 
– Чего? – надзиратель  глянул  в  дверное 

оконце.
– Вот эта инфузория – она что ест?
Надзиратель с палкой вошел, проскрипев 

дверью.
– Не наступи! Чем бы ее угостить?
Надзиратель разглядел козявку на полу, 

захохотал и ушел, громыхнув дверью. Потом 
все тюремщики, вплоть до врача и начальника 
тюрьмы, заглядывали через дверное оконце и 
хохотали.

Однако на следующее утро один пожилой 
охранник зашел в камеру и сказал:

– Ну-ка, какая она?
Федя постучал ногтем о дырочку. Букашка 

вылезла и забралась Феде на ладонь.
– Ух ты, ручная, – улыбнулся пожилой. – 

Правда, что ли, инфузория?
– Она...
Пожилой вынул из кармана фляжку с моло-

ком:
– Редко какая тварь не пьет молока. 
Охранник налил на полу несколько капель. 

Букашка ткнулась в молоко и стала пить. Охран-
ник и Федя склонились над ней, прислушиваясь, 
как она тихо хлебает. Другие охранники зашли, 
спросили:

– Вы что?
– Даже   инфузории   пьют  молоко, – сказал 

пожилой охранник, покровительственно глядя 
на крохотное, беззащитное создание, и улыбал-
ся очень хорошо: почти как Федя.

Охранники во главе с пожилым стали при-
ходить  в камеру ежедневно – на завтрак, обед и 
ужин. Даже жильцам других камер за хорошее 
поведение позволяли заглянуть. Федя с пожи-
лым кормили букашку молоком, и все, затаив 
дыхание, слушали, как она тихо хлебает.   

– Надо же, – рассуждали  охранники   и  
зэки. – Такая кроха, а тоже – питается.

После отбоя Федя  брал  инфузорию на по-
душку.  Иногда среди ночи она заползала ему на 
лоб или в ухо.

– Тебе  приснился плохой сон? – шептал ей 
Федя. – Не бойся, я тебя в обиду не дам...

Однажды  ночью  она стала едва слышно 
для человеческого уха – кашлять и чихать.

– Э-эй! – позвал Федя пожилого охранника. 
Пожилой убедился,  что волнения не на-

прасны. Он привел тюремного врача.
Тот выслушал ее через фонендоскоп и зая-

вил:
– Простыла. Вот порошок, добавлять в мо-

локо.
– Безобразие!  –  воскликнул  охранник.  –  

Почему  в камере такая холодина?
– Обычная, – ответил Федя. 
Пожилой охранник осторожно, чтоб той 

было чем дышать, укрыл букашку носовым 
платком со своими инициалами.       

– Много лет назад – совсем недавно, – ког-
да я пошел в тюрьму на мою первую вахту, мне 
этот платок жена вышила, – сказал охранник. – 
Поправится наша инфузория, куда она денется.

На нее Федя дышал, согревая. Приходил ба-
тюшка с пирожками и улыбался, глядя на инфу-
зорию, на Федю и охранников. 

– Ты это... – очень попросил Федя. – Чтобы 
было доброе чудо...

И она выздоровела. 
Молоком теперь ее кормило все заведение, 

включая начальника тюрьмы.
– Самая малая букашка  –  творение Божие, 

достойное уважения, любви и заботы! – сделал 
открытие начальник. – Так что тут такое дело, 
Федя, что завтра по расписанию твоя очередь 
на расстрел...

Федя даже растерялся. И батюшка.  И  зэки 
с охранниками.

Всю  ночь  батюшка на коленях в свете лам-
пады  молился на Лик у реки, и послушному 
Феде так велел. И Федя окончательно простил 
всех людей, которые его обидели, включая ро-
дителей. А инфузория мирно спала на его стри-
женной голове, потому что ничего не понимала 
в жизни.

 Утром   солнышко   осветило  Лик  и  реку  
с  берегами да горами. И специально для Феди 
из соседнего района приехал маленький старик 
с большим пистолетом.

– Я пятый год без выходных и отпуска! – 
пожаловался он, входя в скрипучую дверь. –  
Представляете? Я у них один на весь край! Мо-
лодежь работать не хочет, ей бы занятие почи-
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ще, а зарплату побольше. Обидно, некому опыт 
передать. Вот сейчас немного поработаю – и в 
следующий район на старом “газике”. И ника-
ких мне премий, почти на голом энтузиазме! 

– Простите,  что вот из-за меня... – пробор-
мотал Федя.

– Ладно. Ты молодец, что крупного  сложе-
ния,  не промажу. Ну, парень, где тут у вас тем-
ный подвал?

Священник  и  Федя  крепко обнялись. Федя 
поцеловал солнечный Лик на стене в щеку и 
окунул ладонь в синюю реку. Затем священника 
в щёку поцеловал. Затем снял с головы инфузо-
рию и, велев ей, чтоб слушалась батюшку, пере-
дал ему на попечение.

– Ничего не бойся! – горячо шептал священ-
ник, держа Федю за руку. – Блаженны нищие 
духом, ибо их есть Царство Небесное. Блажен-
ны плачущие, ибо они утешатся...

– Да я не боюсь... 
На ступенях вниз он не отставал от узника, 

держа за руку.
– Не положено, – намекнул старик.
– Блаженны кроткие!.. – надрывно от горя 

и радости воскликнул священник. – Блаженны 
чистые сердцем!..

– Все, – строго сказал старик, и священник 
остался у последней двери по эту сторону.

А по другую сторону привязали Федю к 
столбу и завязали глаза.

Вдруг по Фединой груди под рубахой,  на 
самом сердце – защекотала инфузория. Она еще 
в камере перебежала из батюшкиного кармана 
на Федю.

– Дядя, погоди стрелять! – крикнул  Федя. – 
Пошла вон, глупая! Погоди, дядя, забери ее!..

Но палач не понял,  что  там кричит Федя,  
а понял бы – не остановился б. И попала пуля 
сначала в букашку, а затем в сердце.

Говорят,   у  стен  есть  уши.   Вся тюрьма 
узнала, каковы были прощальные Федины сло-
ва в этом мире и последняя, странная на самый 
первый взгляд, его забота. И сложили о нем на-
родную тюремную песню.

А священник  пошел по адресам,  которые  
дал Федя, чтобы всем обидчикам, включая ро-
дителей, передать Федино прощение.

И  там,  куда  батюшка  приходил,  проис-
ходили сердечные вздохи и прочие добрые чу-
деса.

 
P.S. Автор напоминает уважаемому чита-

телю, что в реальной России  действует мора-
торий на смертную казнь, а значит, история с 
пистолетом есть вымысел. 
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Историю нашего храма я впервые узнала от 
старосты православной общины Елены Иванов-
ны Лукьяновой и журналиста из села Манчаж 
Татьяны Костыревой.

Сведения, дошедшие до нас о храме во имя 
апостола Иоанна Богослова, скудны. Начал он 
свою историю с 1849 года. В 1860-м  священник 
Евгений Коровин основал церковно-приходскую 
школу по обучению детей Закону Божию  и гра-
моте, в которой преподавал 14 лет. Эта школа 
считалась лучшей в Манчажском уезде. 

Позже в храме служил отец Иоанн. В вы-
ходные дни в церкви собиралось много людей. 
Звонившие  колокола были слышны в соседней 
деревне Кадочниково. Купол был высокий, кру-
глый, голубого цвета, а на нем звезды.

Не обошли храм и страшные гонения. В 1937 
году увезли на черном «воронке» отца Иоанна. 
Его последователя отца Александра расстреляли 
в 1938 году, а храм уничтожили, расположив в 
нем школу. Кощунственно порушили церковную 

утварь, из икон сколотили крышки для парт. На-
чалась эпоха безбожества. После школы в зда-
нии устроили клуб, на месте алтаря оборудовали 
кинобудку. Позднее храм перестроили в четы-
рехквартирный дом. 

В  страшные времена гонений веру хранили, 
как у нас говорят, святочи – люди, молившиеся 
тайком, соблюдавшие посты, правила, празд-
ники, сохранившие для нас церковные устои. В 
Манчаже ими были Зоя Григорьевна Волкова, 
София Михайловна Мангилева, Анна Михай-
ловна Сахарова, Нина Михайловна Пономарева, 
Татьяна Федоровна Просвирнина.

Благодаря их трудам и по благословению на-
стоятеля Симинчинского храма отца Сергия в 
1992 году в Манчаже  была образована право-
славная община. По решению сельского совета 
церкви передали две квартиры, прилегающие к 
алтарю (третью квартиру выкупали позже). К 
этому времени храм был уже давно лишен цер-
ковного вида: алтарь полностью разрушен, на 

Письмо в номер

Моя дорога к храму села Манчаж началась с печального события, происшедшего в на-
шей семье. Тогда мама и дала мне наказ обучаться в воскресной школе и ходить в храм. Это 
помогло пережить горе. В школу меня привела старшая сестра. Первое занятие показалось 
интересным, и я с нетерпением  ждала следующего. Это было в 2002 году…

Сердце 
духовной 
жизни села
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его месте образовалась выбоина до земли, купол 
сняли еще во времена Хрущева.

Старостой общины стала Елена Ивановна 
Лукьянова. Это  глубоко верующий человек, по-
ложивший много труда по возрождению прихода 
и воссоздавший воскресную школу при храме. 
Просто удивительно, как у этой женщины хва-
тает сил и терпения уделять внимание всем, кто 
к ней обращается. Для каждого найдет теплое, 
успокоительное слово и истину Христа.

Воскресная школа – дело нужное, но непро-
стое. Сколько энергии нужно потратить, чтоб 
донести до детей, еще маленьких и несмышле-
ных, всю ту любовь, которая принадлежит Богу! 
Наталья  Валерьевна Чукреева преподает Закон 
Божий, Калерия Леонидовна Катырева – учитель 
декоративно-прикладного искусства, Татьяна  
Алексеевна Рогожкина и Татьяна Владимиров-
на Кулакова  – преподаватели церковного пения. 
Под  руководством Татьяны Владимировны дет-
ский хор получил диплом на конкурсе хоровых 
коллективов церковно-приходских школ в Екате-
ринбурге. 

Дети приходят разные, у каждого свой ха-
рактер и воспитание. Ко всем нужен особый 
подход. Те, кто учится в воскресной школе, по-
нимают, что живут для Вечности. Здесь малень-
кие прихожане познают Истину. Если раньше 
детей приучали к вере в семье, то сейчас уча-
щиеся воскресной школы приводят в храм своих 
родителей.

Воскресная школа теперь уже традици-
онно проводит Рождественские фестивали в 
Культурно-оздоровительном центре села Ман-
чаж. Сначала гостями были бабушки и родители, 
а потом стали приглашать и другие воскресные 
школы – учащиеся каждой школы показывают 
представление. В рождественские праздники, 
когда все воскресные школы собираются в селе 
Манчаж, отец Игорь из поселка Арти играет с 
ребятами в футбол. Детям это очень нравится, 
и не было случая, чтобы батюшка гол не забил. 
Гол забит – праздник удался. 

В нашей воскресной школе было 7 выпусков 
(сама я выпускалась в 2006 году). Сдав экзаме-
ны, ребята получают свидетельства об оконча-
нии воскресно-приходской школы. Далее у каж-
дого свой путь, но есть и такие, кто продолжает 
служение Богу.

Выпускник Манчажской воскресной школы 
Игорь Константинов окончил пастырское отде-
ление Екатеринбургской православной духов-

ной семинарии, сейчас служит диаконом. Еще 
один наш выпускник Никита Катырев учится на 
пастырско-богословском факультете семинарии.

«Я крестился в 2000 году, и крестила меня 
мама, – рассказывает он. – Тогда у нас были про-
блемы, и крещением мама хотела сплотить се-
мью. Я время от времени ходил в храм, учился 
в  церковно-приходской школе, мне нравилось 
общаться с преподавателями. Хотелось уйти от 
суеты мирской. 

Впоследствии решил углубить свои богос-
ловские знания. О своем выборе не пожалел. 
Учиться  интересно. В числе предметов – аске-
тика (основы правильной жизни), догматика 
(изучение основ православной веры), литургика 
(богослужение во всех его подробностях). На 
занятиях церковно-славянского языка изучаем 
основные принципы чтения и церковную грам-
матику. Есть чтение, катехизис, английский 
язык, русский язык, стилистика, риторика, ла-
тинский язык. Они могут пригодиться в любой 
сфере деятельности, ведь священник должен 
уметь общаться с разными людьми. Все знания, 
которые я приобретаю в семинарии, мне приго-
дятся, каким бы ни был мой жизненный путь, и 
куда бы ни привел меня Бог».

Вспоминая своих выпускников, Елена Ива-
новна Лукьянова говорит, что очень хотелось бы 
организовать вечер встречи питомцев воскрес-
ной школы всех выпусков.

Мой рассказ был бы неполным без биогра-
фии Елены Ивановны, составленной на основе 
ее воспоминаний о детстве и пути к Богу:  

 «Я выросла в семье, в которой мама была 
верующей, а отец, хоть и тоже верил в Бога, но 
запрещал приучать детей к вере. Говорил, когда 
вырастут, решат сами. У мамы была большая 
Библия неимоверной толщины на церковно-
славянском языке, которую она все время чита-
ла.  Таких книг тогда не было, Библия досталась 
маме от ее отца.

Каждый год мама ходила на Пасхальную 
службу. До сих пор у меня перед глазами ее си-
яющее лицо после возвращения из храма. Этот 
свет, преображение человека невозможно пере-
дать словами. Для меня это самые сильные вос-
поминания детства.

К вере я пришла позже, скорбями, когда 
сильно заболел мой сын. Мама подсказала мне 
сходить на исповедь и Причастие, посоветовала, 
как правильно все сделать и дала старинный мо-
литвослов, который был отпечатан еще до рево-
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люции. Читая каноны, я была поражена словами 
–  насколько они были правдивы. Записала на 
бумажке 6 грехов – как тогда понимала их тол-
кование. На следующий день поехала в Красноу-
фимск. Во время проповеди слезы сами лились 
у меня из глаз.

Когда стояла на остановке после службы и 
ждала автобус, со мной произошло что-то нео-
быкновенное. Я перестала чувствовать свое тело, 
было такое ощущение, что я в воздухе повисла и 
земли не касаюсь. Постою немного, и снова это 
ощущение возникает. 

Но больше всего меня поразило то, что весь 
мир кругом преобразился.  Ведь мы смотрим на 
него через пелену греха, и все вокруг видим в 
преломленном свете. А тут я взглянула на мир 
по-другому. На деревьях не стало пыли, увиде-
ла настоящую их краску. И тут я поняла фразу: 
«Всякое дыхание да хвалит Господа», – то есть, 
природа не просто так существует, смысл ее су-
ществования – славить своего Творца. Деревья 
листьями рукоплещут своему Творцу. Птицы не 
просто так щебечут; их песни – это гимны, ко-
торые они посвящают Богу. Позже я прочитала 
о том, что со мной произошло – это называется 
призывающей благодатью. 

Я прочла в книге диакона Андрея Кураева о 
том, как к нему после крещения пришла благо-
дать. Сравнивала его и свои ощущения и поняла, 
что это одно и то же, только другими словами. 
Так благодать входит в душу обратившегося к 
Богу человека и преображает его. Как первую 
любовь, я это не смогла и не смогу забыть. И у 
каждого, кого ни спрашиваю, рассказ об опыте 
прихода к вере является интересной историей.

Со временем я оставила мирскую жизнь и 
посвятила себя работе в храме. На это была воля 
Божия. Часто оглядывалась назад и думала, что 
придет кто-то более достойный, задавала во-
прос: «Почему я?», но так до сих пор никто и не 
пришел. В храме я уже 17 лет».

А это рассказ мамы Елены Ивановны – Анны 
Михайловны Сахаровой, ей сейчас 92 года:  

«Наша семья была верующей и очень боль-
шой: пятеро детей, я –  младшая. Жили в дерев-
не Кадочниково, недалеко от Манчажа. Жили  
дружно, все работы делали вместе. Никогда не 
слышала, чтобы  кто-то на кого-то поднял го-
лос. Сеяли рожь, пшеницу, овес, гречиху, репу, 
ячмень, лен, коноплю, из которой потом делали 
конопляное масло.  При советской власти плати-
ли большие налоги. Отец был мастером на все 
руки. Как работал он, сейчас никто не сможет. 
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Вставал в 4 часа утра, кормил лошадей. Когда в 
6 часов все просыпались, ехали в поле. Отец не 
знал никакого отдыха.

Нравилось то, что пряли, а потом ткали хол-
сты. Работали с радостью. Отец научил меня 
прясть, вязать на спицах и крючком. Помню, как 
ехали однажды с ним на лошади, и он дал мне 
вожжи. Мне тогда лет 5 было. Я так радовалась, 
что лошади слушаются, но потом зацепилась за 
столб колесом. Отец помог справиться с этой си-
туацией и сказал: «Поезжай дальше». Я завер-
нула и опять зацепилась за столб. Отец даже не 
ругался, а наоборот, с любовью сказал, как надо 
правильно, чтобы колесо не зацеплялось.

Помню, как помогала гнать лошадей, чтобы 
они шли равномерно – лет 8 мне было. Я чув-
ствовала себя настолько взрослой, помогая ро-
дителям – очень радовалась, что помогаю им. До 
1930 года у нас было 2 лошади и 2 коровы. 

Каждое воскресенье мы ездили в Манчаж-
ский храм на лошади. Единственный день, когда 
можно было побегать и поиграть – воскресенье. 
Из церкви приедем, пообедаем. Родители гово-
рят, что надо отдыхать, а нам не хотелось.

У всех всегда было желание ехать в храм. Но 
все мы не помещались в кузовок, поэтому меня 
обычно не брали. Но однажды, когда я болела, 
родители взяли меня на Причастие. Помню, как 
отец меня на руках к Причастию подносил. Все 
хорошо помню. Сейчас что происходит, забы-
ваю, а вот детство помню хорошо. 

В храм из Кадочниково ездили на лошадях. 
Из деревни было очень много верующих. Мне 
в церкви стоять не хотелось, пойду, во дворе 
побегаю. А потом думаю: «Скоро Причастие, 
пойду, с мамой постою». Когда стала постарше, 
то уже во время службы не выбегала во двор, а 
всегда стояла в храме. Было 2 отделения в храме: 
в одном стояли мужчины, а в другом женщины. 
Первыми ко Кресту всегда подходили мужчи-
ны. Однажды поехали в Саровский монастырь, 
и там я услышала точно такой же колокольный 
звон, как в Манчажском храме. У меня сразу сле-
зы покатились из глаз. 

Уже ближе к закрытию храма во время засу-
хи батюшка ходил по полям, проводил службы. 
Потом начались партийные маевки, когда аги-
тировали против Церкви, и во время службы на 
полях кто-то даже посмеивался. Ставили спек-
такли, в которых высмеивали священников. Де-
лали это для того, чтобы подготовить людей к за-
крытию церкви.  Мой отец ходил в храм читать 
Псалтырь, за что позже был арестован. Но через 
3 дня его отпустили. На вопрос: «Почему?», он 
ответил, что все три дня читал 90 псалом «Жи-
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три, и вот уже машина с гробами. Потом уже 
не цветы – кости, и чувствовался запах покой-
ников. Когда проснулась, была очень удивлена, 
никак не могла понять, почему мне приснился 
такой сон. Встала, начала подметать в избе, мету 
– песни пою. Приходит соседка и говорит: «Ань-
ка, ты что распелась? Война же началась!». Все 
думали, что война будет недолго. А немцы шли 
стеной напролом. Людей посадили на голодный 
паек. Все заставляли делать из-под палки.

Когда война закончилась, а мы в это время 
работали, начальство приказало идти на митинг. 
Пришли на митинг, и на минуте молчания у всех 
полились слезы. Столько родных и близких по-
гибло! Одна моя сестра с двумя детьми осталась, 
другая – с четырьмя. И у меня жених погиб.

После войны многие стали употреблять 
вино. Некоторые из-за этого даже не доживали 
до пенсии – умирали».

Нина Михайловна Пономарева – алтарни-
ца в храме. Это человек, которому хоть днем, 
хоть ночью позвони, обязательно поможет. На-
стоящий воин Христов. Она и детей, и внуков 
приучила к вере. Сейчас поет на клиросе, печет 
просфоры. Нина Михайловна рассказала о себе 
и своей семье: 

«Моя мама была верующая. Она выросла си-
ротой, много претерпела –  нужду, холод и голод. 

вый в помощи». Больше в храм ходить не стал, 
так как испугался за семью.

Когда раскулачивали, то забрали у нас все: 
подушки, матрасы, одеяла, чашки, ложки, комод, 
два самовара и другое. Мама только говорила 
нам: «Не ревите, надо им – пусть берут». Ког-
да спали, нечем было укрыться и даже не на что 
было лечь. Я спала на кулаке. Огород стал казен-
ным, нам запрещали туда ходить. Раскулачили 
потому, что власти стал нужен наш дом.

Когда мне исполнилось 16 лет, отец выходил 
для меня паспорт, и я уехала в Екатеринбург (тог-
да Свердловск) к тете. Стала работать в больнице 
санитаркой. Работали 12 через 12 часов без вы-
ходных. Еще учили нас на медсестер. Ночью от-
работаешь – идешь на практику.  Но мой паспорт 
был сделан на год, через год  его надо было пере-
делывать, и я ушла с этой работы. 

Начала работать кондуктором. Когда устрои-
лась работать на железную дорогу, стала ходить 
в баню. Там смотрю на себя в зеркало – кожа да 
кости, ребра торчат, а кости,  как палки.  Голод 
же был. По карточкам давали лишь полбулки 
хлеба, а он черный да сырой. 500 граммов хлеба 
– и все. Постоянно хотелось есть. Когда карточ-
ки отменили, я стала пить чай с маслом и стала 
поправляться.

Однажды мне приснился сон. Идут два юно-
ши, очень похожие на ангелов.  Несут венок из 
красивых роз. А за ними гроб, потом еще два, 
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Воспитывала ее старшая сестра. Мама рассказы-
вала, что в 20-е голодные годы, когда была раз-
руха, они шли с семьей в село Симинчи  (ходили 
по миру), и однажды она на небе увидела Пре-
святую Богородицу. Всю жизнь вспоминала это 
видение. Ей тогда было лет 7-8. 

Мы росли без отца. Он ушел на войну. Мама 
на Бога не роптала, в любых случаях благодари-
ла Его за все, хоть и жили бедно. Часто ездила в 
церковь в Красноуфимск. Всю жизнь веровала и 
детям привила любовь к Богу. Она хотела, чтобы 
ее дети во что бы то ни стало получили хорошее 
образование. Я после 8 класса поступила в педа-
гогическое училище, а брат Борис – в техникум. 
Он своим трудом, настойчивостью и  терпением 
добился звания профессора сельскохозяйствен-
ных наук. Защитил диссертацию, кандидатскую, 
докторскую. Был участником первых Рожде-
ственских чтений. Его направили туда,  так как 
чувствовали, что он верующий человек.

В советские годы было тяжело в том плане, 
что не было веры, но очень помогла Зоя Григо-
рьевна Волкова. Она дала мне лампаду, свечу, ака-
фист и сказала: «Читай, и все устроится, все будет 
хорошо». В селе Манчаж она была, как апостол, 
помогала многим людям, приводила к вере».

Человек необычайной доброты и мудрости 
– Наталья Валерьевна Чукреева. Порой кажется, 
что у нее есть ответы на все жизненные вопро-
сы. Сейчас преподает в храме Закон Божий. Она 
и своих детей приучила к вере – старший сын 
Коля окончил воскресную школу, а младший 
Саша еще  учится:

«Я всегда мечтала работать при храме. Лю-
дей, работающих там, считала счастливыми. С 
маленького возраста, сколько себя помню, меня 
мучили вопросы: «Почему люди несчастны бы-
вают? Почему они  плачут?  Почему порой кому-
то бывает тяжело?». Все время всех было жалко, 
за всех плакала, а к Кому обращаться надо было 
–  не знала. Не знала, где найти это счастье, что-
бы люди не плакали, не ссорились. Всю жизнь в 
семье всех мирить старалась.

Так жизнь, может быть, и шла, если бы не на-
чались болезни, которые чуть не привели к смер-
ти, но зато привели к Богу. Было большое счастье, 
когда после операции одна женщина принесла 
мне Библию. Сказала, что дает книгу только на 
неделю, так как она принадлежит ее дочери, ко-
торая учится в воскресной школе. Я читала, и для 
меня это было что-то живительное. Выписывала 
заповеди. Это было мое первое знакомство с Би-
блией. Я тогда еще была не крещеная.

После второй операции наблюдала людей, 
которые практически жили в больнице – так им 
было тяжело. А когда назначили третью опера-
цию, я решила непременно креститься и всю се-
мью на это уговорила.

Когда училась в институте, поставила перед 
собой выбор: если до окончания учебы не выйду 
замуж, пойду работать в детский дом и посвя-
щу свою жизнь детям. Но Бог устроил иначе, 
определил путь приехать в Манчаж. Институт-
ская подруга пригласила  меня свидетельницей 
на свадьбу, а ее жених свидетелем позвал своего 
друга. Так мы и познакомились с ним, а потом  и 
поженились. Я настояла на том, чтобы и кольца-
ми обменяться в храме. 

Водила в храм детей на Причастие. Через 
некоторое время начала работать в воскресной 
школе. Поначалу нам выделили для занятий по-
мещение в интернате при школе. А когда ключи 
нам не давали, то занимались на улице, на буго-
рочке. Теперь занятия проходят в храме.

Сбылась моя детская мечта – жить в дерев-
не. Другая мечта была найти истину, как людям 
больше счастья дать. И она сбылась. Третья 
мечта – иметь большую,  дружную семью, что-
бы всегда быть вместе, никогда не разбегаться. 
Надеюсь, что и до третьей мечты мы дойдем. И 
четвертая мечта – о том, чтобы работать в хра-
ме – тоже сбылась. Вот так Господь исполняет 
наши мечты. Все хорошее, о чем мечтаем, сбы-
вается». 

Сейчас Манчажский храм окормляет отец 
Владимир Сулеменев, настоятель Введенского 
Храма поселка Пристань Артинского района. 
Человек мудрый, с большим жизненным опы-
том, отец Владимир с каждым приездом в наш 
храм приносит радость. Являясь глубоко верую-
щим человеком, он и своих детей и внуков вос-
питал в вере. 

Ну, а я, повзрослев, понимаю, как права была 
мама, когда отправила меня в храм. Благодарна 
Елене Ивановне Лукьяновой, Наталье Валерьев-
не Чукреевой, Калерии Леонидовне Катыревой 
и другим преподавателям. И не только за знания, 
которые я получила в воскресной школе, но и за 
жизненный опыт. Благодаря этим людям я всей 
душой полюбила наш Манчажский храм. Он для 
всех, но он мой.

Елена Артемова, выпускница 
воскресной школы  села  Манчаж, 

студентка Уральского государственного 
горного университета
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Посторонним В



Говорилки

 Маше 11 лет. Она родилась и прожила первые 7 лет своей жизни в 
Екатеринбурге.  А сейчас она живет и учится в школе в городе Самаре, куда 
переехала ее семья.  Родилась Машенька  7 ноября 2000 года. В тот день папа 
и мама завели специальную «красную тетрадь», куда записывали все, что 
происходило с их дочерью, в том числе и разные забавные эпизоды. Некоторыми 
из них они хотели бы поделиться.

Где же плавает 
плавленый сыр?
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♦ Маше 3 года
Папа кормит Машу манной кашей. 
– За папу! Маша съедает ложку.
– За маму! Маша съедает ложку.
– За тетей и дядей! Маша съедает ложку.
– За родственников за границей! 
Маша крепко сжимает губы.
– Тогда за папу!
Маша снова ест. Патриотка!

♦ Мама дочери:  – Гуси, гуси! 
Маша: –  Га-га-га! 
Мама: – Есть хотите? 
Маша: – Не надо! 
Потом, вспомнив: – А-а! Да-да-да!

♦ Маша: – Папа, давай я тебя причешу! А то 
ты такой… (ищет слово), такой не… неустой-
чивый!

♦ Маше 4 года 
Летом в парке.
Маша: – Папа, сколько стоит горка? 
Папа: – Бесплатно.
Маша (не задумываясь): – Бесплатно – зна-

чит дорого!

♦ Как-то раз, видимо по зрелом размышле-
нии,  дочь выдала нам следующую сентенцию

– Раз невкусное – значит полезное!

♦ – Маша, хочешь сыра?
– Какого?
– Плавленого.
– А где он плавал?

♦ Дело происходит в апреле. Слякотно и сыро. 
Папа с дочерью пробирается по грязи на сухое 
место. Наконец, они достигают цели.

Папа: – Ну вот, Маша, мы вышли на опера-
тивный простор!

Маша (удивленно): – Противный простор?!
Папа: – Нет, оперативный. Это когда много 

места.
Маша (подумав): – А противный – это когда 

грязно и мокро.

♦ Маша, делая какие-то гимнастические 
упражнения: – Смотрите, я – гимназистка!

♦ Маша уже в 3 классе. 
Папа спрашивает у дочери: – Маша! Назови 

однокоренное слово к слову «горец».  
Маша, недолго думая: – Горе!

♦ Мама спрашивает у дочери: – Как у тебя 
дела на музыке? Учительница тебя хвалит?

Маша: – Да! Вот вчера, например,  сказала 
«Ой, какие сережки у тебя хорошие!».

♦ Папа: – Маша, а ты с мальчиками дру-
жишь?

Маша: – Да! Особенно с девочками!

♦ Маше 9 лет
Неожиданно Маша выдает афоризм: 
– Взрослые – они хитрые и умные. А я, мо-

жет быть, и глупая, но ловкая! 

♦ Маша по дороге в школу, идя по желтым и 
хрустящим листьям, вдруг говорит: –  Осенние 
листья – это чипсы для голубей!

♦ 1 сентября 2009 года. Одна из одноклассниц 
говорит Маше: – Маша, ты знаешь, что ходить 
– полезно для здоровья. 

Маша: – Да! Я так много находилась, что 
уже совсем здоровая.
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Однажды теплым осенним днем ученики 
первого класса, где училась моя дочь Маша, 
пошли на экскурсию в районную библиотеку. Я 
помогал учительнице сопровождать класс. И я 
не пожалел об этом. 

Минут пятнадцать пожилая работница 
библиотеки рассказывала притихшим перво-
клашкам о чудесном мире книг. И все было бы 
ничего, если бы она не решила  задать детям не-
сколько вопросов.  Говоря об одном знаменитом 
советском детском писателе, рассказчица про-
цитировала известные строки: 

– Жил да был Крокодил. Он по улицам хо-
дил. Папиросы курил. По-турецки говорил. Вот, 
ребята, – продолжала она, – а звали его – Кро-
кодил… 

Библиотекарша  сделала паузу, давая детям 
возможность проявить себя. Класс дружно вы-
дохнул: 

– Гена!  
Вполне естественная реакция для малышей, 

смотревших мультфильмы по книгам Э. Успен-
ского. 

– Нет, ребята, – почти не удивилась библио-
текарь, – крокодила звали Крокодил Крокоди-
лович. А написал эти стихи известный детский 
писатель и поэт Корней….

Библиотекарша опять делает большую пау-
зу, ожидая ответа. Класс не подвел. 

– Корнеевич!!! 
Только эхо отозвалось в узеньких коридорах 

старого здания библиотеки. Я и учительница 
уже не могли сдерживаться и прыснули в кулак 
от смеха. Взглянув на ничего не понимающую 
работницу библиотеки, пришлось поспешно 
объяснить ей, что «Корней Корнеевич» – это 
широко известный в детских кругах персо-
наж известного мультипликационного сериала 
«Лунтик». И, конечно же, современные перво-
клашки знают его куда лучше, чем Корнея Ива-
новича Чуковского. 

Придя в себя, дама-библиотекарь продол-
жила свою возвышенную речь о книжной пре-
мудрости. Она с увлечением цитировала стихи 
известных советских детских поэтов и, наконец, 
дошла до строк о «крошке-сыне, пришедшем к 
отцу». 

Видно подзабыв о своих предыдущих по-
пытках проверить знания ребят, библиотекарша 
снова задала вопрос: 

– Это прекрасное произведение называется 
«Что такое хорошо и что такое плохо», а написал 
его известный поэт Владимир Владимирович…

Опять последовала длинная пауза. Класс 
набрал в легкие побольше воздуха и гаркнул: 

– Путин!!!  
У библиотекарши мгновенно запотели очки, 

и она даже не стала объяснять ребятишкам, что 
поэта Маяковского тоже зовут Владимир Вла-
димирович.  

На этом ознакомительный рассказ о пре-
красном мире книг  закончился.

Говорилки

Школьная история
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Их одинаково любят взрослые и дети, девочки и мальчики, мамы и папы, бабушки и 
дедушки. Они бывают мармеладные, шоколадные, фруктовые, молочные, ликерные, 
на вафельной основе, ореховые, пралине, трюфели и грильяж. Конечно, это конфеты!  
Без этого лакомства мы не представляем свою жизнь. Эти полюбившиеся всем сладости стали 
традиционным подарком на все праздники. А для того, чтобы ваш подарок был не только 
вкусным, но и неповторимым, мы предлагаем немного пофантазировать и изготовить… 
букет из конфет! Да-да, настоящий роскошный букет из самодельных роз, в каждой из 
которых, словно сердечко, спрятана вкусная конфетка. Он будет похож на маленькое чудо!  
Идея оформлять букеты из конфет достаточно нова, но уже сформировала целое направление 
во флористике, называемое «свит-дизайн» (от английского «sweet» – сладкий, сласти) – 
искусство составления композиций из конфет. Такой букет не увянет и будет радовать долгое 
время. Самостоятельно сделать его совсем несложно, например, 10-летним деткам это уже 
вполне по силам. Поскольку материалы нам понадобятся недорогие, то и затраты на вкусный 
букет будут в несколько раз меньше, чем на подобный, приобретенный в магазине.

С
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Т
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Первое, что нам понадобится — это желание творить! Ну и, конечно, материалы: 

1. Пеноплекс или пенопласт. Предпочти-
тельней первый, поскольку он не крошится, 
хотя и пенопласт тоже подойдет отлично. Про-
даются в строительных магазинах.

2. Флористическая гофрированная бумага 
розового и зеленого цвета. Продается в магази-
нах цветов и флористических товаров.

3. Деревянные шпажки. Продаются в хозяй-
ственных магазинах.

4. Тейп-лента. Это специальная флористи-
ческая лента, слегка липкая с одного края. Про-
дается в магазинах цветов и флористических 
товаров. При желании ее можно заменить гоф-
робумагой зеленого цвета.

5. Флористическая проволока. Продается в 
магазинах цветов и флористических товаров. 
Она удобна тем, что впоследствии конфетку 
можно достать из бутона без повреждения фан-
тика, а скрепляет проволока быстро и плотно. 
При желании ее можно заменить прочными 
нитками или клеем. Некоторые используют 
узкий скотч.

6. Упаковочная бумага, например, органза. 
Продается в магазинах цветов и флористиче-
ских товаров.

7. Сизаль белого или зеленого цвета. Сизаль 
– это натуральное грубое волокно, получаемое 
из листьев агавы. Продается в магазинах цветов 
и флористических товаров.

Начинаем!

Творческая мастерская

1. Сворачиваем гофробумагу розового цвета 
в два слоя и вырезаем нужную форму  высотой 
10 см, шириной 9 см. 

Верхушку прямоугольника надо немного 
срезать дугой, чтобы ваша форма стала похожа 
на куличик.

2. Серединку и верхний край вырезанной 

формы немного растягиваем. Бумага гофриро-
вана, поэтому растягивается легко.

3. Кладем в середину нашей формы конфе-
ту, плотно заворачиваем ее в бутон, снизу скре-
пляем флористической проволокой (нитками, 
скотчем). Верхушку слегка подкручиваем дере-
вянной шпажкой.

8. Емкость для букета. Это может быть кор-
зина, горшок из-под цветов или даже небольшая 
коробочка. Откроем секрет: можно обойтись 
и без емкости, если вы обрежете ножом пено-
плекс (пенопласт) красивой формы (круг, серд-
це), обернете гофробумагой и приклеите ее. С 
ножом могут работать только взрослые.

9. Клей-пистолет или клей «Титан».
10. Ножницы, нож.
11. Прекрасно дополнят букет украшения: 

бусинки, разнообразные ленты, бабочки, божьи 
коровки, птички.

12. Ну и, конечно, конфеты! В этом букете 
нам понадобятся конфеты в обертке в форме 
трюфеля. Одна опасность – не съесть их во вре-
мя работы!
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руководитель службы 
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рубрики «Творческая 
мастерская»

Творческая мастерская
4. Из гофробумаги зеленого цвета вырезаем 

чашелистик «заборчиком»  из прямоугольника 
высотой 9 см, шириной 7 см. Бумагу тоже нуж-
но немного растянуть. Делений может быть че-
тыре или пять. Конечно, в настоящей розе пять 
таких листочков, но удобней делать четыре – 
друг напротив друга, а смотрится такой чаше-
листик не хуже.

9. В приготовленную емкость укладыва-
ем и приклеиваем оберточную бумагу, на нее 
приклеиваем пеноплекс (пенопласт). Сверху – 
небольшой слой сизали. Она придаст воздуш-
ность вашему букету и, самое главное, сделает 
невидимой основу.

10. Вставляем бутоны в форму. Ваш букет 
со всех сторон должен смотреться красиво! 

11. Приступаем к листочкам. Вырезаем из 
зеленой гофробумаги листочки примерно 15 см 
длиной и 0,7 см шириной. Конец заостряем и 
немного скручиваем. В основании наклеиваем 
на шпажку, обматываем стебель тейп-лентой 
или зеленой гофробумагой, нанизываем бусин-
ки в виде белого жемчуга и вставляем в компо-
зицию.

12. Очень украсит букет бант из атласной 
или капроновой ленты.

Вот и все!
Желаем успехов в создании своего соб-

ственного эксклюзивного букета из конфет!

5. Кончики чашелистиков подкручиваем и 
обматываем бутон. Закрепляем проволокой (нит-
ками, скотчем). Самое удобное на этой стадии – 
просто приклеить чашелистик к бутону клеем, 
но будьте осторожны с клеем-пистолетом, клей 
в нем очень горячий и можно обжечься! Хоро-
шая замена ему – клей «Титан».

6. Определитесь, какой длины цветок вы хо-
тите оставить в букете и обломите шпажку. В 
композиции замечательно смотрятся невысокие 
бутоны высотой 15-20 см.

7. Вставляем деревянную шпажку в основа-
ние бутона с помощью клея. Острый кончик у 
вас должен остаться внизу. Держится отлично!

8. Обматываем стебель тейп-лентой. Ваш 
бутончик готов! Сделайте нужное количество 
цветов.
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Впервые в Екатеринбурге празднование 
дня Жен-мироносиц прошло в новом форма-
те. Сотрудники и добровольцы Православной 
Службы Милосердия Екатеринбургской епар-
хии провели в самом крупном торговом центре 
города концерт-марафон «Всемирный женский 
праздник». 

Праздник, посвященный дню памяти свя-
тых Жен-Мироносиц, сделался настоящим по-
дарком для гостей ТРЦ «Гринвич»: ведь они 
получили не только искренние поздравления, 
но и возможность присоединиться к хорошим и 
добрым делам. Стоит отметить, что для многих 
пасхальный женский праздник, которому уже 
почти 2000 лет, стал приятным открытием. 

«Всемирный женский праздник» оказался 
самой масштабной благотворительной акцией 
Службы Милосердия, имеющей немалый опыт 
в проведении такого рода мероприятий: работа 
велась одновременно на нескольких площадках. 
Добровольцы и сестры милосердия поздравля-
ли горожан с православным женским днем и 
рассказывали о делах милосердия, стать участ-
никами которых можно было «здесь и сейчас».

На первом этаже добровольцы призывали 
посетителей торгового центра «Купец в Гринви-
че» пожертвовать для подопечных Православ-
ной Службы Милосердия памперсы, средства 
и предметы гигиены, детское питание, продук-
ты, канцелярские товары – все это можно было 
приобрести в супермаркете и, оплатив на кассе, 
передать сестрам милосердия. Каждого, кто от-
кликнулся на этот призыв, поздравляли с насту-
пающим праздником и вручали журнал «Право-
славный вестник» и живые цветы. 

По соседству, на первом этаже, размести-
лась благотворительная выставка-ярмарка «От 
сердца к сердцу». Сувениры ручной работы, 
с молитвой и любовью созданные людьми с 
ограниченными возможностями, вызвали осо-
бенный интерес посетителей торгового центра, 
уставших от обилия бездушных потребитель-

ских товаров. Приобретая на ярмарке авторские 
поделки, люди с удовольствием жертвовали де-
нежные средства на дела милосердия.

Призывы стать другом добрых дел были 
слышны из разных точек ТРЦ «Гринвич»: до-
бровольцы рассказывали посетителям о дея-
тельности Службы Милосердия, и самое глав-
ное – приглашали всех на главную площадку 
мероприятия – благотворительный концерт. 

«Всемирный женский праздник»: 
концерт, подарки, радость
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Импровизированная сцена, празднично 
украшенная воздушными шарами, разместилась 
на третьем этаже торгового центра. В течение 
всего дня вниманию гостей был представлен 
целый калейдоскоп концертных номеров в ис-
полнении творческих коллективов города. Сме-
няя друг друга, свое искусство дарили зрителям 
талантливые вокалисты, музыканты и танцоры, 
многие из которых уже не в первый раз прини-
мали участие в благотворительных мероприя-
тиях, посвященных делам милосердия.

Здесь же, на концертной площадке, располо-
жилась фотовыставка «Когда материнство в ра-
дость». На ней были представлены лучшие рабо-
ты, присланные в рамках одноименного фотокон-
курса. Трепетная материнская любовь, трогатель-
ная женская забота и неразрывная связь мамы и 
ребенка – все это нашло отражение в каждой вы-
ставочной фотографии. С авторами некоторых из 
них гости смогли познакомиться лично во время 
награждения победителей конкурса. 

Открывая эту церемонию, руководитель 
Отдела социального служения Екатеринбург-
ской епархии протоиерей Евгений Попичен-
ко поздравил всех собравшихся с праздником 

Жен-мироносиц и пожелал всем современным 
женщинам по мере сил стремиться к образу, яв-
ленному нам этими святыми: «Подражайте им в 
жертвенной любви, верности, терпении и мило-
сердии. И тогда будет мир и благодать в вашей 
душе и сердце», – сказал священник.

Силами благодарной аудитории кон-
церта-марафона и неравнодушных людей, 
откликнувшихся на призывы добровольцев, 
в этот день было собрано:

Памперсы – 85 упаковок
Детское питание (сухие смеси, каши, соки, 

пюре) – 215 упаковок
Средства и предметы гигиены – 290 шт.
Игрушки – 16 шт.
Канцтовары – 76 шт.
Бакалея (печенье, конфеты, крупа Геркулес) 

– 20 шт.
Денежные средства – 45 415 рублей
Православная Служба Милосердия сер-

дечно благодарит всех, кто откликнулся и 
поддержал благотворительный концерт-
марафон:

Вокальный ансамбль «Екатерина»
Детскую эстрадную студию «Сюрприз»
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Детский танцевальный коллектив «Time to 
dance»

Автора и исполнителя Эдуарда Шакурова
Арт-проект «Веселые саксофонисты»
Народный ансамбль танца «Солнышко»
Солистку фольклорного ансамбля «КрАсо-

та» Надежду Соболеву
Автора и исполнителя протодиакона Ан-

дрея Мезюху
за талант и доброту!
Президента Фонда «Город без наркоти-

ков» Евгения Ройзмана и журналиста Телеви-
зионного Агентства Урала Влада Некрасова за 
поддержку акции и искренние поздравления с 
праздником для всех женщин (видеоролики с 
их обращениями можно было увидеть и услы-
шать в самом торговом центре, а также на на-
шем сайте)

Фирму «Академия праздника», компанию 
«Некст-Пром» и лично Алексей Папулова за по-
мощь в оформлении мероприятия

Информационные агентства «Новый реги-
он», «АПИ-Урал», «Актуально.ру», «Nakanune.
ru», Портал 66.ru, издание «Православная га-
зета», телеканалы «Ермак», «АТН», «Вести-
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Урал», «Союз», радио «Воскресение», радио 
«Комсомольская правда» за информационную 
поддержку акции.

Администрацию и сотрудников ТРЦ «Грин-
вич» и ТЦ «Купец в Гринвиче» за гостеприим-
ство и помощь в организации и проведении ак-
ции.

И, конечно же, всех добровольцев, пожерт-
вовавших своим временем и силами во имя воз-
рождения традиционного праздника и дел ми-
лосердия.

Храни всех вас Господь!

Все пожертвованные в ходе благотвори-
тельной акции вещи и денежные средства 
были переданы подопечным Православной 
Службы Милосердия. 

45 415 рублей были потрачены на приобре-
тение памперсов больших (взрослых) размеров 
для наших лежачих подопечных (Обитель ми-
лосердия, Патронажная служба, травматологи-
ческая больница №36). Это – постоянная статья 
расходов, масштабы которой может представить 
себе каждый, кто хоть раз в жизни ухаживал за 
лежачим больным.

Помимо престарелых и немощных, под чут-
кой опекой Патронажной службы и направле-
ния «Помощь детям» сегодня находятся поряд-
ка 40 многодетных и малообеспеченных семей, 
временно оказавшихся в непростых жизненных 
условиях, и четыре детских учреждения, в кото-
рых воспитываются сироты. За каждым таким 
патронажным адресом, как правило, закреплен 
постоянный доброволец или сестра милосер-
дия, которые регулярно оказывают необходи-
мую помощь. А к детишкам, оставшимся без 
попечения родителей или находящихся на дли-
тельном лечении, они постоянно наведываются 
с развивающими занятиями и концертами. И ни 
один такой визит не обходится без подарков.

В этот раз в гости к подопечным отправи-
лись руководители направлений – Анна Анато-
льевна Бородина, которая курирует работу Па-
тронажной службы, и Елена Яковлевна Борщик, 
возглавляющая направление «Помощь детям». 
На хрупких плечах этих отважных женщин ле-
жит серьезная ответственность: ведь им прихо-
дится прорабатывать огромные объемы инфор-
мации, организовывать работу добровольцев и 
сестер милосердия таким образом, чтобы она 
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была эффективной, своевременной и полезной 
не только для подопечных, но и для самих по-
мощников. Теперь же, помолившись и доверху 
загрузив две машины красочными подарочны-
ми пакетами, руководители проектов с несколь-
кими помощниками отправились в гости.

Первым адресом стал дом малютки на ул. 
Сыромолотова, где воспитываются более  100 
малышей в возрасте от 0 до 4 лет. «Сейчас, в 
связи с ремонтом одного из детских отделений 
на ул. Агрономической, сюда перевезли еще 
и лежачих отказничков, которые нуждаются 
в круглосуточном уходе, так что памперсы и 
детское питание здесь очень даже пригодятся», 
– рассказывает по пути Елена Яковлевна. Вру-
чить подарки решено было прямо на детской 
площадке, где в это время гуляли ребятишки 
постарше. Дети с интересом вертели в ручках 
разноцветные упаковки и даже пытались соста-
вить из них башенки. А тем временем сестры 
милосердия подробно расспрашивали персонал 
учреждения о том, в чем нуждаются их воспи-
танники, и какую посильную помощь здесь не-
обходимо оказать силами Православной Служ-
бы Милосердия. 

Следующими адресатами стали две патро-
нажные семьи. Ирина, несмотря на инвалид-
ность, год назад с Божией помощью родила 
сынишку. Теперь они с мужем и сестрой мило-
сердия, которая регулярно приходит нянчиться 
с малышом, едва успевают следить за шустрым 
карапузом, делающим первые шаги. Ирина – 
человек удивительной судьбы. Много лет назад 
сестры милосердия помогли ей в трудный пери-
од, когда казалось – жизнь рухнула. С тех пор 
Ирина и сама помогает тем, кто столкнулся с 
жизненными испытаниями, неся служение дис-
петчера Православной Службы Милосердия. 
Пока маленький Димочка увлеченно перебирал 
привезенные ему подарки, Ирина успела обсу-
дить с руководителями направлений рабочие 
вопросы, с которыми она как диспетчер, прини-
мающий ежедневно десятки телефонных звон-
ков от тех, кому нужна помощь или кто хотел 
бы помочь сам, сталкивается каждый день. 

А вот с одинокой мамочкой, воспитываю-
щей близнецов, сестрам милосердия почти не 
удалось пообщаться. Малыши растерялись от 
такого количества людей, заполнивших и без 
того маленькую квартирку, расположенную в 

109№ 3 (106) май-июнь 2012 г.



старой, обветшалой двухэтажке. «У нас в со-
седях появилась одинокая мамочка с лялькой, 
которой еще тяжелее, чем нам», – провожая се-
стер милосердия, рассказала мама близняшек. 
И в списке нуждающихся тут же появился еще 
один адрес, который уже в ближайшее время 
посетит наш доброволец. 

Не остались без внимания и воспитанники 
дома-интерната на ул. Ляпустина, где живут де-
тишки с отклонениями в умственном развитии. 
Для них, как всегда, главным подарком стали 
крепкие объятия и дружеское общение. Ну а по-
даренные раскраски и карандаши тут же было 
решено использовать на ближайших развиваю-
щих занятиях с добровольцами. 

А потом сестры милосердия и их помощ-
ники отправились в Первоуральск, чтобы на-
вестить там три многодетные семьи. В общей 

Милосердие

сложности в этот день им удалось посетить 26 
патронажных адресов и каждому нуждающему-
ся уделить внимание, сказать хотя бы несколь-
ко добрых слов. Поездка, которая закончилась 
уже в 11 часов вечера, стала полезной не только 
для тех, кому вручали подарки, но и для руко-
водителей направлений. Ведь им удалось полу-
чить обратную связь от подопечных и своими 
глазами увидеть реальные результаты служения 
любви – служения милосердия. 

Отчет об акции опубликован на сайте 
Православной Службы Милосердия www.
ekbmiloserdie.ru.

От лица подопечных еще раз благодарим 
всех екатеринбуржцев – участников акции 
в ТРЦ «Гринвич», которая прошла в рамках 
празднования дня Жен-мироносиц. 

Храни вас Бог!

Дорогие друзья! Наверняка среди вас есть те, кто может оказать финан-
совую помощь или хотел бы стать помощником в делах милосердия и готов 
потратить несколько часов своего личного времени на прогулки и занятия с 
детьми-отказниками или детьми-инвалидами, помощь многодетным семьям и 
уход за одинокими стариками. Вся информация для вас – на сайте Православ-
ной Службы Милосердия www.ekbmiloserdie.ru или по тел. (343) 345-40-32.
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Вернем «дурачков» народу!
Есть у нас в области три интерната. В них су-

ществуют две породы детей. Одни – неходячие, 
другие – вечно бесправные. О неходячих отдель-
но, а вечно бесправные имеют – каждый – букет 
заболеваний, и основной диагноз – идиотия. Это 
вечные дети, до взрослости и старости остаю-
щиеся с мышлением и правами дошкольников. 

Сам я то в ней работаю, то просто дружу с 
православной семейной школой – именно для 
таких вечных детей, – в Екатеринбурге на ули-
це Сыромолотова, 14. Тем, кого я помню лет с 
десяти, сейчас под тридцать. И семья каждого 
или каждой тащит терпеливо свой крест, любит 
больших телом и малых умом детей своих. И 
лучшеет, лучшеет, просветляется год от года. 
Двое вечных детей, Люба и Коля, – прихожане 
нашей Свято-Никольской церкви на Синих кам-
нях. Но это – домашние.

Есть у борцов с абортами, у русского про-
лайфа, основное понятие – ПАС, постаборт-
ный синдром. Люди, причастные к убийству 
неродившегося человека, подвержены сильной 
перестройке сознания и подсознания, смерт-
ный грех искажает их духовность, картину 
мира, поведение. ПАС «опускает» человека, 
душа его мертвеет, и если смертный грех не 
раскаян всей оставшейся жизнью, он толка-
ет часто на все более и более тяжкие грехи. 
Самые страшные из убийц – серийные. На ру-
ках почти каждого родовспомогателя – врача, 
медсестры – сотни и тысячи убитых во чреве. И 
неслучайно почти все многодетные матери го-
ворят, что их, беременных поздними детьми, в 
консультации пытались склонить к аборту, сви-
номатками обзывали и прочее. 

Тем паче родившиеся с тяжелыми патоло-
гиями дети – повод для «добрых» советов мед-
персонала роддомов: «Он будет у тебя навсегда, 
как овощ, всю жизнь из-за него себе погубишь», 
– и тому подобное. И большинство вечно бес-
правных дорастают до телесной взрослости в 
детском интернате, а затем переводятся навечно 
в стариковский. «С глаз долой - из сердца вон!» 
- говорит пословица. 

А сердце народное – почти сплошь дурач-
ки! Как смотрит общество на людей, жизнь 
свою кладущих на то, что не принесет ни ма-
териального достатка, ни карьеры, ни статуса? 
Нормальные люди зачастую создают ситуацию 
беды, дурачки затыкают эти дыры в днище ко-

рабля собою. С точки зрения обывателя многие 
перед Богом и Родиной герои – дурачки, не уме-
ющие устроиться в жизни. 

Слаб русский мужчина: случись в семье 
беда, трудность большая, например, рождение 
ребенка-инвалида – год-два, и мужа смыло. Мы 
– страна соломенных вдов, страна сирот. Дурач-
ки, в том числе идиоты, – клей, известь, цемент, 
они склеивают население в народ. Они – лест-
ница в небо для тех, кто по любви и долгу ро-
дителя и/или воспитателя взял на себя за них 
ответственность, многолетние, нескончаемые 
хлопоты. 

Помню, впервые с казенными, вечно бес-
правными, столкнулся я несколько лет назад в 
интернате близ города Лесного Свердловской 
области. Я, фотограф-портретист, фотографиро-
вал детей, и меня поразило, что никто, букваль-
но никто из них не хотел фотографироваться в 
одиночку – только с другом, с подругой, вместе! 
Улыбающиеся, добрые лица, бесхитростные 
глаза, а один мальчик, Женя, уже бывший воспи-
танник интерната, жил в доме соседствующей с 
интернатом церкви. Помогал там по хозяйству, 
прислуживал на богослужениях. И ум его Го-
сподь чудесным образом просветил – очень я за 
него порадовался.

Единичный и экзотичный в России слу-
чай усыновления таких сирот – но дурачок 
может стать «сыном полка», например, по-
могать повару в элитной части, жить при 
православном приюте, присутствовать на за-
нятиях православных гимназий. Это до рево-
люции свой дурачок, хотя бы один, был поч-
ти на каждой улице, в каждой почти церкви! 
Как много теряет душа народная от этого ста-
линского «есть человек – есть проблема, нет 
человека – нет проблемы». С глаз долой – из 
сердца вон! 

Посчастливилось мне в Москве побывать в 
таком же интернате на молебне, что служил тог-
да еще протоиерей Аркадий Шатов, ныне епи-
скоп Пантелеимон, глава социальных программ 
Русской Православной Церкви. Меня поразило 
количество православных волонтеров, соизме-
римое с числом воспитанников интерната. Всех 
детей штучно нянькают, развивают, приближа-
ют к Церкви. У нас пока все только сравнитель-
но недавно началось, может, и до полноты такой 
доживем.
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Но речь сейчас не об этом. Речь о социаль-
ной деизоляции инвалидов, об их реальном те-
лесном присутствии в теле нашего народа. Это 
очень важно, без этого (конечно, не только без 
этого) наш народ – инвалид, наша церковь – ин-
валид. Взять к себе жить если не в семью – на 
приход, в монастырь, в учебное заведение, в 
часть военную или эмчээсовскую... Не каждо-

го взять получится, но должно нам всем поста-
раться проникнуться, осознать: Господь посы-
лает России отмеченных Им сынов и дочерей 
для спасения нашего, а если не хотим спасать-
ся, бросаем крест свой – на погибель нашу!  С 
Богом!

 
Ярослав Кулаков

– В этой  статье автор изливает  свою соб-
ственную боль. Она  заключается в том, что 
люди, о которых он пишет, всегда или, по край-
ней мере, очень часто являются изгоями. И из-
гоями они  бывают даже в семье. Бывает, что в 
семье их не всегда принимают. Люди часто ду-
мают, что инвалидам  многое надо, что нужны 
большие средства, чтобы их вылечить, обеспе-
чить. Но в первую очередь все эти люди нужда-
ются в любви.  

Я с Ярославом Леонидовичем соглашусь в 
том, что нужно «вернуть дурачков народу» – 
нужно дать им место среди нас, не отталкивать 

их. Когда у нас в сердце есть любовь, нам это 
делать нетрудно, а вот если  в нас мало любви, 
то мы не находим в себе сил принять человека 
таким, какой он есть. От этого в первую очередь 
страдает человек, которого оттолкнули, но во 
вторую очередь страдает и тот, кто оттолкнул – 
отдельный человек, семья или приход. Нам  ка-
жется, что мы просто отгородились от человека, 
а на самом деле  мы отгораживаемся от Бога. 

Поэтому, когда  появляется  такой человек 
в храме, нужно принимать это, как подарок. В 
Свято-Пантелеимоновском  приходе, например, 
хорошо прижился наш Максимчик (подопечный 

Прокомментировать статью Ярослава Кулакова «Вернем дурачков народу» мы попро-
сили руководителя Центра социально-педагогической реабилитации детей-инвалидов Люд-
милу Николаевну Петухову. 
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Центра социально-педагогической реабилита-
ции инвалидов – прим.ред.). Он с удовольстви-
ем посещает воскресные службы. У него такая 
особенность: он очень любит со всеми здоро-
ваться и обниматься. И он с этой особенностью 
хорошо вписался, потому что в нашем прихо-
де распространены дружеские объятия, и люди 
нормально на это реагируют.  Сначала в силу 
его психических особенностей ему было тяже-
ло спокойно  выстаивать службу, но нашлись 
прихожане,  которые стали его опекать во время 
службы. 

Конечно, в общении с Максимом  есть свои 
сложности, но в то же время, если его не отго-
нять, он многое получает из этого общения и 
многое может дать.

Такие люди могут научить нас открытости, 
потому что они не умеют скрывать своих чувств, 
лукавить, притворяться. Если они чему-то рады 
или расстроены, они не умеют этого скрывать. 

Не нужно бояться этих людей. Наше обще-
ство часто стигматизирует такого человека, 
навешивает на него ярлык неполноценного и 
делает изгоем. Призыв автора статьи «вернуть 
дурачков народу» – это призыв дать им воз-
можность жить в нашем обществе. Ведь не все 
люди с психическим заболеванием имеют низ-
кий интеллект, и многие могут выполнять опре-
деленную работу, пускай хотя бы один–два часа 
в день.

Пока такой человек маленький и находит-
ся в детском  доме, его нужно напитать любо-
вью. Но поскольку детский дом – это казённое 
учреждение,  и таких детей там много, у воспи-
тателей, среди которых, безусловно, много под-
вижников, просто физически  не хватает сил, 
чтобы каждому уделить внимание и дать тепло. 
Обычная практика  состоит в том, что мы при-
ходим к этим детям на праздники, поздравляем, 
пьем с ними чай, но этого недостаточно. 

Автор статьи предлагает выход: на ранних 
стадиях, пока эти дети находятся в детских до-
мах, находить им семьи. Потому что, если с 
первых дней не погружать такого ребенка в ат-
мосферу любви и добра, он может быть слом-
лен. Но  какая существует трудность? Призы-
вать взять ребенка из детского дома нужно всех, 
но откликнутся на этот призыв немногие. Для 
того, чтобы человек взял ребенка из детского 
дома, в его сердце должно быть много любви. 
У человека должна быть сформирована вну-
тренняя потребность взять в свою семью тако-
го ребенка. Желание усыновить ребенка нужно 
внутренне выносить – это все равно, что родить 
самому. 

В то же время нужно понимать степень от-
ветственности: если ты берешь ребенка в се-
мью, то это на всю жизнь. Эти дети подсозна-
тельно все время ждут маму, и каждый человек, 
который уделяет им внимание, становится для 
них мамой. И, если сначала мама приходила и 
вдруг перестала приходить или забирала ребен-
ка на праздники домой и вдруг перестала заби-
рать, у ребенка могут возникнуть определенные 
проблемы. Он может начать думать, что его не 
любят, что к нему перестали приходить, потому 
что он плохой. 

Но есть и удачные примеры. Я знаю случай, 
когда молодая женщина взяла к себе мальчика 
из детского дома, причем мальчика болящего. И 
у них действительно сообразовалась дружная, 
крепкая семья.  Мальчик стал  стремительно 
оздоравливаться, и все его диагнозы стали куда-
то в сторону отодвигаться. И все это было так 
промыслительно, они до такой степени похожи 
друг на друга по характеру… 

Знаю эту историю, потому что моя дочка 
работала в детском приюте, и эта женщина об-
ратилась к ней с просьбой найти ей самого не-
счастного, самого болящего мальчика. Надя ей 
предложила: возьмите его. И сейчас невозмож-
но себе представить, как они с этим мальчиком 
могут быть отдельно. Они, конечно, пережили 
очень много трудностей.  Беря ребенка, нужно  
понимать, что  первое время родителям и детям 
нужно будет притираться друг к другу характе-
рами. 

Было бы хорошо, если бы на приходах соз-
давались группы крестных родителей. То есть 
прихожане крестят детей из детского дома, а по-
том продолжают принимать участие в их жизни, 
навещают их,  берут с собой на службы.

Тема затронута очень личностная, хотя ав-
тор и использует понятие «народ», но народ со-
стоит из отдельных людей. И этот вопрос нуж-
но решить каждому для себя, у каждого своя 
задача. Кто-то может взять такого ребенка, кто-
то еще не готов, а задачей третьего может быть 
просто не мешать первым. 

Например, если человек – чиновник и рабо-
тает в этой сфере, и к нему пришли люди, ко-
торые готовы усыновить ребенка, его задача им 
помочь. Поэтому у каждого свой крест на своем 
уровне. 

Я думаю, самое главное, когда рядом с нами 
оказывается болящий  человек – нужно пони-
мать, что он нам послан Богом. И если у нас 
будет такое понимание, то мы всем  миром бу-
дем помогать этим людям – каждый на своем 
месте.
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Уныние – болезнь нашего века. Страсть, 
которая отрывает от Бога, создает внутреннюю 
пустоту, стремление заполнить которую толкает 
на поиски развлечений и различных способов 
ухода от реальности, порой самых экстремаль-
ных. Наркомания – это страшный порок, уно-
сящий десятки, сотни, тысячи человеческих 
жизней, она калечит судьбы, разрушает семьи, 
губит здоровье людей самых разных возрастов. 

Слава Богу, что есть люди, неравнодушные 
к этой страшной беде. В женском реабилитаци-
онном центре для наркозависимых Фонда «Го-
род без наркотиков» проживают и проходят ле-
чение девушки и женщины в возрасте от 14 лет. 
Помочь им выйти из страшной зависимости, 
обрести смысл жизни и получить новые навы-
ки, полезные для души, – в этом цель деятель-
ности центра. 

Руководители Фонда «Город без наркотиков» 
уже несколько лет оказывают поддержку Право-

славной Службе Милосердия в проведении бла-
готворительных акций по сбору средств для нуж-
дающихся. Наше сотрудничество расширяется, 
и сегодня оно реализуется в новом проекте под 
названием «Творческая мастерская». В марте и 
апреле этого года наши добровольцы провели в 
реабилитационном центре творческие занятия 
по изготовлению кукол. 

Рассказывает Ирина Яковлевна Хамат-
нурова, педагог дополнительного образова-
ния, по совместительству – доброволец Пра-
вославной Службы Милосердия:

– Силами добровольцев были проведены две 
творческие мастерские для девушек из реаби-
литационного центра. На первой встрече мы 
делали пасхальные игрушки – ангелочка и зайчи-
ка. Игрушки выполнены из ткани без примене-
ния иголки – такая техника называется бесши-
тьевой. Занятие было встречено с интересом, 

Творческая мастерская 
в реабилитационном центре

Фонда «Город без наркотиков»
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девушки очень радовались работе, сделанной 
собственными руками. Конечно, первые подел-
ки мы оставили им на память. А так как мно-
гие заинтересовались изготовлением игрушек, 
то было принято решение провести еще одно 
занятие. 

Вторая встреча прошла спустя две недели. 
Это занятие было посвящено изготовлению 
куклы-лоскутницы – традиционной русской на-
родной куклы. По просьбе девушек мы привезли 
в центр реабилитации материалы для поделок, 
и они уже самостоятельно занялись изготов-
лением кукол. 

Они сделали около 70-ти игрушек – кукол, 
ангелочков и зайчиков. Часть из них была вру-
чена на Светлую Пасху детям, проходящим 
лечение в детском отделении тубсанатория 
и медицинском центре «Бонум». Часть кукол 
была передана на выставку-ярмарку «От серд-
ца к сердцу»: все средства от продажи игрушек 

Совет добровольца, проверенный на практике: 
когда тебе радостно – поделись своей радостью,  

когда грустно – сделай добро, 
и тогда радость обязательно найдет тебя!

пойдут на благотворительные цели. Занятия 
творческой мастерской в реабилитационном 
центре мы планируем проводить регулярно. 

   
В каждой игрушке – тепло человеческих 

рук, частичка бьющегося сердца. Делая подар-
ки для детей, девушки вспоминали о собствен-
ных детях, о своих семьях, которые они остави-
ли на долгие месяцы реабилитации. И им очень 
хотелось подарить радость тем, кто получит эти 
поделки в подарок. 

Творческая мастерская оказалась замеча-
тельной возможностью реализовать свои навы-
ки и умения, укрепляя намерение вернуться к 
нормальной жизни через добрые дела.

Надежда Золотарева,  
доброволец  Православной 

Службы  Милосердия

Милосердие

Пасхальные зайчики подарили ребятишкам радость

115№ 3 (106) май-июнь 2012 г.



В минувшем году Фонд «Милосердие» при 
Отделе социального служения Екатеринбургской 
епархии (теперь – Православная Служба Мило-
сердия Екатеринбургской епархии) получил фи-
нансовую поддержку в организации работы кру-
глосуточного поста милосердия в детских стаци-
онарах, выиграв грант Национального благотво-
рительного фонда в размере 368 800 рублей. 

Работа по гранту началась в ноябре про-
шлого года. И пришло время подвести итоги. 
Для этого в актовом зале научно-практического 
центра «Бонум» собрались сотрудники и добро-
вольцы Православной Службы Милосердия, 
руководство клиники, дети и родители. Детям 
предназначался веселый концерт, организован-
ный силами добровольцев, взрослым – слайд-
фильм и отчет о проделанной работе.

Елена Яковлевна Борщик, руководитель 
проекта «Помощь детям»: 

– Мы прожили полгода, выполняя усло-
вия гранта, осваивая выделенные нам деньги: 
это и организация ухода за больными детьми, 
и покупка всевозможного лечебного материа-
ла, функциональных кроватей, дидактическо-
го материала, и проведение для детей-сирот 
паломнических поездок, экскурсий, культпо-
ходов в театры и музеи, и образовательно-
развлекательные занятия с детьми. 

В рамках работы по гранту для лечебного 
учреждения были приобретены четыре функ-
циональные детские кровати (возможность 
регулировать высоту кровати, удобный, непро-
мокающий матрас и легко двигающиеся колеса, 
позволяющие при необходимости превращать 
кроватку в коляску – все это, казалось бы, мело-
чи, но они облегчают мамочкам и ребятишкам 
длительное пребывание в стационаре), дидак-
тический материал для занятий с детьми, раз-

вивающие игры и игрушки, музыкальные ин-
струменты.

Самой главной частью этой работы все 
единодушно признают организацию кругло-
суточного поста милосердия. Это обеспечило 
малышам из детских домов и домов ребенка 
возможность проходить плановое оперативное 
и реабилитационное лечение в стационарах. 
Одним из условий такого лечения является по-
стоянное пребывание с ребенком сопровождаю-
щего лица. 

Для малышей из детских домов такими со-
провождающими лицами стали сестры мило-
сердия и добровольцы. Сменяя друг друга, они 
постоянно находятся с больными ребятишками 
во время лечения, фактически заменяя им ро-
дителей. Таким образом, дети-сироты получа-
ют не только медицинскую помощь, но и опыт 
семейного общения, индивидуальную заботу и 
внимание. За полгода удалось помочь пройти 
лечение 12-ти ребятишкам в возрасте от 1,5 до 
4-х лет.

Ольга Васильевна Кирпа, заместитель 
директора НПЦ «Бонум» по связям с обще-
ственностью:

– Мне кажется, что не найти столько слов 
благодарности за ту работу, которую сдела-
ла епархия. Когда нам сообщили, что дети из 
детских домов будут поступать на лечение 
без сопровождающих лиц, поиски волонтеров 
стали для нас проблемой из проблем. Поскольку 
вначале это была целина, мы сотрудников ста-
вили в сетку дежурств. Мы сами выступали во-
лонтерами, но это было до поры до времени, 
потому что у каждого есть и свои основные 
обязанности. Но как можно отказать ребенку, 
который нуждается в помощи, тем более, что 
у этого ребенка нет никого, кто, кроме нас, о 
нем бы побеспокоился?

Грант закончился –
помощь детям продолжается
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Нам очень повезло, что мы познакомились 
с Отделом социального служения епархии, и 
что мы встретили таких прекрасных людей, 
как отец Евгений Попиченко и Елена Яковлевна 
Борщик. Потому что это люди, которые жи-
вут душой и сердцем, понимают чужую боль 
и чужую беду. Знакомство у нас состоялось в 
мае 2011 года, и с этого времени мы нашли об-
щий язык, поняли друг друга и стали работать 
в унисон. 

И сегодня все – врачи, медсестры – все, кто 
понимает, насколько серьезна эта проблема, – 
благодарят. Приехал на лечение ребенок – мы 
знаем, что этот ребенок будет уже при глазах, 
при руках, при человеке. И беспокоиться о нем 

не надо. Я об этом могу говорить бесконечно, 
потому что эту ношу мы сейчас с себя сняли. 
Мы знаем: появляется ребенок – появятся во-
лонтеры. Эта помощь абсолютно неоценима и 
очень нужна. 

Челюстно-лицевые, офтальмологические, 
ортопедические операции или реабилитацион-
ное лечение по поводу ДЦП должны проводить-
ся вовремя, пока маленькому пациенту можно 
помочь с максимальным эффектом. 

Поэтому так важно, чтобы всегда хватало 
добровольцев, готовых обеспечивать уход за 
детьми-сиротами, лишенными не только семьи, 
но и здоровья. 

Всех, кто готов участвовать в этом добром деле, 
приглашаем стать помощниками и благотворителями 

Православной Службы Милосердия. 
Грант закончился – помощь детям продолжается.

Православная Служба Милосердия: 
www.ekbmiloserdie.ru,  (343) 345-40-32
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С декабря 2011 года по март 2012 года архи-
мандрит Ефрем, игумен Ватопедского монасты-
ря на Святой Горе Афон, был узником афинской 
тюрьмы Корридалос. Старца, который привез 
в Россию Пояс Пресвятой Богородицы, по на-
думанному обвинению вскоре после его возвра-
щения в Грецию подвергли аресту и тюремному 
заключению. 

Поддержать отца Ефрема хотелось многим. 
Одним из способов сделать это стала акция 
«Поздравим отца Ефрема с Рождеством Хри-
стовым!», к которой присоединилась семья до-
бровольцев Православной Службы Милосердия 
при Отделе социального служения Екатерин-
бургской епархии. Организаторы акции пред-
лагали всем неравнодушным людям отправить 
старцу Рождественскую открытку. Информаци-
онный баннер с таким призывом был размещен 
и на официальном сайте Службы Милосердия. 

Среди сотен людей, откликнувшихся на этот 
призыв, была семья Ольги Катыревой. Ольга – 
очень творческий человек и надежный доброво-
лец, благодаря ее трудам на сайте Православной 
Службы Милосердия оперативно размещаются 
свежие новости, анонсы, просьбы о помощи и 

фоторепортажи. Семилетний сын Ольги Артем-
ка самостоятельно, без подсказок взрослых, на-
рисовал открытку, которую сам и придумал. В 
своем рисунке мальчик поделился радостью от 
того, что приложился к Честному Поясу Бого-
родицы. Плоды его искреннего детского твор-
чества вы можете увидеть.

У Ольги не было полной уверенности, что 
письмо дойдет до отца Ефрема. Ведь оно от-
правлялось в другую страну, да еще и в тюрь-
му, и в адресе на греческом языке можно было 
сделать не одну ошибку. А уж о том, что может 
прийти ответ, даже и мысли не было... 

И вот в Светлую Пасхальную Седмицу на 
почтовый адрес Ольги пришло письмо от архи-
мандрита Ефрема, уже освобожденного из за-
ключения, а также икона Пресвятой Богороди-
цы с Честным поясом. 

Этой радостью хочется поделиться с вами, 
дорогие читатели, друзья и помощники Право-
славной Службы Милосердия! 

Благодарим всех, кто в январе откликнулся 
на призыв и отправил отцу Ефрему открытку с 
Рождеством Христовым. Присланный привет с 
Афона – для всех вас!

Письмо от 
архимандрита 

Ефрема

Милосердие118 Православный вестник



Милосердие 119№ 3 (106) май-июнь 2012 г.



Милосердие

От яркого солнца, пения птиц и цветущих 
яблонь на душе становилось еще хуже. Мысль 
была  примерно такой: «Ну,   как весь мир мо-
жет  петь и цвести, если мне так плохо, если моя 
душа рвется на части, и жизнь не имеет никако-
го смысла».  Нормальная, обычная мысль зако-
ренелого эгоиста, который думает, что больше, 
чем его боль и его переживания, в мире ничего 
нет. Что только он страдает по-настоящему, что 
именно он знает цену жизни, боли и человече-
ским отношениям, а главное – знает, что такое 
Любовь.

Был май, прекрасный, теплый, с цветущими 
садами, ясным небом и влюбленными парами. 
А я умирала от несчастной «любви». Я находи-
лась в пропасти, бездне, яме – назовите это, как 
хотите – отчаянья. Вся моя жизнь, казалось, по-
теряла всякий смысл, и в ней больше не было ни 
одного, даже маленького, повода для радости.

В поисках лекарства от своих страданий я 
перерыла весь интернет, начиная от статей со-
временных психологов о том, что надо себя 
отвлечь – сменить прическу, поразвлечься с 
подругами, и заканчивая немыслимыми спосо-
бами возвращения «любимого». С чем-то я со-
глашалась, что-то даже пыталась применить на 
практике, вроде спортзала, массажных салонов, 
салонов красоты; помогало на очень короткий 
срок, и то не всегда.

И вот однажды… Так начинаются все сказ-
ки, и моя история – это тоже совершенно чу-
десная сказка, только она случилась на самом 
деле. Однажды я наткнулась на сайт, который 
давал ответы на многие мои вопросы, и в одной 
из статей был дан совет по переживанию рас-
ставания с «любимым» человеком – ПОМОГИ 
ТЕМ, КОМУ ХУЖЕ, ЧЕМ ТЕБЕ. 

Как мне казалось, человек я незлой, пло-
хого никому и ничего не делаю. Нищим по-
даю, собачек иногда подкармливаю, бабуш-
кам место в транспорте уступаю – ну, соб-
ственно, и все. И как поется в одной песне: 
«Я – добрый, но добра не сделал никому». 
Моя боль и переживания были центром моей 
жизни, они заполняли меня полностью, и боль-
ше никому и ничему не было места в моей 
душе. Я была самым несчастным человеком во 
всей вселенной.

Человек, у которого есть руки и ноги, и не 
просто руки и ноги, а здоровые, действующие 
руки и ноги; родные и близкие люди, и не про-
сто родные, а любящие и готовые поддержать, 
хоть и не всегда и не все понимающие. И дру-
зья, которые, несмотря ни на что, уже много 
лет терпели меня – самовлюбленную эгоистку. 
Но мысль о том, что я могу кому-то помочь, за-
села в моей голове. Конечно же, помогать хоте-
лось лишь для того, чтобы самой стало легче, 

Исповедь одного добровольца
120 Православный вестник



Милосердие
чтобы хоть как-то прервать эту вереницу угне-
тающих мыслей и внутренних диалогов.

И вот я в качестве добровольца еду на свой 
первый адрес. Встречаюсь со старшей сестрой 
милосердия Патронажной службы, мы заходим 
в квартиру. И что я вижу… Я вижу очень, очень, 
очень старую, немощную бабушку, она только 
лежит. Я никогда в своей жизни не видела таких 
старых людей, таких немощных и беспомощ-
ных. Она была, как младенец, только младенцы 
почти у всех вызывают умиление, а бабушка эта  
умиление уж точно не могла вызвать. 

Мы стали ее переодевать, обрабатывать 
пролежни, потом готовить еду и кормить ее. 
Все помыли, перестелили и ушли. Бабушка 
осталась лежать одна до вечера, а вечером к 
ней должен был прийти другой доброволец.  
Я была поражена старостью, немощностью 
этой бабушки и самоотверженностью сестры 
милосердия, которая мыла эту старую, дрях-
лую, совершенно постороннюю ей старушку с 
такой любовью и умилением.

Потом была другая старушка – не старая, а 
даже наоборот – полная сил женщина-врач, но 
прикованная к кровати. Потом инвалиды, кото-
рых мы вывозили на праздник, у кого-то из них 
не было рук, у кого-то – ног. Одну женщину зва-
ли так же, как и мою маму, а ее дочку – так же,  
как и меня. Мы тогда очень радовались этому 
совпадению. 

Потом была Оля, ей 25, а с 12 лет у нее на-
чала развиваться тяжелая болезнь. Сейчас она 
почти не слышит, плохо видит и уже не может 
ходить, но когда мы познакомились, мы еще вме-
сте гуляли. И еще Наташа – инвалид с детства, 
у нее ДЦП, и она сирота. Ей чуть меньше лет, 
чем мне, она не ходит, и ей стоит очень больших 
усилий каждое утро перебираться с постели на 
коляску. И еще много прекрасных людей, благо-
даря которым я хоть как-то начала ценить жизнь 
и благодарить Бога за то, что имею.

Добровольчество плотно вошло в мою 
жизнь. Я не бегу с радостью к немощным и 
больным, я понуждаю себя. Я делаю очень мало 
для них и так много получаю от этих людей! 
Моей «несчастной любви» как не бывало. Но 
каждый день я благодарю Бога за те пережива-
ния. Иначе я так и осталась бы на всю жизнь 
самовлюбленной эгоисткой, которая и понятия 
не имеет о Любви.
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Наверное, каждая из вас представляет себе  
радость материнства, когда женщина под серд-
цем вынашивает данного ей Богом малыша, ждет 
с нетерпением его появления на свет, кормит его 
грудью, дарит ему свою любовь и заботу. Для 
скольких мамочек известие о беременности стано-
вится одним из самых ярких событий в жизни!

К сожалению, в современном мире не всегда 
женщина готова принять свою беременность, 
и для этого у нее находятся разные причины: 
отсутствие жилищных условий, маленькая зар-
плата, страх стать матерью-одиночкой, противо-
действие со стороны родных, сложные семейные 
отношения…

И женщина принимает решение УБИТЬ  сво-
его нерожденного ребенка, не осознавая:  ему 
лишь несколько недель, он УЖЕ ЖИВОЙ, у него 
бьется сердце (а это происходит уже в конце тре-
тьей недели беременности), в нем есть душа! И 
только спустя годы несостоявшаяся мама поймет, 
какую страшную ошибку она совершила. И что 

страхи были пустыми, и близкие были рядом, 
и с жильем и работой все наладилось…  А на 
сердце осталась непроходящая боль от потери 
дорогого ребенка, которого она никогда не уви-
дит в этой жизни…

Прошлого уже не вернешь, но извлечь из 
горького опыта уроки на будущее можно. А  
еще можно помочь тем, кто сегодня стоит перед 
выбором. 

Центр защиты материнства «Колыбель», 
действующий при Отделе социального слу-
жения Екатеринбургской епархии, в рамках 
сотрудничества с женскими консультаци-
ями Екатеринбурга проводит уникальную 
акцию!

Каждой женщине, отказавшейся от аборта, 
врач дарит маленькие детские пинетки – подарок 
дочке или сыночку, которым предстоит родиться. 
Этой традиции – два года! Пинетки вяжет при-
хожанка храма Рождества Христова матушка 
Матрона и передает их в «Колыбель». 

Необычная акция: 
свяжем носочки для малышей, чьи мамы 
отказались от аборта

Дорогие мамы, бабушки, дочки и внучки!
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– Ей  уже за 70 лет, и именно она стала 
идейной вдохновительницей этого проекта, – 
рассказывает сотрудник «Колыбели», психолог  
Лариса Михайловна Рябкова. – Мы работаем 
с пятью женскими консультациями в Екате-
ринбурге, и пожилой матушке  Матроне уже 
не под силу справляться с таким объемом. Все 
связанные пинетки уже нашли своих  хозяев, и 
нам нужны новые помощники, которые готовы 
откликнуться на нашу просьбу.

Врачи отмечают, насколько тепло принимают 
беременные  женщины этот подарок – пусть чисто 
символический, зато сделанный от души! Каждая 
пара пинеток, связанная с любовью совершенно 
незнакомым человеком, обязательно находит 
отклик в каждом материнском сердце!

Мы обращаемся ко всем мастерицам, кто 
умеет и любит вязать, с просьбой принять уча-
стие в этом добром и важном деле! Мы будем 
рады принять от вас ЛЮБОЕ КОЛИЧЕСТВО 
пинеток и вязаных детских носочков! 

Вся информация по телефону: 
8-904-98-79-771 (Лариса Михайловна). 

Ваши подарки с радостью примут в Цен-
тре защиты материнства «Колыбель» по 
адресу: 

г. Екатеринбург, ул. Белинского, 86 (дом на 
пересечении улиц Белинского и Декабристов), 
6-я секция, 3 этаж, офис 466, ост. транспорта 
«Белинского» - «Декабристов», 

в храме Рождества Христова на Уралмаше 
(для Ларисы Михайловны Рябковой), 

в церковной лавке храма св. Пантелеи-
мона (для Елены Яковлевны Борщик).
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Как часто мы прельщаемся чем-то громким, 
ярким, бросаемся на блестящее, теряя при этом 
себя, забывая о своем предназначении. Хочется, 
чтобы о тебе узнали, заметили, оценили, а в 
результате всех усилий – пустота: ничего ты, ока-
зывается, не сделал хорошего. Есть люди, которые 
остаются в тени, не рвутся к вершинам, просто 
делая свое дело изо дня в день, терпеливо и акку-
ратно. Они делают то, что может и должен делать 
каждый. Просто дарят свое время, тепло, внима-
ние и заботу. Любая деятельность приносит свой 
плод. Этот труд не оценишь в штуках, метрах или 
денежном эквиваленте. Он выражается в любви, 
которой смогли поделиться.

Уже два года Православная Служба Милосер-
дия при Отделе социального служения  Екатерин-
бургской епархии опекает Ирину К., инвалида по 
зрению, и ее 7-летнего сына Алешу. Несколько 
добровольцев постоянно помогают этой семье, 
о чем мы уже не раз рассказывали нашим чита-
телям. Совсем недавно, решив вновь навестить 
своих добрых друзей, наши  добровольцы-
корреспонденты отправились в гости. 

Знакомая девятиэтажка. Поднимаемся на 
пятый этаж – мы у дверей нужной нам квартиры. 
Здесь живут двое – мать и сын. У Ирины врож-
денное заболевание, она училась в специализи-
рованной школе для слабовидящих детей. После 
рождения второго сына полностью потеряла зре-
ние, страдает головокружениями. Заболевание 
мамы передалось мальчику по наследству. Алеша 
видит только одним глазом, и то плохо. Раз в пол-
года он проходит курс лечения в больнице. 

Дети с проблемами зрения развиваются не 
так, как их здоровые сверстники, они требуют 
особого внимания со стороны родителей и педа-
гогов. С Алешей заниматься было некому. Мама не 
может делать этого по болезни, папа ребенка умер. 
Раньше была бабушка, но ее тоже не стало. Вдоба-
вок, сложилось так, что мальчик стал свидетелем 
смерти бабушки. После пережитого Алешу стали 
мучить кошмары. Ирина, отчаявшись, опустила 
руки, все чаще в доме стал появляться алкоголь. 

Здесь
поселилась

Любовь
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Когда сотрудники Патронажной службы впер-
вые приехали на адрес, картина была удручающая. 
Квартира запущена, грязно, ободранные стены, 
кучи вещей свалены в груду, мутные, серые и 
давно немытые окна, в ванную зайти неприятно. 
Посреди всего этого безобразия – Лешка со своими 
игрушками, как затравленный зверек, закрытый, 
замкнутый, агрессивный. Первая мысль – срочно 
собрать людей и провести генеральную уборку. 
Насколько возможно, отмыли квартиру, пере-
брали вещи, выбросили кучу ненужного старья. 
К адресу прикрепили добровольцев для постоян-
ной помощи. Это было полтора года назад. 

…Звоним в дверь, открывает Ирина, нас 
ждали! Проходим, осматриваемся. В комнатах 
прибрано, помыты полы. Раз в неделю сюда при-
ходит доброволец – ее тоже зовут Ирина. Она 
помогает по дому. 

– Ирина для нас, как член семьи, с ней очень 
легко. Не надо просить ни о чем – сама видит, 
что нужно сделать и предлагает свою помощь. 
Она приходит на полтора часа после работы и за 
это время все успевает, и поговорить с ней можно 
обо всем, – делится с нами мама Алеши. Иметь 
возможность личного общения очень важно для 
человека, постоянно находящегося в темноте, 
ограниченного пространством квартиры. Ирина 
К. редко бывает на улице, ей недоступны такие 
радости, как чтение, игры, прогулки. Когда жен-
щина еще немного видела, она любила вязать, 

теперь не может. Спасают диски с записями, ауди-
окниги, которые привозят из библиотеки для сле-
пых. Теперь еще есть православные лекции. 

Алеша с мамой часто бывают в храме св. Пан-
телеимона, куда их также привозят добровольцы. 
В храме Леша уже освоился и знает все места, где 
можно погулять или посидеть с любимой игруш-
кой, пока мама на службе. Выстоять всю службу 
ему, конечно, еще не под силу, но самого главного 
– Причастия – он не пропускает. Причащается 
теперь и мама. С Ириной занималась православ-
ный катехизатор-доброволец Наталья, она гото-
вила женщину к исповеди и Причастию.

Ирина очень любит животных. В доме вместе 
с хозяевами живут птички, рыбки и кот Ключик. 
Раньше был еще кролик, но его пришлось отдать, 
c ним было много хлопот. Некоторую работу по 
дому Ирина выполняет сама, она может сде-
лать небольшую уборку, хорошо готовит и даже 
солит рыбу. Недавно добровольцы Православной 
Службы Милосердия привезли и установили сти-
ральную машинку-автомат. Теперь нет проблем 
со стиркой. 

Хозяйка дома с гордостью показывает нам 
новое пластиковое окно – удалось выделить сред-
ства на его установку из небольшого семейного 
бюджета. Ирина усаживает нас на новый диван 
– его недавно купили Лешке, мальчик вырос и 
уже не помещался на старом, тесном и маленьком. 
Алеша зовет нас в свою комнату. Полгода назад 
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силами добровольцев и сестер милосердия здесь 
был сделан ремонт, наклеены красивые обои, 
постелен линолеум. Установили пожертвован-
ную добрыми людьми шведскую стенку, поста-
вили письменный стол. 

Алешка любит лазать по перекладинам, 
раньше такого удовольствия у него не было. За 
столом он готовит уроки, рисует, собирает пазлы. 
Мальчик показывает нам свои рисунки – они 
яркие, радостные. Вот портрет кота Ключика в 
розовом цвете. Еще Алеше нравится лепить из 
пластилина всякие загибулины и кольца. 

А еще в этом году Лешка научился читать! 
Он не расстается с электронной азбукой. Помо-
гает маме на кухне, читает по слогам названия 
продуктов на упаковках. Алешу стали хвалить в 
школе, у него улучшилась успеваемость, он стал 
внимательнее и спокойнее. 

И, если раньше Ирина совсем не выходила на 
улицу, боялась  – Лешка все время убегал, не хотел 
идти рядом, а ей без поддержки никак нельзя – 
то сейчас они стали вместе ходить до ближай-
шего магазина. Леша водит маму за руку, подает 
палочку и терпеливо ждет. В магазине он подает 
продавцу деньги, только сдачу считать пока не 
научился.

У Лешки теперь есть друзья. Замечатель-
ная семья – Людмила, ее муж Александр и трое 
сыновей. Людмила – доброволец Православной 
Службы Милосердия, она часто берет Алешу с 
собой на семейные прогулки, в парк или в кино. 
Зимой они вместе ездили в Тюменскую область 
на горячие источники. 

Из записной книжки Людмилы (сохранена 
стилистика автора):

…В любое дело Лешка всегда включается • 
с удовольствием. Если ему сказать, что у него 
получается, он может продолжать делать моно-
тонную работу очень долго (например, вминать 
краситель в слоеное тесто). Но ему нужен рядом 
кто-то, кто будет его поддерживать и делать 
то же самое, что и он. В одиночку Лешка быстро 
заскучает, и в его голову могут полезть плохие 
мысли. В парке Маяковского мы катались с боль-
шой горы. Сначала Леху посадили на доску одного 
и отправили вниз. С доски он от быстроты ска-
тывания свалился, насупился и сказал, что больше 
не поедет. Но, поскольку «деньги были уплачены», 
мы его снова отправили наверх, на гору, но ска-
тывался он уже на коленках у взрослых. Вот тут 
он понял прелесть катания с высокой горы, и дело 
пошло значительно легче. 

Еще в парке мы смотрели на зверей и ели 
хот-доги. А прошлым летом мы в этом же парке 
учили Леху кататься на велосипеде. Но, увы, не 
научили (терпения и времени не хватило, осень 
уже начиналась). На велосипеде Лешке кататься 
не понравилось. Там, где нет опоры, он чувствует 
себя неуверенно. А рисковать он не любит.

В Тюмени Лехе понравилось, у этого ребен-
ка имеется нежная любовь к воде: кататься с 
горок в аквапарке, плавать на горячих источни-
ках, бегать по лужам, плескаться под краном, 
стрелять из водяного пистолета – это все Леш-
кино.

Мне с Лешкой всегда было трудно, хочет-• 
ся же получать какую-нибудь отдачу, а Лешка – 
ребенок малоконтактный, любить не умеющий, 
проявлять эмоции ему не свойственно.

В этом году я заметила, как трепетно • 
Алешка начал относиться к своей маме. Водит 
ее за руку, помогает, поддерживает, ждет, заби-
рает пакеты, чтобы понести самому. Не замеча-
ла, чтобы они много разговаривали, но если Леше 
предложить что-нибудь маме рассказать – он 
всегда пытается это сделать. Плохо то, что 
Ирина не задает ему вопросов, если бы она сти-
мулировала его умственную деятельность раз-
говорами, заставляла бы его думать, что и как 
сказать, он был бы сейчас более общительным. 

Мой младший сын не дружит с Лехой. • 
Характер у Алешки лидерский, он не дает себя 
подчинять, делает то, что ему хочется, а мое-
му сыну надо, чтобы его слушались.

Алеша стал увереннее ориентироваться • 
в пространстве. Если раньше он на скамейку не 
мог (и боялся) с ногами забраться, то сейчас 
даже на строительной площадке запросто бе-
гает.

Уроки мы с ним вместе никогда не дела-• 
ли и не занимались. Педагог из меня никудыш-
ный…

 Ирина предлагает нам чай. Мы отказываем-
ся, уже пора уходить. На прощание: «Спасибо за 
то, что зашли, навестили», – и Лешкино: «При-
ходите еще!» Покидаем эту семью с ощущением 
радости. Что-то изменилось в этом доме – и дело 
не в мебели и обстановке – что-то тонкое, незри-
мое глазу: здесь поселилась Любовь.

Надежда Золотарева, 
доброволец 

Православной 
Службы Милосердия
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